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Reunião foi com representantes do Movimento dos Atingidos por Barragens para apresentar projeto que visa assentar 100 famílias da comunidade Natuba. Página 3

Encontro apresenta projeto Agrovila Águas de Acauã

Foto: José Marques

Governo vai traçar estratégias 
contra avanço de óleo na PB
Governador se reúne hoje com técnicos de órgãos estaduais e federais para analisar crise ambiental que cerca as praias nordestinas. Página 3

Monumento homenageia 
centenário de Jackson
Solenidade aconteceu ontem em frente ao Terminal 
Rodoviário de João Pessoa, no Varadouro, bairro 
onde o músico morou. Página 4

ParaíbaFoto: Walter Rafael

Ao contrário do espectador de 
cinema da geração de Scorsese, 
há uma parte considerável que 
prefere lotar as ‘Comic Cons’ para 
tirar uma self com atores famosos. 
São outros tempos, eu sei, mas é o 
tipo de abordagem que provoca um 
abismo entre quem pensa o cinema 
como arte e os que apenas gostam 
de filmes de super-heróis. Página 10

“Filmes da Marvel 
são desprezíveis”

André Cananéa

Violência no Chile Protestos saem do controle, Governo Federal reage com violência extrema 
e saldo já é de 11 mortos nas ruas de Santiago. Solução para a crise segue indefinida. Página 15

Teatro Santa 
Catarina é 
reinaugurado 
em Cabedelo

Palco Tabajara  
realiza a sua 
segunda edição  
com dois shows

Equipamento foi todo 
reformado pelo Governo 
da Paraíba e é devolvido à 
população como centro de 
fomento e de desenvolvimen-
to cultural. Página 12

Evento vai ser transmitido 
ao vivo pela Tabajara FM e 
vai contar com duas bandas 
locais, a Quadrilha e a 
Berimbaobab. Página 9

2o Caderno

Boca x River: clássico vai 
definir o primeiro finalista
Duelo dos mais famosos do mundo vai acontecer na La 
Bombonera em uma reedição da final da Libertadores 
da América do ano passado. Página 23
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A Paraíba foi destaque durante a 
abertura da nona edição do JPA Travel 
Market, realizada na sexta-feira (18), no 
Centro de Convenções de João Pessoa. 
Isso não apenas por sediar o evento, mas 
pelos elogios feitos por diversos profis-
sionais da área de turismo, reconhecen-
do o Estado como um dos destinos mais 
atrativos do Brasil, devido aos seus po-
tenciais em áreas como natureza, arte, 
cultura, história, infraestrutura, acolhi-
mento, segurança etc.

A cidade de João Pessoa não ficou 
atrás. Muitos participantes do JPA Travel 
Market, como a apresentadora e pales-
trante Isabela Camargo, confessaram o 
desejo de vir morar na capital paraibana. 
Alguém lembrou, por exemplo, que até 
um tempo atrás, quando, no exterior, se 
falava em viajar para o Brasil, os desti-
nos eram invariavelmente o Rio de Janei-
ro e outras capitais do Sudeste. Hoje, o 
sol do Nordeste brilha forte nas agências 
internacionais de viagem.

A Paraíba, sem dúvida, vive um dos 
melhores momentos de sua história 
também na área econômica, a despeito 
da crise que o Brasil atravessa. Dados re-
centes do Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados, divulgado por meio 
da Secretaria de Trabalho da Secretaria 
Especial de Previdência e Trabalho do 
Ministério da Economia, assinalam que a 
Paraíba teve “o melhor saldo de empre-
gos para o mês de setembro nos últimos 
seis anos”.

Uma notícia alvissareira, diante do 
trauma social que o desemprego ocasio-
na. Se o aumento da contratação de mão 
de obra pelo mercado é uma realidade, 
significa que cidadãos e cidadãs estão 
conquistando - ou readquirindo – mais 
qualidade de vida, meta precípua de 
qualquer governo sério. Lamentável se-
ria constatar o contrário, ou seja, assistir 
os índices de emprego despencando, tra-
zendo a reboque as consequências que 
todos conhecem.

Conforme também foi noticiado, nos 
últimos dias, a Paraíba está na lideran-
ça dos estados nordestinos, em termos 
de competitividade, e se sobressai pe-
las boas práticas da gestão pública, com 
destaque para o programa Paraíba Uni-
da pela Paz e a responsabilidade fiscal. 
Quer dizer, não há falsa propaganda ou 
outro meio qualquer de distorção da rea-
lidade. O desenvolvimento da Paraíba é 
constatado por insuspeitos institutos 
nacionais de análise socioeconômica.

Se a Paraíba se projeta como um Es-
tado cujo desenvolvimento é alicerçado 
nos mais caros valores democráticos, e 
conta com patrimônios de rara beleza 
e incontestável importância histórica, 
essas qualidades não poderiam deixar 
de influenciar as pessoas interessadas 
em conhecer melhor o seu próprio País, 
como também àquelas que do exterior 
têm o Brasil como destino. Se a imagem 
é positiva, todos ganham com isso, sejam 
os moradores, sejam os visitantes.
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Boa imagem
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Em 1986/87 passei 
o ano acadêmico na Uni-
versity of Warwick (In-
glaterra), bolsa sanduiche 
do Conselho Britânico e 
Capes (outros tempos), durante o meu 
Mestrado na UFPB. Nesse tempo, morei 
no campus/flat com duas chinesas, uma 
jovem de Bangladesh, uma equatoriana 
e uma espanhola. A Cozinha era o nos-
so melting pot! Lembro que as chinesas 
(uma de Pequim e outra de Xangai), as-
sim como eu, tinham deixado seus bebês 
(de 3 meses, o meu Lucas tinha quase três 
anos), e faziam parte da primeira turma 
autorizada a deixar o país para estudar 
fora. Dividíamos as saudades dos filhos. 
Em tempos sem smartphones. Só nas lon-
gas cartas do próprio punho.

Meus amigos (da Grécia, Itália) na sua 
maioria, eram jovens de classe média, e 
viviam com bolsa, levando uma vida de 
estudante como eu, por entre bibliote-
cas, livros, pubs, encontros nas Unions, 
e pequenas viagens pelos arredores de 
Oxford e Cambridge. E eu a contemplar os 
belos countrysides Britânicos. Com seus 
fogs cinzas, seus vários tons de verdes, 
cascalhos e chorões, muros de pedras, si-
lêncios e ovelhas no pasto.

Em Londres, me hospedava em Fu-
lham (com minha irmã e cunhado que as-
sim como os amigos jovens, começavam 
a vida profissional); coincidentemente o 
bairro do dramaturgo John Osborne, ob-
jeto da minha pesquisa em Look back in 
Anger, sua peça de maior sucesso.

Éramos jovens e sabíamos. E assim se 
passaram décadas. E hoje vejo na TV que 
Xangai naquela época, era uma cidade 
que tinha só um lado do rio. Com resquí-
cios de zona rural, mas hoje, a cidade deu 
um salto quase mortal, rumo aos céus e 
ao desenvolvimento e sustentabilidade. 
Fico imaginando  Zhang Qinzhen e Xiao 

Feng, aquelas chinesinhas 
tímidas e de  semblantes 
de uma inocência rara e 
original que me encanta-
va. Por onde andarão? 

Da turma, um dos meus amigos ita-
lianos, hoje é chefe do Departamento de 
Economia da Universidade de Milão. Na 
época, hospedei-me no seu lugar modes-
to em Florença e comi dos pirões da sua 
mãe. Jamais esquecerei aquela Ribollita, e 
o Spaghetti a Melanzane, nem das minhas 
andanças naquela cidade-museu a céu 
aberto da Toscana. 

Meus amigos gregos, hoje ocupam 
cargos importantes nas universidades de 
Atenas ou até mesmo em consultorias do 
Governo. Os Ingleses, no apogeu das suas 
carreiras, todos profissionais de sucesso, 
seja em Londres, Gales, ou alhures.

Recentemente, por meio das notícias 
das Reformas da Aposentadoria, Tributá-
ria, e desse Governo desastroso, tacanho, 
retrógrado  e beirando os beiços dos nos-
sos tempos de chumbo, e que hoje se im-
plode e se vocifera sozinho, fiquei fazendo 
paralelos da minha vida profissional, com 
a dos amigos daquele ano, e com o cresci-
mento de Xangai! Mesmo tendo um traba-
lho honesto e investido tanto,  a gente tem 
a sensação de que rala rala rala e não sai 
do canto. Uma das diferenças em se viver 
em um país desenvolvido ou não, é a ve-
locidade da conquista/sucesso profissio-
nal. Quanto ao crescimento das cidades...
assunto para outro texto.

E as minhas amigas chinesas, que 
cantavam lindamente no banheiro e cho-
ravam pelos seus bebês deixados, ou mi-
nha amiga Safia, que me contava da sua 
vida difícil em Bangladesh, ficaram num 
espaço do silêncio e distância. Nunca 
mais ouvi delas. E ao ver os arranha céus 
de Xangai, me pergunto saudosa – por 
onde andarão?

 Crônica

Trajetórias

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br

Éramos jovens e 
sabíamos. E assim se 

passaram décadas Vice-presidente da Câmara Municipal de 
João Pessoa, Léo Bezerra foi indagado 
ontem se continuará no PSB – após a re-
núncia de Ronaldo Barbosa à presidência 
do diretório municipal, ele decidiu entre-
gar a liderança do partido no Legislativo 
municipal. “Eu gostaria de permanecer 
no PSB. Se for bom para o partido e bom 
para o nosso mandato, eu fico. Se não, 
vou buscar outro caminho”, explicou.

E a Comissão de Finanças e 
Orçamento da Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa deu 
parecer favorável à emenda 
à Lei Orgânica, que dá nova 
redação ao artigo 11o. A 
emenda estabelece o aumen-
to do número de vereadores 
do Legislativo municipal – de 
27 para 29 –, a partir de sua 
18a Legislatura, de 2021 a 
2024. A proposta vai ser vo-
tada em plenário.

O presidente da Comissão de Finanças e Orça-
mento da Câmara Municipal de João Pessoa, 
Damásio Franca (PP), divulgou ontem o ca-
lendário de tramitação da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) 2020: “Debateremos a LOA no 
dia 12 de novembro, em audiência pública. 
Já a entrega de emendas ocorrerá até as 17h 
do dia 22 de novembro. O parecer deverá ser 
votado em 9 de dezembro”.  

Calendário de loa

Mais vereadores

CaMpina preCisa de projeto, diz ana Cláudia

Moção de apoio FeMiniCídio

‘Bolsonaristas’ quereM tirar leMos do psl

O Congresso do PT, realizado 
sábado, aprovou moção de 
apoio ao ex-governador Ricar-
do Coutinho (PSB), por suges-
tão do deputado Frei Anastácio. 
No documento, o partido diz 
que ele “Vem sendo crucificado, 
sem nem mesmo ser citado na 
Operação Calvário, numa cla-
ra campanha patrocinada em 
grande parte da mídia e em 
blogs isolados financiados pelos 
coronéis políticos decaídos”.

Quarta-feira, a ALPB realizará 
sessão itinerante em Patos. No 
mesmo dia, também na cidade 
sertaneja, a Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) de en-
fretamento ao Feminicídio fará 
audiência pública no auditório 
da OAB. O colegiado vem ou-
vindo representantes de órgãos 
da Justiça, de universidades e de 
movimentos sociais para discutir 
a operacionalização de políticas 
de proteção às mulheres.

Secretaria estadual de Articulação Municipal, Ana Cláudia Vital (Podemos) voltou a dizer ontem que 
é pré-candidata a prefeita de Campina Grande: “A cidade precisa de um projeto [de desenvolvi-
mento], e meu nome está sim à disposição para poder mudar isso que vem sendo feito em Campina 
Grande”. A esposa do senador Veneziano Vital do Rêgo (PSB) afirmou ainda que a gestão de Rome-
ro Rodrigues (PSD) “não tem um plano de desenvolvimento de maneira ordenada para a cidade”.

preFere FiCar

O manifesto divulgado ontem por movimentos de direita pró-Bolsonaro parece ser a deflagra-
ção de um processo para afastar o deputado federal Julian Lemos (foto) da direção estadual 
do PSL da Paraíba. Recentemente, ele vinha sendo confrontado por Eduardo Bolsonaro, que 
lhe acusou de trair a confiança do seu pai, o presidente Jair Bolsonaro – a versão do filho 
03 é que Lemos estaria fazendo articulações para assumir a liderança do PSL na Câmara 
dos Deputados, contrariando a posição de Bolsonaro, que queria o filho no cargo. Lemos, 
por sua vez, afirmou que estava tentando a pacificação entre ‘bolsonaristas’ e ‘bivariastas’ 
– os parlamentares que apoiam Luciano Bivar –, por ter trânsito entre os dois grupos. No 
manifesto, o grupo afirma que “Muitos se elegeram com um discurso aliado ao nosso presi-
dente, mas, rapidamente, ao desarmarem seus palanques eleitorais, também se despiram 
de suas máscaras de direita, dizendo que “a onda Bolsonaro acabou”, quando na verdade, a 

cada dia, se torna mais intensa pela autenticidade 
de nosso presidente”. Adiante, o manifesto afirma 
que “o deputado federal Julian Lemos, presidente 
estadual do partido, em nosso entendimento, não 
representa os ideais destes movimentos de direita 
na Paraíba! Suas atitudes e declarações juntamente 
com as de alguns de seus assessores não condizem 
com os nossos anseios”, e que ele “apenas usa nossa 
ideologia e a liderança do nosso presidente, como 
palanque político”. Os deputados estaduais do PSL 
na Paraíba, Cabo Gilberto e Moacir Rodrigues, não 
seguem o comando de Lemos no diretório estadual.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo se reúne hoje com representantes de órgãos, instituições e prefeituras para discutir estratégias e ações

O governador João Aze-
vêdo se reúne hoje com re-
presentantes de órgãos e 
instituições ligadas ao meio 
ambiente – estadual e federal 
–, bem como das prefeituras 
dos municípios do Litoral pa-
raibano, para discutir a situa-
ção das manchas de óleo nas 
praias nordestinas e traçar 
estratégias de ações no caso 
da Paraíba ser atingida pelo 
problema. A reunião está pre-
vista para as 9h, no Salão Azul 
do Palácio da Redenção.

Participarão da reunião 
as Secretarias de Estado da 
Infraestrutura e do Meio Am-
biente e da Comunicação Ins-
titucional, Superintendência 
de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema), Defesa 
Civil, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Militar, Gabinete Mi-
litar, Capitania dos Portos, 1º 
Grupamento de Engenharia, 
Ministério Público Federal, 
Ministério Público Estadual, 
Ibama, ICMBio e Petrobras, 
além das Prefeituras de Pi-
timbu, Conde, João Pessoa, 
Cabedelo, Lucena, Rio Tinto, 
Baía da Traição e Mataraca.

Embora no momento 
não haja notícias de manchas 
de óleo e o Litoral da Paraíba 
ter sido o menos afetado por 
esse desastre ambiental, ten-
do em vista a formação das 
nossas correntes marítimas, 
o Governo do Estado vem se 
preocupando com o agrava-
mento da situação nas praias 
do Nordeste, especialmente 
após o aparecimento de no-
vas manchas no Litoral de 
Alagoas e Pernambuco.

A Paraíba, inclusive, pos-

sui um grupo de trabalho, 
composto por representan-
tes da Sudema, Capitania dos 
Portos, Ibama, ICMBio, Pre-
feituras de Conde, Cabedelo e 
João Pessoa, que faz acompa-
nhamento e monitoramento 
diário do Litoral, contando 
também com a colaboração 
dos donos de marinas, cata-
marãs e pescadores. Acompa-
nhado por biólogos, o grupo 
realizou mergulhos, nos dias 
14, 15 e 16 deste mês, em 
áreas de corais constatando 
que não há manchas de óleo.

Conforme relatório da 
Sudema, o primeiro caso no-
ticiado da presença de óleo 
nas praias do Litoral da Paraí-
ba foi no município de Conde, 
no dia 30 de agosto, quando 
nove praias (Tambaba, Ara-
puca, Coqueirinho, Tabatinga, 
Carapibus, Jacumã, do Amor, 
Gramame e Barra de Grama-
me), numa extensão de apro-
ximadamente 20 km de orla, 
foram atingidas por fragmen-
tos de óleo cru. Logo em se-
guida, no dia 1º de setembro, 
as manchas atingiram a Praia 
do Bessa, em João Pessoa, e 
mais quatro praias no muni-
cípio de Cabedelo. O relatório 
da Sudema atesta ainda que 
as praias atingidas naquele 
momento estão próprias para 
o banho, bem como livres do 
material (óleo cru) deposita-
do na areia. Os testes de bal-
neabilidade constatam tam-
bém  que o evento não trouxe 
repercussões à qualidade da 
água no Litoral paraibano.

PB terá mutirão para combater 
as manchas de óleo nas praias

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

MAB conhece projeto Agrovila Águas de Acauã
O governador João Azevêdo 

recebeu, ontem, na Granja Santa-
na, em João Pessoa, representan-
tes do Movimento dos Atingidos 
por Barragens (MAB), ocasião em 
que foi apresentado o projeto da 
Agrovila Águas de Acauã, que visa 
assentar 100 famílias da comu-
nidade Costa, localizada no mu-
nicípio de Natuba. Uma reunião 
com representantes do Governo 
do Estado e do Ministério Público 
Federal (MPF) será realizada ama-
nhã para apresentar o projeto a 
todas as famílias. 

O projeto da Agrovila Águas 
de Acauã, orçado inicialmente em 
aproximadamente R$ 15 milhões, 
prevê a construção de casas com 
dois quartos, escola com quatro 
salas de aula, galpão para usos 
diversos, campo de futebol, vias 
principais pavimentadas, sistema 
de eletrificação e iluminação, 
perfuração de poços artesianos 
e sistema de abastecimento de 
água, numa área total de 328 
hectares, localizada no município 
de Itatuba, onde cada família terá 
acesso a 1,5 hectare de terra. 

Na ocasião, o governador 
João Azevêdo afirmou que a 
concepção geral do projeto foi 
elaborada de acordo com as dis-
cussões ocorridas anteriormente 
com representantes do MAB. “Essa 
iniciativa é possível. O Estado tem 
condições de adquirir o terreno, 
fazer os serviços de terraplanagem 
e de abastecimento e vamos bus-
car alternativas para desenvolver 
todo o projeto”, explicou. 

O secretário da Infraestrutura, 
dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga, 
destacou que o projeto apresenta-
do pelo governo garante melhores 
condições de infraestrutura para 
as famílias. “Essa iniciativa é uma 
construção que vem sendo feita 
há algum tempo, várias reuniões 
já foram feitas para tratar do 
assunto, que é uma demanda 
do Movimento dos Atingidos por 
Barragens. A comunidade Costa 
não tem estrutura suficiente para 
abrigar as famílias que lá estão e 
foi decidido que o governo faria o 
projeto que foi apresentado hoje 
(ontem) e, na próxima quarta-
feira, será feita uma reunião na 
comunidade para que a popula-

ção decida sobre a possibilidade 
de ser transferida para uma nova 
área com melhores condições de 
infraestrutura, próxima à água, 
porque fica às margens da barra-
gem de Acauã, além disso, o local 
terá vias de acesso, eletrificação e 
escola, uma condição totalmente 
diferente da vivida hoje. Caso 
a comunidade concorde com a 
ideia, já há condições de desa-
propriar o terreno e vamos buscar 
condições para financiar o projeto 
como um todo, que custa cerca de 
R$ 15 milhões”, disse. 

A secretária de Estado do 
Desenvolvimento Humano, Neide 
Nunes, ressaltou os avanços do 
governo em busca de atender as 
demandas da Comunidade Costa. 

João Azevêdo se reuniu com representantes do MAB, na Granja Santana, em João Pessoa
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Leia mais na Página 17

Governador confirma presença em encontro
O governador João Azevê-

do confirmou presença no 2o 

Encontro de Administradores 
Tributários da Paraíba (EAT), que 
será realizado nos dias 7 e 8 de 
novembro, no Centro Cultural 
Ariano Suassuna, no Tribunal 
de Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB). O convite foi formaliza-
do por representantes do Fórum 
Permanente de Administradores 
Tributários do Estado da Paraíba 
(FPAT-PB), durante reunião reali-
zada ontem na Granja Santana, 
em João Pessoa.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual aproveitou para 
apresentar aos auditores fiscais 
o trabalho desenvolvido pelo 
governo para assegurar a soli-
dez fiscal do Estado, o que tem 

assegurado à Paraíba uma nota 
positiva junto à Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN).

O secretário de Estado da 
Fazenda, Marialvo Laureano, 
destacou o apoio do Governo 
do Estado para a realização do 
evento. “O Fórum Permanente 
de Administradores Tributários é 
voltado exatamente para fortale-
cer as administrações tributárias, 
em especial, dos municípios. Esse 
é um trabalho feito de forma éti-
ca e republicana e é nesse ponto 
que entra o Governo do Estado, 
e o governador demonstrou o 
total interesse de ajudar esse 
tipo de evento. Quando se torna 
uma administração tributária 
mais eficiente, com um trabalho 
efetivo, se faz com que aquela 

gestão tenha mais recursos que 
retornam à sociedade em forma 
de investimentos estruturantes 
na saúde, segurança e educa-
ção”, pontuou.

O delegado da Receita Fe-
deral da Paraíba, Amilton Sobral, 
afirmou que o EAT tem o obje-
tivo de levar conhecimento aos 
gestores públicos para garantir 
a eficiência na administração 
tributária. “Nós estamos levando 
treinamento, seminários e expe-
riências para que as administra-
ções municipais cumpram seu 
papel constitucional de arrecadar 
receitas próprias. O Governo do 
Estado tem uma estrutura tribu-
tária organizada e os resultados 
são os excelentes indicadores em 
meio a uma crise econômica e é 
isso que queremos levar para as 
prefeituras”, frisou.

O promotor do Ministé-
rio Público Estadual, Leonardo 
Quintans, agradeceu o apoio 
do governador João Azevêdo 
ao evento. “A ideia, que já era 
conhecida do governador, foi 
muito bem recebida e acolhida 
com a confirmação da presença 
dele, o que é visto por nós com 
alegria, reconhecimento e apoio 
ao nosso trabalho que pretende 
alcançar todos os municípios do 
Estado, colaborando com o aper-
feiçoamento das administrações 
tributárias, assegurando gestões 
mais modernas, rígidas e com 
maiores ofertas de serviços aos 
munícipes. Convite foi formalizado por representantes do Fórum Permanente de Administradores Tributários
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Semana de Conciliação

Cejusc de Patos vai
intensificar atividades

O Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos e Ci-
dadania (Cejusc) Proces-
sual da Comarca de Patos 
vai intensificar a realiza-
ção de audiências durante 
a XIV Semana Nacional de 
Conciliação, que ocorrerá 
entre os dias 4 e 8 de no-
vembro. Dentro desta pro-
gramação, principalmente, 
no 6 de novembro, serão 
realizadas 15 audiências, 
com a maioria das ações 
envolvendo questões pa-
trimoniais e outras maté-
rias cíveis.

Os 38 Cejuscs espa-
lhados pela Paraíba fa-
zem parte do Núcleo de 
Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nu-
pemec), do Tribunal de 
Justiça da Paraíba.

A estrutura da Con-
ciliação da Comarca de 
Patos possui quatro Ce-
juscs. Segundo o coor-
denador dos Centros e 
titular da 2ª Vara Mista 
da unidade, Ramonilson 
Alves Gomes, um dos Ce-
jucs é dedicado às causas 
relativas ao Direito do 
Consumidor, em parceria 
com o Procon Municipal. 

Outro é voltado aos pro-
cessos na área de Família, 
num trabalho conjunto 
com Centro Universitário 
de Patos (Unifip).

“Também temos um 
Cejus específico para o 
trânsito e uma quarta 
unidade para questão 
processual do Código de 
Processo Civil. É neste úl-
timo, que vai acontecer o 
maior número de audiên-
cias”, pontou o juiz. Es-
tes dois últimos também 
funcionam em parceria 
com a Unifip.

Para essa Semana 
Nacional da Conciliação, 
as unidades judiciárias 
selecionarão os processos 
que tenham possibilida-
de de acordo, intiman-
do, em seguida, as partes 
para solucionarem o seu 
conflito. Se a parte ou o 
advogado quiser incluir o 
seu processo na pauta da 
Semana Nacional da Con-
ciliação, deverá solicitar a 
sua inclusão junto à Vara 
ou Juizado. Saiba quais 
Varas e Juizados aderiram 
à Semana no Portal da 
Conciliação em https://
conciliar.tjpb.jus.br.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de outubro de 2019

Equipamento marca a passagem do centenário do músico paraibano, comemorado no último dia 31 de agosto

Para marcar a passagem 
do centenário do músico pa-
raibano Jackson do Pandeiro, 
comemorado no último dia 31 
de agosto, o Governo da Pa-
raíba entregou ao público, na 
tarde de ontem, monumento 
artístico erguido nos jardins 
da Estação Rodoviária de João 
Pessoa, no Varadouro, região 
em que viveu o homenagea-
do, em meados da década de 
1940.

Testemunhada por po-
pulares e autoridades, a en-
trega oficial do marco ocor-
reu em meio à trilha sonora 
exclusivamente “jacksoniana”, 
arranjada e executada pela 
“Patrulha Musical”, composta 
por músicos da Polícia Mili-
tar. Com quase 7m de altura e 
duas toneladas de peso, a obra, 
concebida pelo artista plástico 
Rafael dos Santtos (inspirado 
em ilustração do xilogravador 
Jô Oliveira), foi produzida pelo 
Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba (DER-PB), 
com curadoria da comissão 
organizadora do Centenário e 
execução administrativa da Se-

cretaria de Cultura e Chefia de 
Gabinete do Governador.

Instalado em local de 
grande fluxo de pessoenses e 
visitantes, o “pandeirão” atua-
rá como símbolo histórico, com 
viés turístico, reforçando a es-
tratégia governamental de va-
lorização da cultura paraibana 
(e nordestina), por meio de es-
tudos e ações proativas em tor-
no dos mestres e das manifes-
tações populares. Adubando 
raízes, para enrijecer troncos 
e ampliar safras. Agrupando, 
numa mesma pauta, ritmos do 
passado, sonoridades do pre-
sente e arranjos do futuro.

Na placa inaugural, con-
tendo breve perfil do home-
nageado, também podem ser 
vistas as razões objetivas e in-
tenções subjetivas de tal ação, 
explícitas no trecho final do 
texto solene: “Que este marco 
sirva para zabumbar as lem-
branças de seu legado, amal-
gamado a feitos de outros nor-
destinos fortes, navegantes da 
nau dos sonhos possíveis. Que 
a música de Jackson sirva de 
atalho nas travessias!”.

População ganha monumento em 
homenagem a Jackson do Pandeiro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Sete escolas da Rede 
Estadual foram selecionadas 
para a etapa regional da 6a 

Olimpíada de Língua Por-
tuguesa (OLP) e são semifi-
nalistas. A Olimpíada é um 
concurso para alunos de es-
colas públicas de todo o país, 
com o objetivo de contribuir 
para a melhoria do ensino e 
aprendizagem da leitura e 
escrita. As produções são di-
vididas em cinco categorias: 
crônica, memórias literárias, 
poema, documentário e arti-
go de opinião.

Neste ano, o tema da 
Olimpíada é “O lugar onde 
vivo”, que propicia aos alu-
nos estreitar vínculos com 
a comunidade e aprofun-
dar o conhecimento sobre 
a realidade local, contri-
buindo para o desenvolvi-
mento de sua cidadania. As 
sete escolas estaduais da 
Paraíba foram seleciona-
das nas categorias Artigo 
de Opinião, Crônica, Do-
cumentário e Memórias 
literárias. Na Paraíba foram 
selecionadas 17 escolas, 
entre estaduais, municipais 

e Instituto Federal.
O concurso é realizado 

em quatro etapas: Muni-
cipal, Estadual, Regional e 
Nacional. A próxima etapa 
da competição é a Regional, 
que acontece em São Paulo 
do dia 23 a 18 de novembro, 
na qual os professores e es-
tudantes semifinalistas irão 
participar de atividades cul-
turais e formativas, serão 
cinco encontros divididos 
de acordo com as catego-
rias da Olimpíada. A etapa 
nacional será dia 28 de no-
vembro.

Olimpíada
A Olimpíada de Língua 

Portuguesa é uma iniciativa 
do Ministério da Educação 
e do Itaú Social, com coor-
denação técnica do Cenpec, 
e integra as ações desenvol-
vidas pelo Programa Escre-
vendo o Futuro. Confira a 
lista dos selecionados: ht-
tps://www.escrevendoofu-
turo.org.br/conteudo/no-
ticias/sobre-o-programa/
artigo/2717/etapa-semifi-
nal?sorts%5Bdate%5D=1

PB é semifinalista nas 
olimpíadas de português

Em Alagoinha

Curso em escola integral técnica forma 
profissionais para atender ao mercado

Em um espaço da esco-
la um grupo planta alface, 
tomate, coentro e repolho, 
aprendendo na prática a 
cultivar o solo e a produzir 
alimentos saudáveis. Essa 
ação faz parte da discipli-
na de ‘Intervenção Social’ 
do curso técnico em Agro-
pecuária na Escola Cidadã 
Integral Técnica Agenor 
Clemente dos Santos, em 
Alagoinha. O novo modelo 
de educação foi implanta-
do no início deste ano com 
o curso técnico integrado 
ao Ensino Médio, realiza-
do inicialmente com duas 
turmas: 1º e 2º ano, bene-
ficiando aproximadamente 
150 alunos.

A escola, além do En-
sino Médio, oferta o 7º e 9º 
ano do Ensino Fundamen-
tal, tendo um total de 422 
estudantes. Todos os alu-
nos que estão ingressando 
no 1° ano do Ensino Médio 
fazem o curso técnico, que 
tem a duração de três anos. 
A escola fica em uma área 
rural. Segundo o gestor 

da escola, Camilo Pereira, 
“a agropecuária é base da 
economia local, portanto, 
o curso veio com o objeti-
vo de formar profissionais 
para atender demandas do 
setor produtivo da região”. 
No curso são trabalhadas 
todas as disciplinas básicas 
do Ensino Médio e as dis-
ciplinas diversificadas da 
Escola Cidadã Integral Téc-
nica, voltado para o projeto 
de vida dos alunos.

‘Topografia’, ‘Manejo 
do Solo’, ‘Irrigação’, ‘Gestão 
Rural’, ‘Meio Ambiente’, en-
tre outras, são algumas dis-
ciplinas do curso ministra-
das pelo professor e mestre 
em Zootecnia, Wendel Pi-
res. Para atrair a atenção 
dos alunos para o curso foi 
necessário promover ações 
interdisciplinares nas sa-
las de aula. Os professores 
trabalharam assuntos da 
agropecuária em cada disci-
plina: Matemática, Química, 
Biologia e Português.

“Estamos realizando 
o projeto ‘Cadastramento 

Ambiental Rural’ na disci-
plina de ‘Topografia’, em 
que os alunos visitam a 
propriedade, fazem a me-
dição, em seguida vamos 
para a parte computacio-
nal, e eles fazem toda arte 
de gráfica e a documenta-
ção. Essa já é uma área da 
agropecuária em que os 
alunos podem atuar”, disse 
o professor.

Na escola, os alunos 
também contam com um 
espaço apropriado para a 
plantação de horta, além 
disso têm aulas práticas 
na Empresa Paraibana 
de Pesquisa e Extensão 
Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer), uti-
lizando como uma fazen-
da experimental. “Isso é 
de extrema importância e 
necessidade, pois os alu-
nos vivenciam a realidade 
agropecuária da região”, 
observou o gestor.

Marcílio Vieira e Lay-
sa de Araújo são filhos de 
agricultores e estudantes 
do curso. Eles têm levado 

os ensinamentos das au-
las para dentro de casa. “O 
curso está sendo essencial 
para mim, meus pais não 
tiveram essa oportunidade 
que estou tendo, por isso 
posso ajudá-los e levar para 
eles meu projeto de vida, 
que é me formar em agro-
pecuária e zootecnia”, con-
tou arcílio Vieira.

Para a professora do 
Projeto de Vida, Robéria 
Luiza, o mais importante da 
escola é ajudar os alunos a 
descobrirem a carreira que 
eles querem seguir. “Vemos 
os alunos como protagonis-
tas, por isso trabalhamos 
não só a parte profissional, 
também a parte pessoal: O 
que eu sou e o que quero 
ser! Buscamos motivar isso 
para que eles consigam, 
mostrando que é possível. 
Hoje os alunos têm uma se-
gurança, conseguem focar 
nesse caminho, eles intera-
gem bastante dentro da sala 
de aula, por isso realizamos 
esse momento em um am-
biente aconchegante”, falou.

Ponte do Rio Preto na PB-004 
entra em fase final de construção

A Ponte sobre o Rio Preto, 
na saída da cidade de Santa Rita 
para Cruz do Espírito Santo, na 
PB-004, está entrando na fase 
final de sua construção pelo 
Governo do Estado, por meio 
do Departamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba. Além 
das estacas de sustentação, já 
foram instaladas as vigas para 
colocação da laje, e em 15 dias 
será feita a concretagem.

O gestor da construção 

da ponte, o engenheiro Ivan 
Braga, disse que a obra pros-
segue em ritmo acelerado e 
em 45 dias estará totalmente 
liberada para o tráfego nor-
mal de veículos. Em seguida, o 
aterro construído para a pas-
sagem provisória dos veículos 
vai ser demolido.

Vale lembrar que a pon-
te antiga não suportou a forte 
correnteza do Rio Preto e ter-
minou caindo. Diante disso, o 

Governo do Estado, por meio 
do DER, contratou uma em-
presa, em caráter emergencial, 
para construir uma nova pon-
te, visando atender as necessi-
dades dos usuários da rodovia.

Tão logo aconteceu a 
queda da ponte, o superinten-
dente do DER, Carlos Pereira 
de Carvalho e Silva, acionou 
toda sua diretoria, bem como 
as Residências Rodoviárias de 
Sapé e Campina Grande para 

a construção de uma passa-
gem provisória, permitindo o 
tráfego normal de veículos de 
pequeno e grande porte.

Carlos Pereira disse que a 
nova ponte, agora com 20 me-
tros de extensão, está sendo 
construída dentro dos padrões 
exigidos para as modernas 
rodovias, oferecendo tran-
quilidade e segurança para os 
motoristas que trafegam pela 
PB-004.

Fundamental para o fun-
cionamento do Projeto Aces-
so Seguro, o Programa Visit 
será implantado em mais 
seis comarcas do Estado. As 
visitas técnicas de uma equi-
pe do Tribunal de Justiça da 
Paraíba começaram ontem e 
vão até a próxima sexta-fei-
ra (25), com a finalidade de 
levantar as necessidades de 
segurança de cada fórum e 
demonstrar a plataforma, ca-
pacitando os servidores que 
vão trabalhar com o Visit. Se-
rão atendidos, com a medida 

prioritária da atual gestão do 
TJPB, os municípios de Catolé 
do Rocha, Sousa, Itaporanga, 
Santa Luzia, Juazeirinho e 
Umbuzeiro.

Destinado ao controle de 
fluxos de pessoas nas unida-
des judiciárias, o Programa 
Visit é uma ferramenta inte-
grada ao Banco Nacional de 
Mandados de Prisão (BNMP 
2.0), que permite a identifi-
cação de pessoas ao entrar 
nas dependências dos fóruns 
ou outros prédios do Poder 
Judiciário estadual.

Programa Visit beneficia 
seis comarcas no Estado

A entrega do marco ocorreu em meio à trilha sonora exclusivamente “jacksoniana”, arranjada e executada pela “Patrulha Musical”, da Polícia Militar

Foto: Secom-PB



Ação solidária
Hospital do Bem recebe doações de cabelos para 
pacientes em tratamento oncológico e campanha 
arrecada 50 mechas de cabelo. Página 8
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Categoria realizou manifestação durante parte do dia de ontem e hoje deve se reunir com o sindicato patronal

Cerca de três mil motoris-
tas de transporte público, em 
João Pessoa, paralisaram suas 
atividades ontem, por volta das 
9h, voltando à normalidade 
no início da tarde. O protesto 
realizado no Parque da Lagoa, 
organizado pelo Sindicato dos 
Motoristas da Paraíba, teve 
como reivindicação o atraso 
do salário dos motoristas, que 
deveria ter sido pago desde 
a última sexta-feira (18).  O 
Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano de 
Passageiros (Sintur) agendou 
reunião para hoje, quando será 
discutido o assunto. Os traba-
lhadores já anunciaram que, se 
não houver acordo, vão parar 
os ônibus mais uma vez.

De acordo com o presi-
dente do Sindicato dos Moto-
ristas do Estado da Paraíba, 
Antônio de Pádua Diniz, além 
de reivindicar o salário atrasa-
do, os trabalhadores querem 
discutir o motivo que leva as 
empresas de transporte cole-
tivo a não cumprir com suas 
responsabilidades.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Motoristas de ônibus param em 
protesto contra atraso de salário

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

“No mês passado as em-
presas pagaram no 5º dia útil 
do mês subsequente, alegando 
que quem pagou foi o banco 
porque as empresas não ti-
nham mais dinheiro. Quere-
mos discutir o salário que está 
atrasado e o transporte públi-
co. Nos últimos dez anos mais 
de 10 empresas fecharam as 
portas. Nós tínhamos 7 mil tra-
balhadores nas empresas, es-

tamos com três mil, e ninguém 
faz nada. Queremos que as em-
presas digam qual é o motivo 
de não estar pagando o salário 
e não estar pagando carro”, rei-
vindicou o sindicalista.

Motorista de ônibus ur-
bano há oito anos, Diogo Trin-
dade, de 37 anos, relatou a si-
tuação da sua categoria como 
crítica. Ele justifica o atraso 
do seu salário com a diminui-

ção no número de passagei-
ros, devido aos aplicativos de 
transporte, como o Uber, por 
exemplo. “O número de pas-
sageiros caiu muito, com apli-
cativos e mototáxi. Eles não 
pagam impostos, mas a gente 
paga. Todos nós aqui estamos 
com o salário atrasado há dois 
dias, mas todas as quinzenas 
estão sendo pagas com atra-
so”, afirmou.

População
A doméstica Maria do 

Desterro chegou ontem pela 
manhã na Lagoa, vinda do mu-
nicípio de Belém, para ir até 
seu trabalho, que fica no bairro 
de Cabo Branco. Ela não tinha 
como voltar para casa e nem 
como chegar ao local do em-
prego, onde passa a semana. 
“Agora eu vou ter que esperar 
pra ir trabalhar, daqui pra Cabo 
Branco a pé é longe. Eu enten-
do que eles têm que protestar, 
realmente o salário é pequeno. 
E tem que melhorar o serviço, 
eu já fui assaltada no ônibus, 
tenho medo.”

Outro lado
Uma parte dos motoris-

tas não concordou com o pro-
testo organizado pelo sindica-
to e alegou que a paralisação 
teve o intuito de justificar os 
futuros aumentos na passa-
gem do transporte público. 
De acordo com o líder da 
oposição sindical, Antônio do 
Nascimento, o sindicato está 
tentando forjar uma falsa cri-
se. “Essa paralisação, o ponto 
fundamental dela é para pres-
sionar a população para que 

o prefeito como também o 
governador baixem taxas que 
são cobradas ao transporte 
público, e que na realidade 
por trás está previsto para 
janeiro mais um aumento de 
passagem. Isso aqui é uma 
forma deles dizerem que es-
tão no vermelho para justifi-
car o aumento”, argumentou.

O motorista Wellington 
Luis da Silva, de 29 anos, tam-
bém é contra a paralisação e 
comentou sobre os problemas 
que enfrenta, como a demis-
são dos cobradores de ônibus. 
“A gente é contra porque essa 
paralisação é uma manobra do 
empresário. Aqui em João Pes-
soa estão querendo fazer essa 
manobra para aumentar a pas-
sagem. Fora o que a gente passa. 
Quando eu entrei na empresa 
me foi imposto, ou você dirige 
e cobra ou dê a oportunidade a 
outro. Estou com problemas na 
coluna. Imagina você atender 
um público de 400 passageiros, 
a gente ainda faz outra função 
que é manusear o equipamen-
to para o cadeirante. A gente 
tem essa dificuldade, além de 
assalto. Já passei por cinco as-
saltos”, contou.
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Imposto de Renda

Na PB, 3.239 contribuintes 
estão com pendências no IR

A Receita Federal en-
viou a 3.239 contribuintes 
da Paraíba informando que 
as declarações relativas ao 
exercício 2019, ano-calen-
dário 2018, apresentam 
indícios de inconsistências 
que podem resultar em au-
tuações. De acordo com a 
Receita Federal, desde a se-
mana passada iniciou o en-
vio de cartas a cerca de 330 
mil contribuintes em todo o 
país comunicando essa ir-
regularidade.

Segundo a Receita Fe-
deral, a ação é destinada a 
estimular os contribuintes 
a verificarem o processa-
mento de suas Declarações 
de Ajuste Anual do Imposto 
sobre a Renda da Pessoa Fí-
sica (DIRPF) e a providen-
ciarem correção, caso cons-
tatem erro nas informações 
declaradas ao Fisco.

As cartas são destina-
das apenas a contribuintes 
que podem se autorregula-
rizar. São casos em que as 
informações constantes nos 
sistemas da Receita Federal 

são suficientes para identi-
ficar as divergências, sem 
necessidade de intimação 
para apresentação de docu-
mentos complementares.

Para saber a situa-
ção da DIRPF apresenta-
da, basta ao contribuinte 
consultar as informações 
disponíveis no sítio da 
Receita Federal (https://
receita.economia.gov.br/), 
serviço “Extrato da DIRPF”, 
utilizando código de aces-
so ou certificado digital. A 
declaração retida em algu-
ma malha da RFB apresen-
ta sempre mensagem de 
“pendência”. Junto com a 
pendência, são fornecidas 
orientações de como pro-
ceder no caso de erro na 
declaração apresentada.

As comunicações re-
ferem-se a casos em que 
as informações constantes 
nos sistemas da Receita Fe-
deral apresentam indícios 
de divergências que podem 
ser sanadas com a retifica-
ção da DIRPF anteriormen-
te apresentada.

Não é necessário, por-
tanto, comparecer à Recei-
ta Federal. A sugestão para 
quem retificar a declaração 
é acompanhar o seu pro-
cessamento por meio do 
serviço disponível na inter-
net: Extrato da DIRPF. Essa 
é a maneira mais rápida 
de saber o que ocorreu no 
processamento da declara-
ção e se há pendências que 
podem ser resolvidas pelo 
próprio contribuinte.

A Receita Federal ad-
verte que, caso o contribuin-
te não aproveite a oportuni-
dade de se autorregularizar, 
poderá ser intimado formal-
mente para comprovação 
das divergências.

Após receber intima-
ção, não será mais possível 
fazer qualquer correção na 
declaração e qualquer exi-
gência de imposto pelo Fis-
co será acrescida de multa 
de ofício de, no mínimo, 
75% do imposto que não 
foi pago pelo contribuinte, 
ou que foi pago em valor 
menor do que o devido.

Informação foi 
divulgada pela 
Receita Federal

Foto: FolhaPress

Trabalhadores também reclamam dos transportes alternativos e também dos aplicativos que se popularizaram

Foto: Roberto Guedes
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Suspeita é de que no local haveria exploração sexual e drogas e o caso está no Juizado da Infância e da Juventude

O proprietário de uma 
residência, localizada no 
Bairro do Bessa, em João 
Pessoa, onde iria acontecer 
uma festa frequentada por 
adolescentes com a suspeita 
de que no local haveria ex-
ploração sexual e consumo 
de drogas, deverá se apre-
sentar no Juizado da Infân-
cia e da Juventude, para ser 
ouvido pelo juiz Adhailton 
Lacet e dar esclarecimento 
sobre o aluguel do imóvel. 

O magistrado disse que 
já conversou, por telefone, 
com o proprietário do imó-
vel, informalmente e ele 
adiantou que alugou a casa 
sem saber que iria ocorrer 
uma festa com adolescentes. 
O juiz disse ainda que vai 
tentar identificar os respon-
sáveis pela festa para que 
eles sejam punidos. Para ter 
acesso à festa os adolescen-
tes teriam que pagar R$ 15 e 
cumprir algumas exigências.

No início da noite de 
sábado (19), agentes do 
juizado estiveram no local, 
onde encontraram vários 
adolescentes, bebida alcoó-

lica, sacos com preservati-
vos e ainda droga, além de 
uma caderneta com mais de 
duzentos nomes de pessoas 
que iriam participar da fes-
ta. Inicialmente, a festa esta-
va marcada para outra casa, 
mais vazou que o local seria 
fiscalizado e os organiza-
dores resolveram realizar a 
festa em outra casa.

O juiz Adhailton Lacet 
Porto disse que teria sido 
procurado pela mãe de um 
adolescente para informar 
sobre a festa. Ela teria dito ao 
magistrado que teve acesso 
ao celular do filho e desco-
briu um grupo no Whatsapp, 
com aproximadamente 200 
nomes, todos adolescentes, 
que participariam da festa. 
Ela revelou que teria procu-
rado mães de outros jovens. 
No entanto, as mães teriam 
dito que não iriam acessar o 
celular dos filhos porque era 
invasão de privacidade e isso 
causaria constrangimentos. 
No grupo do aplicativo, a 
maioria era de adolescentes 
de 13 a 15 anos.

No local os agentes do 
Juizado impediram a rea-
lização da festa e encon-
traram bebidas, cigarros, 

preservativos, drogas, e 
uma lista com 210 nomes. 
O que surpreendeu foram 
alguns punhais disfarçados 
de pentes. Todo material foi 
apreendido e os adolescen-
tes liberados. 

O juiz elogiou a atitude 
da mãe, considerando de ex-
trema importância. “Todos 
os pais devem estar atentos 
aos filhos e olhar o celular 
deles, principalmente quan-
do eles não querem deixar 
que os pais vejam os apare-
lhos. Não deve haver segre-
do entre pais e filhos e essa 
fiscalização pode evitar que 
os adolescente sejam explo-
rados como iria acontecer na 
festa”, disse o magistrado.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Juizado impede festa para 
adolescentes em João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Peça que serviria  de entrada para a festa direcionada para os adolescentes

Mãe entrou no aplicativo 
do filho e denunciou 
o caso à Delegacia da 

Infância e da Juventude. 
Grupo contava com, 
aproximadamente, 

200 nomes

Um homem de 38 
anos, identificado por 
Everaldo Nóbrega Epa-
minondas, foi preso na 
manhã dessa segunda-
feira (21), suspeito de 
agredir a sua compa-
nheira, de 23 anos, na 
presença de uma filha 
de 5 anos. Segundo a 
delegada Amim Olivei-
ra, a denúncia foi feita 
por uma pessoa que 
dirigia seu veículo e 
ao passar nas proximi-
dades do Viaduto do 
Geisel, em João Pessoa 
presenciou as agres-
sões e resolveu comu-
nicar à polícia.

Atendimento
A delegada dis-

se que imediatamente 
mandou uma equipe de 
agentes da Delegacia de 
Atendimento à Mulher 
até o local que consta-
taram as agressões e 
conduziram a vítima e 
suspeito à delegacia, na 
Central de Polícia. 

O caso
A confusão do casal, 

segundo as informações, 
foi por causa de ciúme, 
pois a mulher teria des-
coberto que o compa-
nheiro estava com uma 
amante. Houve uma dis-
cussão entre o casal, o 
homem resolveu levar 
a mulher para casa e no 
caminho houve novo 
desentendimento e a 
agressão física.

Homem é 
flagrado 
agredindo 
mulher 

O advogado Robério 
Capistrano, que defende 
juridicamente o zelador 
Erivan Luiz de Lima, re-
velou que vai recorrer da 
sentença que condenou 
seu constituinte a 24 anos 
e seis meses de prisão por 
envolvimento no caso de 
estupro de um menino de 
8 anos no banheiro do Co-
légio GEO em João Pessoa. 

Acreditando na inocência 
do seu cliente, ele afirmou 
que não existe prova con-
tra Erivan, pois, segundo 
ele, o laudo de conjunção 
carnal deu negativo.

A condenação de Eri-
van foi anunciada na sema-
na passada, após ser en-
quadrado no artigo 217 do 
Código Penal que trata de 
corrupção de menores e es-
tava sob segredo de Justiça. 
A condenação aconteceu no 
dia 14, mas somente revela-

da nesse fim de semana. A 
sentença condenatória foi 
do juiz da 1ª Vara Criminal 
da Capital, Adílson Fabrício 
Gomes Filho. 

Erivan Luiz de Lima 
foi denunciado pelo Mi-
nistério Público da Paraí-
ba como responsável por 
uma série de estupros 
contra um menino, na 
época de 8 anos. De acor-
do com o MPPB os abusos 
sexuais, que se baseou em 
denúncia da família da 

criança, ocorreram dentro 
do banheiro do educan-
dário, de bairro nobre de 
João Pessoa, entre os me-
ses de janeiro a maior do 
ano passado.  

Apesar dos abusos te-
riam ocorrido no ano pas-
sado, somente cerca de 
um ano depois, quando a 
Polícia Civil cumpriu man-
dados de busca e apreen-
são  para deter três adoles-
centes suspeitos de terem 
cometido ato infracional 

dentro do educandário 
que, de acordo com as de-
núncias, seriam abusos se-
xuais contra uma criança. 
Os adolescentes suspeitos 
foram detidos e levados 
para o Centro de Educação 
do Adolescente (CEA), em 
Mangabeira. A direção do 
GEO emitiu, na época, uma 
nota, comunicando que o 
zelador havia sido desliga-
do da instituição, ainda no 
ano passado quando o fato 
foi denunciado.

Acusado de estuprar criança vai recorrer
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Operação PRF

Polícia apreende 18 veículos e faz outras autuações

Uma operação realiza-
da no km 2 da BR-230, em 
Cabedelo, a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) apreendeu 
18 veículos, entre carros e 
motos. A fiscalização acon-
teceu durante três horas 
quando foram flagradas 81 
irregularidades de trânsi-
to, inclusive o caso de uma 
criança que estava sendo 
conduzida sentada no tan-
que de uma moto. 

Segundo a superinten-
dente executiva da PRF na 
Paraíba, Keila Melo, as fis-
calizações estão sendo rea-
lizadas diariamente nas ro-
dovias federais que cortam 
o estado. Os locais são pré-
determinados ainda na sede 
do órgão e, além da docu-
mentação do condutor e do 
veículo, também são verifi-

cadas as condições do veícu-
lo e, se houver necessidade, 
também dos ocupantes.

Durante a fiscalização, 
disse Keila, foram verifica-
das diversas infrações, des-
de falta de licenciamento 
a de algum equipamento 
obrigatório que preveem a 
retenção do veículo que são 
levados para os pátios da 
PRF conveniados. 

Em relação ao condutor 
da moto que estava com a 
criança, a superintendente 
disse que houve a falta de 
equipamento obrigatório e 
que ele ainda vai responder 
judicialmente por colocar a 
criança em situação de risco. 
O valor da multa nesse caso 
é R$ 293,47, multa gravíssi-
ma de sete pontos e gera a 
suspensão da CNH.

Apreensão de droga – 
em outra ação, os agentes 
da Polícia Rodoviária Fe-

deral prenderam nesse fim 
de semana, um homem de 
22 anos com 900 gramas 
de cocaína e 150 gramas de 
maconha. A prisão ocorreu 
durante uma abordagem da 
PRF na Unidade Operacio-
nal de Mamanguape a um 
ônibus de transporte inte-
restadual de passageiros, 
da linha Natal para Arari-
pina. A droga estava escon-
dida na bagagem. O caso foi 
levado para a Polícia Civil 
de Mamanguape.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Fiscalização 
aconteceu durante 
três horas quando 

foram flagradas 81 
irregularidades 

de trânsito
Além das motos apreendidas, PRF apreendeu um homem que transportava uma criança sem segurança

Foto: Nucom-PRF
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Vagas são ofertadas em diferentes cargos para os Centros de Referência Especializado da Assistência Social

O Diário Oficial do Es-
tado publicou, na edição do 
último sábado (19), o edital 
que prevê a contratação de 
189 servidores temporários 
com vagas de coordenador, 
advogado, assistente social, 
educador social, psicólo-
go, auxiliar administrativo 
e motorista para atuar nos 
Centros de Referência Espe-
cializado da Assistência So-
cial (CREAS). As inscrições 
serão online, pelo site Portal 
da Cidadania (www.portal-
dacidadania.pb.gov.br), são 
gratuitas e vão até dia 30 de 
outubro.

De acordo com o edital, 
o processo seletivo será por 
meio da examinação de cur-
rículo, prova de títulos, car-
ta de intenções e entrevista 
oral. Ele vai ser executado 
pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh), Escola de Serviço 
Público do Estado da Paraí-
ba (Espep) e a Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq). O con-
curso terá validade de 12 
meses, a partir de janeiro de 
2020, podendo ser prorroga-
do por igual período. Todas 
as vagas são preenchidas 
pela Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano e 

Lara Brito 
Especial para A União

Edital abre 189 vagas para 
contratos temporários na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Perfil do funcionário 
deve estar de acordo 

com os princípios éticos 
que norteiam o fazer 
profissional na Política 
de Assistência Social

o candidato deverá escolher, 
no ato da inscrição, a função 
que quer exercer e em qual 
Polo/CRAES quer atuar.

Entre os requisitos mí-
nimos do processo seletivo 
está a comprovação do grau 
de escolaridade de acor-
do com a função escolhida 
para concorrer. Além disso, 
o candidato não pode ter 
praticado crimes contra 
mulheres, crianças e ado-
lescente, idosos e pessoas 
com deficiência, público 
LGBTQI+ e homem.

O processo de seleção 
será realizado em 2 (duas) 
etapas. A primeira etapa é 
composta por duas fases. A 
Fase 1 se dará pela análise do 
currículo e títulos, de caráter 
classificatório. O candidato 
deverá anexar na inscrição 
online, seu currículo de acor-
do com modelo indicado edi-
tal, no formato PDF. A prova 

de títulos irá considerar o 
estabelecido no quadro de 
atribuições de pontos dis-
ponível no edital de acordo 
com a: formação acadêmica, 
estágio, experiência profis-
sional, especificamente para 
os profissionais de nível su-
perior, exceto para as funções 

de auxiliar administrativo 
e motorista. A fase 2, será a 
análise da carta de intenções, 
de caráter eliminatório e clas-
sificatório. A carta de inten-
ções também deverá ser 
anexada no ato da inscrição 
online, no formato PDF, de 
acordo com critérios tam-

bém estabelecidos no edital.
A segunda etapa será 

uma entrevista, de caráter 
eliminatório e classificató-
rio, destinada a avaliar as 
habilidades e requisitos ne-
cessários para a função es-
colhida. O processo de entre-
vistas ocorrerá no período de 

25/11 a 6/12/2019 na Esco-
la de Serviço Público do Esta-
do da Paraíba – ESPEP.

O edital enfatiza, ainda, 
que o perfil do funcionário 
deve estar de acordo com os 
princípios éticos que nor-
teiam o fazer profissional na 
Política de Assistência Social.

Foto: Agência Brasil

As inscrições para este edital serão online e gratuitas e estão abertas até odia 30 de outubro. As provas serão realizadas em duas etapas

Avanço tecnológico

UFPB sedia Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia até dia 25

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) recebeu 
ontem a abertura da Semana 
Nacional de Ciência e Tec-
nologia, que vai até o dia 25 
deste mês. O tema da SNCT 
este ano é “Bioeconomia: 
Diversidade e Riqueza para 
o Desenvolvimento Susten-
tável”. A solenidade começou 
por volta das 14h e contou 
com a presença do Secre-
tário Estadual da Educação 
e da Ciência e Tecnologia, 
Cláudio Furtado. Em segui-
da, ele proferiu uma palestra 
sobre “Economia Circular e 
Cidades Inteligentes”. Cláu-
dio ressaltou a importância 
de eventos como este.

“É muito importante a 
Semana Nacional de Ciência 
e Tecnologia porque ela visa 
melhorar a cultura científica 
e criar o espírito de divulga-
ção científica na sociedade. 
Mostrar o que acontece no 
dia a dia o que é feito pelos 
pesquisadores e o que pode 
dar retorno para o desen-
volvimento do Estado e da 
nação. É mostrar a ciência 
e tecnologia como uma área 
estratégica pra o desenvol-
vimento”, analisou.

Ainda de acordo com 
o secretário, o Brasil se en-
contra atualmente em um 
bom patamar no tocante à 
ciência e tecnologia, mas 
que isto precisa ser rever-
tido em desenvolvimento 
econômico. 

“A gente tem áreas em 
que somos extremamente 
competitivos em nível mun-
dial. O maior desafio da 
gente é usar este empode-
ramento para gerar recur-
sos para o desenvolvimento 
do Brasil. A gente produz 
muito, manda muita coisa 
para fora, mas agente tem 
que melhorar a competiti-
vidade local. Temos inovar 
mais para que as ideias que 
apareçam dos nossos estu-
dantes e professores virem 
produtos, empresas, star-
tups e com isto gerem em-
presas e recursos”, explicou.

Por fim, Cláudio dis-
se acreditar que a Paraíba 
também vem se destacando 
na área e citou os investi-
mentos feitos pelo Governo 

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Abertura contou com a presença do secretário estadual da Educação e da Ciência e Tecnologia, Cláudio Furtado
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O Tribunal de Justiça 
da Paraíba divulgou edital 
de processo seletivo de 
estagiários para 21 cursos 
superiores. As inscrições 
podem ser feitas no site 
do Centro de Integração 
Empresa Escola (CIEE) e 
seguem até as 23h59 do 
dia 31 de outubro. O es-
tágio tem validade de um 
ano podendo ser prorro-
gado por igual período. 
O valor da bolsa-auxílio é 
de R$ 513,10 e o auxílio 
transporte de R$ 86,90, 
totalizando R$ 600 e visa 
o preenchimento de vagas 
para formação de cadastro 
reserva. As provas aconte-
cem no dia 8 de dezembro.

Poderão se inscrever 
no processo seletivo, es-
tudantes de nível superior 
matriculados nos cursos 
de Administração de Em-
presas, Arquivologia, Ba-
charelado em Educação 
Física, Ciências Contábeis, 
Ciências Econômicas, Co-
municação Social com ha-
bilitação em Jornalismo, 
Direito, Engenharia Civil, 
Estatística, Fisioterapia, 
Gestão da Tecnologia da 
Informação (nível supe-
rior), Gestão em Rede de 
Computadores (nível su-
perior), Gestão Pública, 
História, Informática (ní-
vel superior), Pedagogia, 
Psicologia, Publicidade 
e Propaganda, Relações 

Públicas, Serviço Social e 
Técnico em Informática 
(nível técnico profissio-
nalizante).

Para o estágio de In-
formática (nível superior) 
serão admitidos os se-
guintes cursos: Ciências 
da Computação, Engenha-
ria da Computação e Siste-
mas de Informação. Para a 
vaga de Técnico em Infor-
mática poderão se inscre-
ver no processo seletivo, 
estudantes regularmente 
matriculados em cursos 
Técnicos Profissionalizan-
tes vinculados ao ensino 
público ou particular re-
conhecidos pelo MEC.

Os locais de estágios 
são estabelecidos de acor-
do com a Circunscrição dis-
tribuídos entre as regiões: 
João Pessoa (1ª), Campina 
Grande (2ª), Patos (3ª), 
Sousa (4ª), Cajazeiras (5ª) 
e Guarabira (6ª).

Os candidatos serão 
submetidos a provas ob-
jetivas de conhecimentos 
específicos e língua

portuguesa, sendo 
dez questões de cada ca-
tegoria, das 8h às 10h. Os 
locais de realização das 
provas serão divulgados 
ficarão disponíveis no site 
do CIEE a partir do dia 3 
de dezembro. O resultado 
definitivo do processo se-
letivo será divulgado no 
site do CIEE até o dia 16 
de janeiro de 2020.

Mais informações em: 
https://portal.ciee.org.br

TJ lança edital com 
vagas para estágios
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

do Estado que contribuem 
para esta atual situação.

“A Paraíba tem varias 
áreas, a questão da área de 
saúde, de TI, de química, fár-
macos, várias áreas compe-
titivas no estado. O Estado 
tem muito de implantado 
e o governo tem feito um 
papel fundamental nisto. O 
governador João Azevêdo 
lançou este ano mais de R$ 
33 milhões de ações na área, 
em diversas aplicações, des-
de as questões de bolsas, re-
cursos para pesquisadores, 
inovação, o Programa Cen-
telha para criação de star-
tups. Tem diversos setores 
que a gente está vendo fru-
tos agora e que com o tempo 
eles serão melhores e colhi-
dos de uma maneira mais 
forte”, finalizou. Além da 
SNCT, o CT/UFPB, também 
realizará a IV Feira de Ino-
vação e Tecnologia (IV FIT), 
que acontecerá no térreo 
do Bloco de Multimídia do 
CT, hoje das 8h às 18h. Esta 
feira contemplará exposi-
ção de produtos e serviços 
inovadores e/ou melhora-
dos - produzidos na insti-
tuição, por sua comunidade 
acadêmica e, também, por 
empresas. 

A IV FIT contará com a 
presença de laboratórios da 
UFPB, projetos e produtos de 
pesquisa da instituição, em-
presas convidadas, além de 
diversas empresas juniores.
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Temas foram voltados para a valorização da primeira infância, desnutrição, sobrepeso, obesidade e fome 

Os gestores e técnicos 
municipais de saúde da Pa-
raíba estão recebendo uma 
capacitação voltada para as 
melhorias no atendimento às 
crianças e adolescentes, pro-
movido pelo Fundo das Na-
ções Unidas para a Infância 
(Unicef), em parceria com a 
Secretaria de Estado de Saú-
de da Paraíba (SES-PB).  O 
encontro, que teve início on-
tem em João Pessoa e ocorre 
durante toda a semana, em 
Campina Grande, Pombal 
e Patos, faz parte do Selo 
Unicef. A Paraíba, com 169 
cidades inscritas, é um dos 
18 estados com municípios 
participantes nesta edição 
(2017-2020). 

Os temas trabalhados 
foram voltados para a valo-
rização da primeira infân-
cia, prevenção da desnutri-
ção, sobrepeso, obesidade 
e da fome oculta, acesso ao 
pré-natal de qualidade e os 
direitos sexuais e os direitos 
reprodutivos dos adoles-
centes com foco na gravidez 
não intencional. A especia-
lista em saúde da Unicef, 
Jane Santos, explicou que 
os encontros presenciais 
são importantes para que 
os municípios saibam como 
melhorar a qualidade de 
vida de suas crianças e ado-
lescentes. 

Além disso, questões 
como homofobia e xenofobia 
foram discutidos. Jane San-
tos ressaltou que esses ca-

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Lusângela Azevedo
lusangela013@gmail.com

Gestores de saúde participam 
de capacitação com Unicef

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

sos precisam estar em pauta 
para que além de atendidas 
as crianças sejam cuidadas. 
“Dentro dos direitos sexuais 
e os direitos reprodutivos 
dos adolescentes vamos tra-
balhar prevenção das doen-
ças, homofobia, preconceito, 
esse é um tema muito amplo. 
E, finalmente, vamos discutir 
sobre estratégias para a inte-
riorização de atendimento de 
crianças migrantes. Acolher 
essa criança como se fosse 
uma brasileira, e com o foco 
‘não à xenofobia’. Vamos dis-
cutir mitos e verdades sobre 
esse tema. queremos que-
brar os mitos e preconceitos 
e chamar o município a res-

ponsabilidade, a gente tem 
que cuidar.”

Outro tema que foi abor-
dado durante a capacitação e 
é constantemente combatido 
é a sífilis congênita, quando 
a mãe passa a doença para o 
bebê. A especialista em saúde 
afirmou que isso ocorre por 
conta de um pré-natal mal 
feito. “Qual é a maior mar-
ca da falha no pré-natal? É 
quando você tem determina-
das obrigações em relação ao 
pré-natal que não são cum-
pridas. O município tem toda 
a condição, todo o material e 
protocolos para fazer direito 
e evitar e não faz, como é a 
questão da sífilis congênita. 

Então a gente está trazendo 
a sífilis hoje, que está trazen-
do um caráter epidêmico no 
Brasil e também na Paraíba, 
e essa sífilis a gente está com 
foco dela transmitida da mãe 
para criança”, disse. 

A chefe do Núcleo de In-
fecções Sexualmente Trans-
missíveis Aids, da SES-PB, 
Joana Ramalho, comentou 
que a Secretaria de Saúde 
está fazendo um trabalho 
de conscientização dos mu-
nicípios, juntamente com a 
Unicef, para evitar esse tipo 
de doença. “É extremamente 
importante a presença da Se-
cretaria de Saúde. Eu venho 
representando o núcleo de 

DSTAIDS, onde é uma opor-
tunidade de estar justamente 
discutindo com os municí-
pios que vão aderir ao Selo a 
essa questão. Porque andáva-
mos separados, é a primeira 
vez que nós, enquanto saúde 
do estado estamos andando 
juntos, acompanhando, dia-
logando e ajudando os muni-
cípios a atingirem seus obje-
tivos”, falou.

Sobre o Selo
A Paraíba atingiu ao pa-

tamar nacional com 35% dos 
seus municípios que aderi-
ram ao Selo Unicef e recebe-
ram o certificado.  De acordo 
com a especialista em saúde 

da Unicef, Jane Santos, a Pa-
raíba teve um crescimento 
nos últimos anos. Este ano, 
o Estado bateu seu recorde 
em número de municípios 
inscritos. “A gente sempre 
teve muita dificuldade de 
garantir uma adesão maci-
ça na Paraíba. Mas vem au-
mentando o número de mu-
nicípios que aderem. Nessa 
edição, houve uma adesão 
muito especial e até agora 
os municípios que se inscre-
veram estão fortemente en-
volvidos”, falou.

O Selo conta com 1924 
municípios de todo o Brasil 
que assumiram o compromis-
so de implementar políticas 
públicas para reduzir a de-
sigualdade e levar melhoria 
de vida na saúde, educação 
assistência social a crianças e 
adolescentes da Amazônia e 
semiárido do país.

“Nesses 20 anos nós nos 
aproximamos dos municí-
pios com uma metodologia 
que visa, acima de tudo, dar 
suporte aos municípios para 
que eles cumpram as respon-
sabilidades institucionais 
deles. Quando a gente traz o 
Selo Unicef, a gente traz o su-
porte inclusive para as equi-
pes da gestão. O município 
só consegue trabalhar bem 
e cuidar bem da sua criança 
se ele fizer um trabalho in-
tegrado, se todas as secreta-
rias estiverem inseridas, se 
o governo estiver inserido 
com o sistema de garantia 
de direitos com a sociedade 
e especialistas”, enfatizou a 
especialista em saúde. 

Ao todo, a campanha conseguiu arrecadar 50 mechas de cabelo

A Paraíba, com 169 cidades inscritas, é um dos 18 estados com municípios participantes nesta edição (2017-2020) que possui o Selo Unicef

Foto: Lusângela Azevedo

Foto: Roberto Guedes

Campanha

Hospital do Bem recebe doações de 
cabelos para pacientes com câncer

Levar sorrisos e de-
volver a autoestima de 
outras mulheres que per-
deram seus fios de cabe-
los na luta contra o câncer. 
Esse foi o principal objeti-
vo da campanha da arre-
cadação de cabelos para o 

projeto “Doe seu cabelo e 
espalhe sorrisos!”, realiza-
do na manhã desta segun-
da-feira (21), no Hospital 
do Bem, em Patos, no ser-
tão da Paraíba. A iniciativa 
faz parte das comemora-
ções alusivas ao primeiro 
aniversário da unidade 
Hospitalar. As 50 mechas 
de cabelo arrecadadas du-

rante a ação serão doadas 
a organização não gover-
namental “Amigas Viva 
a Vida”, para confecção e 
doação de perucas das pa-
cientes em tratamento on-
cológico.

Segundo Séfora Cân-
dida, chefe de enferma-
gem do Complexo Hos-
pitalar, o câncer é uma 
doença carregada de ta-
bus e medos e um dos 
sintomas mais temidos 
do tratamento é a perda 
de cabelo, que traz efeitos 
imediatos na autoestima 
das pacientes. “É impor-
tante tentarmos amenizar 
o sofrimento que a doença 
traz e, com o uso de peru-
cas, conseguimos ajudar 
no restabelecimento da 
autoestima dessas mulhe-
res”, explicou.

O Hospital do Bem in-
tegra o Complexo Hospi-
talar Regional Deputado 
Janduhi Carneiro e atua 
desde setembro do ano 
passado, com foco nos ca-
sos de câncer de mama, 
útero, próstata e pele. 
De acordo com Séfora, o 
hospital além de tratar 
essas patologias ele tam-
bém tem a solidariedade 
como um de seus pilares. 
“É muito gratificante ver o 
quanto as pessoas se mo-

bilizam para doar um pe-
dacinho de si, literalmen-
te, em prol do outro. Esse 
movimento de fazer o 
bem, com certeza deixa o 
espírito do hospital muito 
mais leve”, declarou.

Durante a ação, cabe-
leireiros voluntários de 
diferentes salões de bele-
za de Patos atenderam os 
doadores. A cabelereira 
Eliane afirma que não é 
preciso ter enfrentado a 
doença para se sensibili-
zar com a causa. “Eu me 
sinto feliz em fazer esse 
pequeno gesto que pode 
deixar outras mulheres 
felizes”.

Ana Raquel, de ape-
nas 9 anos, já entendeu 
a importância do ato de 
doação. “Meu sonho era 
cortar o meu cabelo cur-
to e, quando minha mãe 
falou dessa campanha 
pedi para ela me trazer. 
Foi maravilhoso ajudar 
alguém a ter um cabelo”, 
compartilhou a pequena 
doadora.

Além de mudar o vi-
sual quem passou pelo 
hall de entrada do Hospi-
tal do Bem contou com os 
serviços de tratamento de 
beleza como: sobrance-
lhas; escova e chapinha e 
massagens. 

Fomentar a prática de 
exercícios físicos ao ar livre e 
incentivar o desenvolvimento 
turístico e econômico do muni-
cípio Araruna. Estes são alguns 
dos objetivos da 3ª edição do 
Festival de Aventura e Arte na 
Serra de Araruna, que começa 
a partir de quarta-feira (23), 
às 19h, e encerra domingo. A 
abertura será no Mercado Cul-
tural.

A programação conta com 
uma vasta programação com 
exposição de artes visuais, 
mostra de artesanato, apresen-
tações culturais, gastronomia, 
palestras, shows musicais, cor-
rida de rua e montanha, ofici-
nas de rapel e trilha, voo livre, 
entre outros.

Promovido pela Prefeitura 
de Araruna, por meio da Se-
cretaria Municipal de Turismo, 
serão cinco dias de atividades 
esportivas, artísticas, gastronô-
micas e culturais. 

O gerente de Turismo 
Ricardo Câmara ressaltou a 
importância de convidar pro-
fissionais de Educação Física 
para estimular a prática de 
exercícios ao ar livre e falou da 
importância de Araruna como 
Turismo de Natureza e Aven-
tura. “Convidamos várias uni-
versidades públicas e privadas 
das redondezas para que haja 
inclusão de esportes ao ar livre 
na formação desses profissio-
nais, tendo em vista que a for-
mação de Educação Física para 
academia e escolas tem sido 

uma realidade cada vez mais 
constante. Pensando nisso, ela-
boramos um seminário de Tu-
rismo”, pontuou.

O evento contará também 
com o apoio do  Serviço Nacio-
nal de Aprendizagem Comer-
cial (Senac) que realizará nove 
oficinas gastronômicas com 
micro empreendedores com o 
intuito visibilizar a identidade 
local, além de disponibilizar a 
unidade móvel do Sesc Saúde 
Mulher estacionado na cidade 
para a realização de exames de 
prevenção ao câncer de mama 
e colo de útero ( citológicos 
e mamografias). Além disso, 
a unidade também realizará 
ações educativas como orienta-
ções e palestras sobre os sinto-
mas da doença.

Conhecida como municí-
pio da Aventura, Araruna é lo-
calizada na Mesorregião Agres-
te e Microrregião do Curimataú 
Oriental, é um dos principais 
municípios do agreste parai-
bano, com muitas opções para 
acampamento, ecoturismo e 
práticas de esporte como rapel, 
trilhas e escaladas. Conhecida 
pelos seus afloramentos ro-
chosos, a região esbanja beleza 
natural. Sua topografia mon-
tanhosa e seus grandes blocos 
de rochas são protegidos pela 
reserva ambiental e ecológica 
conhecida como Parque Es-
tadual da Pedra da Boca, que 
possui um dos mais importan-
tes patrimônios geológicos da 
Paraíba e do Brasil.

A programação comple-
tam em: https://www.araruna.
pb.gov.br

Araruna sedia festival 
de cultura e aventura
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com



Reformado e ampliado
Teatro Santa Catarina é reaberto em Cabedelo. Durante a 
solenidade, no sábado, governador destacou o espaço para a 
formação cultural que o equipamento possui. Página 12
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Quadrilha e Berimbaobab são as 
atrações da segunda edição do evento

O Palco Tabajara terá a se-
gunda edição de sua nova fase 
hoje à noite. Com novo nome, 
novo formato e uma plateia 
seguindo o estilo de programa 
de auditório dos anos 1950, 
o programa é transmitido ao 
vivo a cada 15 dias pela Taba-
jara (FM 105,5) e pelos perfis 
da rádio no Youtube, Facebook 
e Instagram, além de exibições 
posteriores pela TVE Bahia, 
TV Ceará, TVE Alagoas e TV 
Pernambuco. A partir das 20h 
e com duas horas de duração, 
o Palco acontece na Sala Vladi-
mir Carvalho, na Usina Cultu-
ral Energisa, com entrada gra-
tuita, e tem apresentação de 
Val Donato e Cintia Peromnia.

A nova temporada, que 
teve início no último dia 8, 
foi um sucesso de audiência. 
“As apresentações foram lin-
das, a parte técnica foi ótima 
(as trocas de palco entre as 
bandas devem acontecer em 
4 minutos), a equipe toda foi 
muito profissional”, avaliou 
Val Donato. Para ela, o desejo 
e a necessidade de apreciar a 
música e os músicos da cena 
independente local aconte-
cem a partir da organização da 
equipe e da divulgação de um 
programa como o Palco Ta-
bajara. “Quando a população 

tem acesso a um programa 
como esse, que vai ter exclu-
sivamente música da Paraíba, 
já abre um canal de comunica-
ção, tanto para as bandas que 
participam quanto as que não 
participam, e o canal para o 
público se torna muito direto”, 
explica. Na opinião da apre-
sentadora e artista, o Palco Ta-
bajara abre ainda mais a cabe-
ça do público, que “precisa ser 
estimulado para conhecer os 
músicos que estão por aqui” e, 
uma vez que isso se torna um 
hábito, entre artistas e públi-
co, todos ganham.

A intermediação do Palco 
Tabajara com a plateia é feita 
por Gi Ismael, que comanda o 
Instagram, Facebook e Youtu-
be da Rádio Tabajara, intera-
gindo com o público que en-
via perguntas para as bandas. 
Essa troca ao vivo acrescenta 
espontaneidade ao programa, 
além de contribuir ainda mais 
para o seu dinamismo. 

Segundo Val, “a pessoa 
pode não comparecer pes-
soalmente, mas tem a opção 
de ficar acompanhando e par-
ticipando ao vivo. Esse forma-
to é indispensável atualmente 
e é uma das coisas mais legais 
do programa”. A seleção de 
bandas é feita a partir das que 
realizam trabalho autoral e 
estão com trabalhos novos ou 
prestes a lançar material.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Palco Tabajara 
volta hoje com
mais artistas locais

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Atrações de hoje
Um dos grupos participantes é a Quadrilha, 

formada por Guga Limeira, Pedro Índio, Elon e 
Amorim, que fazem das vozes, o foco de suas 
canções e intercalam os instrumentos entre 
si. Para Guga Limeira, um dos integrantes, o 
grupo gosta bastante da sonoridade do nome 
Quadrilha, que também é a música que abre 
o EP que será lançado no próximo mês, e o 
“batismo” do grupo surgiu por também fazer 
referência ao número quatro e à dança junina 
(mesmo não sendo exatamente um grupo de 
forró). 

Sobre a participação no Palco Tabajara, 
Guga conta animado que, mesmo já tendo se 
apresentado antes na rádio, em um programa 
multiplataformas como o Palco Tabajara vai 
ser a primeira vez do quarteto. “A sensação é 
maravilhosa. A gente se sente bastante hon-
rado por poder contribuir com essa nova fase 
do programa”.

Berimbaobab também se apresenta na 
edição de hoje do programa. Originado em 
2012 através de um projeto entre amigos do 
Brasil, Senegal e França, o resultado deu tão 
certo que decidiram seguir em frente e, desde 
então, já se apresentaram nestes três países. 

A última turnê aconteceu na França e 
teve duração de 15 dias, em julho deste ano. 
Adeildo Vieira, animado com a participação 
da banda na edição de hoje, conta que é um 
“privilégio participar de uma das atividades 
mais relevantes na cena cultural paraibana 
atualmente. Um programa de auditório, tal 
como era feito há 40 anos, e de uma rádio tão 
importante como a Tabajara”. 

Surgiu em João Pessoa em 2018, através 
da formação de um trio para o projeto Terças 
Parahybridas, capitaneado pelo também mú-
sico Titá Moura, que acontece semanalmente 
na Zona Sul da cidade. O trio virou quarteto 
e atualmente sua formação conta com Guga 
Limeira, Pedro Índio, Elon e Amorim. O pro-
jeto, que surgiu de maneira livre e informal, 
ficou mais sério com o tempo a partir da 
química entre os integrantes e, com isso, re-
solveram começar a compor juntos. O grupo 
está com um single chamado ‘Abismo’, na 
plataforma digital Spotify e o EP sai no pró-
ximo dia 1º. Hoje, foi lançado o seu segundo 
single, chamado ‘Começo, meio e fim’.

A Berimbaobab foi formada através 
de um projeto nascido em 2012 pela 
união entre amigos brasileiros, sene-
galeses e franceses. Recém chegado 
de uma turnê de 15 dias pela França, 
onde participou do festival Les Nuits 
de La Poterie, Berimbaobab é formado 
por Adeildo Vieira, Glaucia Lima, Erivan 
Araújo, Soraia Bandeira, Izza Ribeiro e 
Vant Vaz, contando, ainda, com músicos 
Beto Preah, Jorge Negão, Cassicobra e 

os irmãos Rudá e Uaná Barreto, além do 
grupo de dança Tribo Ethnos.

O projeto oferece um intercâmbio 
cultural entre grupo musical e habitantes. 
Segundo Adeildo Vieira, isso é feito atra-
vés de trocas de hospedagem e oficinas 
oferecidas pelo grupo nas viagens. Para 
Adeildo Vieira, idealizador e integrante do 
Berimbaobab, essas ações promovem a 
integração de pessoas e o crescimento da 
consciência sobre a diversidade cultural.

Quadrilha

Berimbaobab

Val Donato e Cintia 
Peromnia apresentam 
os shows, logo mais, 
a partir das 20h, na 
Usina Cultural Energisa; 
a entrada é gratuita e 
as apresentações serão 
transmitidas ao vivo

Foto: Edson Matos
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Aponte a câmera do seu 
smartphone para o QR 

Code ao lado e ouça, 
através do Spotify, o single 

‘Abismo’ da Quadrilha

Aponte a câmera do seu smart-
phone para o QR Code e veja uma 

performance do Berimbaobab



Um cadáver delicado
Flutua por sobre as ondas
Ele não pôde aportar
Nas praias de Pindorama

Praias cobertas de pixe
De sobejo de petróleo
Saiu da Venezuela
Em busca do alto-mar

Até hoje ninguém sabe
Quem soltou tanto veneno
Que mata os peixes das águas
E até as tartarugas

Bicho longevo, difícil,
muito duro de matar.
Mas não resiste à borra
Venenosa do petróleo

Que mata até água viva
Este ser descerebrado
Da profundeza abissal
que chega na beira-mar

Cuidado quando nadar
Em Tambaú ou no Poço
Água –viva, se tem fome,

Do alto dos seus 80 anos, o diretor Francis Ford Coppola 
fez coro com o colega Martin Scorsese na crítica a filmes de 
super-heróis - ou “filmes de boneco”, como se referiu o também 
diretor Kleber Mendonça Filho, de Bacurau, em sua conta no 
Twitter. A afirmação de Scorsese já rendeu bastante caldo por 
esses dias, principalmente porque vários fãs da Marvel (alvo 
dos mísseis lançados pelo diretor de Taxi Driver) se doeram por 
terem seus filmes favoritos - vamos colocar assim - “rebaixados” 
pelo notável cineasta de 76 anos. 

“Quando Martin diz que a Marvel não faz cinema, ele está 
certo porque nós esperamos aprender algo com o cinema, 
algum tipo de conhecimento, iluminação, inspiração. Eu não co-
nheço ninguém que tire algo disso ao ver o mesmo tipo de filme 
várias e várias vezes seguidas. Martin pegou leve ao dizer que os 
filmes da Marvel não são cinema, pois eu os acho desprezíveis”, 
declarou o diretor de O Poderoso Chefão e Apocalypse Now, no 
sábado passado.

Além de contemporâneos, Scorsese e Coppola vêm da mes-
ma escola, a chamada “Nova Hollywood”, responsável por revo-
lucionar a linguagem cinematográfica a partir dos anos 1970 (há 
um bom livro sobre essa geração chamado Como a Geração Sexo 
Drogas e Rock ́n ́Roll Salvou Hollywood, que certos fãs dos “filmes 
de boneco” deveriam ler antes de saírem falando abobrinhas). 
O olhar de ambos é sobre um cinema que a Marvel, pelo bem, 
ou pelo mal, não faz. Sobretudo Scorsese, que empreende um 
estudo profundo sobre o cinema clássico do século 20, já publi-
cou livros sobre o assunto, fez documentários e lançou análises 
cuidadosas sobre as dezenas de movimentos que a sétima arte 
promoveu em mais de 100 anos de existência.

Aliás, arte é o ponto nevrálgico dessa discussão. Vamos 
relembrar as palavras mais recentes do diretor de Os Bons 
Companheiros sobre o assunto: “Como eu disse antes, isso não 
é cinema, é algo diferente. Se você gosta ou não é outra ques-
tão, e nós não deveríamos ser invadidos por isso (os filmes da 
Marvel)”, explicou o diretor no último dia 14, reafirmando o que 
havia dito dias antes.

Segue Scorsese: “Isso é bom e está tudo bem para quem 
gosta desse tipo de filme; e, a propósito, sabendo o que acontece 
com eles agora, admiro o que eles fazem. Não é o meu tipo de 
entretenimento, simplesmente não é. Está criando outro tipo de 
público, que pensa que cinema é isso; e por isso é uma grande 
questão. Precisamos que as salas de cinema se imponham para 
permitir a exibição de filmes narrativos”.

Não é de hoje que Scorsese vem empreendendo esforços 
para manter vivo o interesse do público pelos clássicos filmes de 
arte, aqueles com muito a ensinar do ponto de vista narrativo, 
social, psicológico e, claro cinematográfico. É por isso que ele 
diz que os filmes da Marvel estão criando outro tipo de público, 

que ouso dizer que é um público, pelo menos parte dele, sem 
engajamento com a realização cinematográfica, mas, sim, com 
quadrinhos, bonecos e toda uma gama de produtos que invadem 
as lojas quando do lançamento de um filme desse segmento.

E aqui, lembro muito de um acontecimento que fala bas-
tante sobre o público ao qual Scorse se refere. Em Star Wars 8: 
Os Últimos Jedi, dirigido com competência por Rian Johnson, 
alguém que conseguiu empregar uma assinatura cinematográ-
fica em uma poderosa franquia da Disney (a Marvel também 
pertence à Disney), há um momento em que numa explosão, há 
uma completa ausência de som, como parte dramática da nar-
rativa. Isso gerou uma controvérsia danada, com espectadores - 
muitos deles - indo à bilheteria do cinema reclamar de “falha” na 
projeção, por não entenderem o conceito do silêncio num filme.

É desse tipo de coisa que Scorsese está falando quando 
afirma que os filmes da MCU estão criando outro tipo de público, 
um público, infelizmente, sem algo muito importante: repertó-
rio. Não faz muito tempo, os fãs de cinema se debruçavam de 
maneira acadêmica para destrinchar a engenhosidade da narra-
tiva e as soluções brilhantes que muitos cineastas encontraram 
para surpreender o espectador - como o uso da cor que Alfred 
Hitchcock utiliza em Um Corpo que Cai, soberbamente reutili-
zado por Guillermo Del Toro em A Forma da Água, vencedor do 
Oscar de Melhor Filme em 2018 e que muitos fãs de filmes da 
Marvel, veja só, não acham graça. 

Ao contrário do espectador de cinema da geração de 
Scorsese, há uma parte considerável que prefere lotar as ‘Comic 
Cons’ para tirar uma self com atores famosos. São outros tem-
pos, eu sei, mas é o tipo de abordagem que provoca um abismo 
entre quem pensa o cinema como arte e os que apenas gostam 
de filmes de super-heróis, que não são de todo “desprezíveis”, 
mas excetuando-se um Cavaleiro das Trevas ali, um Pantera 
Negra acolá e um Coringa aqui, as produções desse nicho são 
apenas OK. E olhe lá! 

Coringa, a rigor, nem é filme de super-herói (ou de vilão, 
como queira). Ele está mais para, veja só, uma homenagem a 
Taxi Driver e O Rei da Comédia, ambos de... Scorsese!

É inegável que as super-poderosas franquias exerçam um 
fascínio muito grande nos tempos nerds de hoje e que esse pú-
blico tome para si as dores causados pelas críticas (pertinentes) 
de Scorsese que, por sinal, nunca fez sequer uma continuação, 
muito menos uma franquia de algum de seus filmes. 

Quando o assunto é cinema, a opinião da Geração Sexo Drogas 
e Rock ́n ́Roll deve ser respeitada. Afinal, é inegável a popularidade 
dos filmes da Marvel hoje, mas ainda é cedo para dizer se daqui a 30 
anos, esses filmes terão a mesma relevância de um Poderoso Chefão 
ou de um Os Bons Companheiros, ou não passarão de uma sessão tão 
nostálgica quando Simbad e o Olho do Tigre.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Já escrevi, aqui mesmo nesta coluna, um 
artigo intitulado “Solidão Cibernética”, pergun-
tando na ocasião: “O distinto leitor acha que as 
pessoas, hoje, são mais solitárias ou mais co-
municativas do que há dez anos? Acha que a In-
ternet contribuiu para aumentar as formas de 
comunicação ou significou mais solidão, mais 
enclausuramento”

Recebi algumas comunicações, a maioria 
delas afirmando que as pessoas hoje, principal-
mente nas grandes cidades, estão mais solitárias 
do que há dez anos. Mas parece que alguns es-
tudiosos do tema estão encontrando a solução 
para esse mal moderno. Um sorridente recepcio-
nista recebe os convidados na porta do estúdio. 
Ele rejeita qualquer aperto de mão, escondendo 
os braços nas costas e devolve: “O que acha de 
um abraço? ” 

A experiência que será contada, acalmem-se 
os leitores, ainda não é no Brasil. Está sendo tes-
tada na praia de Venice, em Los Angeles. Chama-
das de “Cuddle parties”, ou festas de carinho, são 
eventos sociais para adultos que podem envol-
ver diversos tipos de abraços, alguns com nomes 
curiosos como “coala” ou “colo do luxo”, além de 
afagos, mãos dadas e cafunés. A interação não 
deve ter conotação sexual e há regras detalha-
das sobre consentimento.

(Festas do carinho reservam abraços para 
adultos)

É como um workshop de comunicação avan-
çada disfarçado de festa do pijama”, define um 
dos diretores da ONG americana Cuddle Party, 
pioneira do movimento há 15 anos, ajudando a 
organizar eventos e treinar líderes em cinco paí-
ses. O lema é: “Fornecemos um espaço seguro 
para carinho platônico num mundo privado de 
contato. ”

Há ciência por trás dos abraços. Uma boa ses-
são de chamego libera substâncias do bem-estar 
no organismo que reduzem níveis de estres-
se e depressão. Um em cada cinco americanos 
diz se sentir solitário e autoridades já alertaram 
para uma epidemia da solidão e suas consequên-
cias: isolamento social pode ser tão nocivo à saú-
de quanto fumar 15 cigarros por dia.

No estúdio em Venice as pessoas se sentam 
em círculo no chão coberto de almofadas e co-
bertores. Para os novatos, há uma orientação de 
15 minutos antes da sessão principal de quase 
duas horas, da qual participam 16 pessoas, in-
cluindo sete mulheres. O preço é US$ 25 (ou US$ 
200 para dez eventos ou mensalidade de US$ 60).

Outras regras práticas são: não usar per-
fumes e roupas com cheiro forte de amaciante, 
manter-se sóbrio, sem contato em áreas íntimas 
e, se acontecer uma ereção, não entrar em pâni-
co. “É uma resposta natural e não há que se en-
vergonhar”, explica o site do santuário. Do movi-
mento das festas de carinho, surgiram também 
terapeutas para sessões particulares (a partir 
de US$ 60 por uma hora). Há sites que oferecem 
treinamento online, como o Cuddlist, fundado 
em 2015. O site informa já ter treinado mais de 
1.300 terapeutas e mostra perfil de mais de cem 
profissionais.

Vamos ver se mais esse processo criativo vai 
chegar, ou não ao Brasil. Só o futuro dirá! 

Solidão 
moderna

Escabeche de albacora
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pega, mata e come
Não queira verifcar

Queima mais que cansanção
Esse veneno do ma
Feito brasa de São João
Não tem coração nem cérebro

É uma aberração
Deus estava distraído
Quando projetou tal monstro
Há quem diga que a medusa,

Caravela ou água-viva,
São farinha de um só saco
Ninguém come estas danadas

Só albacora e o diabo.

Em pirão de albacora
Não precisa botar sal
Também não leva pimenta
Queima mais que malagueta

Há quem diga que a Medusa
E mulher são de um só barro
Aquele que o mar recusa
A onda do mar acusa

Quando quebra no arrecife
Espuma pra todo lado
Que sobrou da onda morta
Uma espuma d’água viva

Sabem os peixes do mar
Água-viva tem tentáculos
De até quarenta metros
Matam a quem abarcar.

Assim falou às areias 
O Zaratustra do mar.
O teu vapor apitou
Tá na hora de zarpar.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

Água–viva, se tem 
fome, pega, mata 

e come

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: Maradona

Artigo

“Filmes da Marvel 
são desprezíveis”

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Edição: André Cananéa

É cinema ou não é? Francis Ford Coppola e Martin Scorsese, dois dos maiores cineastas de todos os tempos, têm criticado duramente filmes de super-heroi



“Dediquei o prêmio a Anna Katha-
rine Green, autora norte-americana que, 
contemporânea de Edgar Allan Poe, es-
teve entre os pioneiros do romance po-
licial, influenciando autores como Conan 
Doyle e Agatha Christie. Seu pioneirismo 
e importância ainda não foram devida-
mente reconhecidos pelos estudiosos 
do gênero, assim como o de centenas de 
mulheres que fizeram bonito, fizeram 
primeiro e fizeram melhor em todos os 
campos do talento humano, e continuam 
pouco conhecidas e pouco reconhecidas. 
Esse prêmio é pra vocês, e por vocês”. 

A confissão foi feita pela escritora 
paraibana Andrea Nunes, ao expressar, 
pela sua conta no Facebook, a felicidade 
pelo fato de seu livro Jogo de Cena (Com-
panhia Editora de Pernambuco, 2019) ter 
ganhado na categoria de Melhor Roman-
ce Policial do ano da 2ª edição do Prêmio 
ABERST de Literatura 2019, concurso 
realizado pela Associação Brasileira de 
Escritores de Romance Policial, Suspen-
se e Terror. A cerimônia de entrega do 
troféu - que tem o formato de um crânio 
humano - ocorreu no último sábado, na 
HorrorExpo, evento que aconteceu no 
Expo Center Norte, em São Paulo. 

Jogo de Cena é o terceiro romance 
policial da escritora Andrea Nunes, que 
também é promotora do Ministério Pú-
blico especializada no combate à corrup-
ção em Pernambuco, onde está radicada. 
A premiada obra é centrada na fictícia 
pequena cidade de Mangueirinhas, in-
terior de PE, cuja trama é costurada por 
misteriosos assassinatos que, associa-
dos a seres do folclore brasileiro, levam 
pânico à população. Ela é ainda autora 
dos romances de mistério A Corte Infil-
trada (Editora Carp Diem, Pernambuco, 
2014) e O Código Numerati (reedita-
do pela Buzz Editora, de São Paulo, em 
2017) e disputou com os escritores Vic-
tor Bonini (livro intitulado Quando Ela 
Desaparecer, da Faro Editorial) e Marce-
lo Barros Correia (Mar de Fora, Editora 
Escribas).

Já a presidente e fundadora da 
ABERST, Cláudia Lemes, também usou as 

ABERST

Foi bonita a festa de “reinauguração” do Teatro 
Santa Catarina, sábado à noite, em Cabedelo. Digo 
reinauguração porque esta foi a maior reforma pela 
qual a casa passou desde a sua fundação, em 1987. 
O Governo do Estado dispensou uma atenção esti-
mada em R$ 5 milhões, para que o Santa Catarina 
ofereça agora melhores condições técnicas para o 
aprendizado e o exercício das artes cênicas, além 
de garantir mais conforto e acessibilidade para o 
público. 

A brisa agradável que soprava das praias cabe-
delenses expandiu o batuque do Grupo Tambores 
do Forte para outros espaços da cidade. Batidas que 
conclamam as pessoas à dança solidária, amorosa, 
porém também guerreira, de resistência contra 
tudo que depõe contra a vida, seja das pessoas, seja 
do planeta. Muitos dançaram ao som dos Tambores 
do Forte, seja na roda de ciranda que se formou, 
seja no compasso discreto das mãos e dos pés.

Os discursos oficiais foram breves, em harmo-
nia com o clima da noite, destacando essencialmen-
te a importância do Santa Catarina para o movi-
mento cultural e a autoestima do povo de Cabedelo, 
como fez, entre outros oradores, o governador João 
Azevêdo, o prefeito da cidade, Vitor Hugo, a presi-
dente da Funesc, Nézia Gomes, e Cleide Rocha, viú-
va do teatrólogo e fundador do grupo Teatro Expe-
rimental de Cabedelo (Teca), Altimar Pimentel.

Outro ponto alto da solenidade de entrega da 
reforma do Santa Catarina foi a apresentação do 
espetáculo “Alegrias de Náufragos”, do Grupo Ser 
Tão de Teatro. O texto e a direção são assinados por 
César Ferrario e Giordano Castro e a interpretação 
é do trio de talentos formado por Thardelly Lima, 
Rafael Guedes e Cely Farias. A peça é inspirada no 
conto “Uma História Enfadonha”, do escritor e dra-
maturgo russo Anton Tchekhov.

“Alegrias de Náufragos” conta a história do 
professor Nicolai Stepiánovitch de Tal que, ao final 
da vida, passa por uma espécie de avaliação de si 
próprio e de seu papel social, descobrindo em sua 
personalidade e atuação profissional as marcas po-
sitivas e negativas da vida em família e em socie-
dade. Simplesmente brilhante a interpretação de 
Nicolai pelos três atores, que revezam-se no papel 
do personagem de uma forma versátil, ora trágica, 
ora cômica.

O espectador não tem tempo de tomar fôlego. 
“Alegrias de Náufrago” é metalinguístico, nos mo-
mentos em que “discute” o próprio exercício teatral 
e aspectos relacionados à existência real dos ato-
res, e não está limitado, temporal e espacialmente, 
à Rússia de Tchekhov. As contradições da sociedade 
brasileira contemporânea são expostas entre fratu-
ras e massagens, assim como a condição humana, 
que diz respeito a todos os que estão fazendo ou as-
sistindo a peça.

“Alegrias de Náufragos” é uma sucessão de peri-
pécias, poderíamos dizer também de esquetes”, com 
ênfase ora no cômico, ora no trágico, fazendo da peça, 
como já dissemos, uma bela aula de teatro. Embora 
Rafael Guedes e Cely Farias, pela ordem, estejam óti-
mos, não há dúvidas de que Thardelly Lima é quem 
rouba a cena. Há um vigor, uma expressão corporal e 
um dicção que o destaca na peça, recomendável para 
quem aprecia teatro de excelência.

Sábado em 
Cabedelo
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Com thriller, paraibana 
vence prêmio nacional

Destaque

Cine-Teatro São José leva 
projeto a escolas de CG

O Cine-Teatro São José, em Campina Grande, leva nos 
meses de outubro e novembro, a quatro escolas públicas da 
cidade, um projeto itinerante que contempla a exibição de cur-
tas-metragens provenientes da Mostra Linduarte Noronha. O 
calendário contempla, neste primeiro momento, quatro esco-
las: Escola Estadual Alceu do Amoroso Lima (amanhã); Escola 
Estadual Assis Chateubriand (30/10); Escola Estadual da Li-
berdade (07/11) e Escola Estadual do José Pinheiro (04/10). 
Todas as sessões de curtas-metragens acontecerão às 19h, 
exclusivamente para o público escolar. A curadoria das esco-
las a receberem o ‘Cine-Teatro São José Itinerante’ é feita pela 
gerência do próprio Cine-Teatro, que traz como critério de se-
leção a inserção da escola em locais de vulnerabilidade social, 
impulsionando assim a inclusão e o acesso à cultura.

em destaque 
Artigo

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Editoração: Ada Carina

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Edição: André Cananéa

Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Jo-
achim Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, 
Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços 
familiares que as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes 
por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O imi-
nente casamento de Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração 
no reino de Ulstead e no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir 
fadas e humanos. Quando um encontro inesperado introduz uma nova e po-
derosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em uma 
Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem 
se podem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (leg, 3D): 21h; MAG 2 
(dub): 17h20, 20h; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h, 16h30, 19h. Manaíra 
5 (dub, 3d): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h00; Manaíra 6 (leg, 
3d): 13h (sáb e dom), 16h; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 14h, 19h15; 
Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 
3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. Mangabeira 1 (dub, 3d): 14h, 
16h30, 19h15, 20h; Mangabeira 5 (leg, 3d): 13h (sáb e dom), 15h30, 
18h15, 21h. Tambiá 4 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; Tambiá 6 (dub, 3d): 
14h00, 16h15, 18h30, 20h45.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul 
da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta 
para casa. Manaíra 8 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 18h50 (exceto sáb. e 
dom.).  Tambiá 5 (dub): 14h45, 18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Sáb (19/10), 18h; Qua (23/10), 18h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca 

as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega 
Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua 
assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua 
instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. 
MAG 1 (dub): 15h. Manaíra 1 (dub): 13h20 (sáb. e dom.), 15h45, 18h10. 
Mangabeira 3 (dub): 15h, 117h15. Tambiá 1 (dub): 14h20; Tambiá 
3 (dub): 14h10, 18h10.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de 
assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade ten-
tam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? 
Manaíra 8: 21h20. Cine Bangüe: Qui (17/10), 19h; Dom (20/10), 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Sáb (19/10), 19h; Qua (23/10), 20h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três 
homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento 
popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) 
é seu maior representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 
15h; MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. Manaíra 1 (leg): 20h30; Manaíra 2 
(dub): 14h40, 17h40,  20h15; Manaíra 4 (leg): 12h30 (sáb e dom), 15h20, 
18h00, 20h45; Manaíra 6 (leg): 18h30, 21h15. Manaíra 7 (dub): 3h45 
(sáb e dom), 16h20, 19h00, 21h15. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 16h45, 
19h45. Mangabeira 2 (dub): 14h45, 17h30; Mangabeira 2 (leg): 
20h15; Mangabeira 4 (dub): 13h15, 16h00, 18h45, 21h30. Tambiá 1 
(dub): 18h20, 20h35. Tambiá 2 (dub): 16h30.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 

Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 4 (leg): 23h35; Manaíra 
8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): 
O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo. Aos 14 anos, eles 
precisam se adaptar a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver 
ao primeiro ano num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da 
adolescência e até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos 
e meninas muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem dife-
rente. Manaíra 8: 16h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Uni-
dos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma 
família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e 
honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre 
irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg 
(21/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (3D, dub): 15h30 18h20. Manaíra 3 (leg): 15h, 17h45, 20h15; 
Mangabeira 3 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h45, 
21h. Tambiá 5 (dub, 3D): 16h20.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há de-
sejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões 
que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: 
a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente 
Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em 
São Paulo. Cine Bangüe: Dom (20/10), 16h; Ter (22/10), 19h.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

redes sociais para relatar sua experiência 
vivida no último sábado, na HorrorExpo, 
em São Paulo. “Ver a Andrea Nunes ho-
menagear Rubem Fonseca, ganhar um 
prêmio pelo romance dela e dedicá-lo às 
mulheres que escrevem ficção policial, 
em especial Anna Katherine Green, que 
começou essa coisa toda e foi esquecida 
com o tempo, e cuja obra cânone eu tive 
o prazer de trazer ao Brasil com a minha 
querida amiga Adriana Chaves foi um 
momento que me tirou o fôlego e me fez 
chorar”, confessou ela. 

Interesse do público aumenta
A propósito, durante entrevista con-

cedida para A União ainda neste mês 
de outubro, Andrea Nunes falava de sua 
expectativa quanto à disputa do prêmio. 
“Me sinto muito honrada com essa res-
ponsabilidade de poder estar represen-
tando a Paraíba no evento. A Paraíba é 
um Estado que vem se destacando pelas 

suas escritoras e sediar eventos, como 
o Mulherio das Letras, que ocorreu em 
2017”, disse ela, na ocasião. 

A escritora paraibana também elo-
giou o Prêmio de Literatura da ABERST. 
“É uma iniciativa muito importante, por-
que dá visibilidade a esse tipo de litera-
tura”, disse ela, para quem o evento pode 
contribuir para estimular esse gênero 
literário no País.    

“O interesse dos leitores pelo ro-
mance policial vem crescendo e que-
brando preconceitos. O cânone literário, 
no Brasil, considera, ainda, o romance 
policial como subliteratura, por não en-
tender que esse tipo de literatura é ca-
paz, também de servir como lazer. Isso 
é incompreensível, pois não é o rótulo, 
mas a capacidade de transcendência que 
a obra transmite ao leitor e, se obedece 
ao padrão estético de qualidade, isso in-
depende de gênero”, observou Andrea 
Nunes.    

Andréa Nunes exibe o inusitado troféu da 2ª edição do Prêmio ABERST, voltado à literatura fantástica

Foto: reprodução/Facebook



1- “Um Café e Quatro Segundos” de Cristiano Requião- Ficção- Rio de Janeiro
2- “O Grande Amor de Um Lobo” de Kennel Rogis e Adrianderson Barbosa - Doc. - São Miguel do Gostoso/RN
3- “Gravidade” de Amir Admoni- Animação- São Paulo/SP
4- “Nadir” de Fábio Rogério - Documentário - Aracaju/SE
5- “De Longe, Ninguém Vê o Presidente” de Rená Tardin - Documentário - Rio de Janeiro/RJ
6- “Nervo” de Pedro Jorge  e Sabrina Maróstica -Ficção - São Paulo/SP
7 - “Balão Azul” de Alice Gomes - Ficção - Rio de Janeiro/RJ
8 - “UM” de Daniel Kfouri e João Castellano - Documentário - São Paulo/SP
9 - “Travelling Adiante” de Lucio Branco - Documentário - Rio de Janeiro/RJ
10 - “Nuvem Negra” de Flávio Andrade - Ficção - Petrolina/PE
11 - “Apenas o Que Você Precisa Saber Sobre Mim” de Maria Augusta V. Nunes - Ficção - Florianópolis/SC
12 - “Quitéria” de Tiago A. Neves - Ficção - Campina Grande/PB
13 - “Brasil, Cuba” de Bertrand Lira e Arturo De la Garza - Documentário - João Pessoa/PB
14 - “No Oco do Tempo” de Antonio Fargoni - Ficção - Cabaceiras/PB
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Governador devolve à cidade equipamento restaurado e ampliado, e destaca força do movimento cultural local

O governador João Aze-
vêdo entregou, sábado pas-
sado, no município de Cabe-
delo, a reforma e ampliação 
do Teatro Santa Catarina, 
nas quais foram investidos 
aproximadamente R$ 5 mi-
lhões – 80% destes recursos 
foram aplicados este ano, 
com a realização da maior 
parte dos serviços. O equi-
pamento cultural que volta 
ao circuito produtivo do Es-
tado passou pela primeira 
grande intervenção desde a 
sua fundação, em 1987.  O 
local ganhou mais conforto 
e teve sua estrutura inicial 
parcialmente mantida.

A solenidade foi marca-
da pela encenação do espe-
táculo Alegria de Náufragos, 
do grupo Ser Tão Teatro, 
pela apresentação do gru-
po Tambores do Forte e por 
uma homenagem ao grupo 
de Teatro Experimental de 
Cabedelo (Teca), criado no 
final da década de 1970 e 
principal responsável pela 
reivindicação da construção 
do espaço (que foi construí-
do na década de 1980). 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
a simbologia da obra para o 
fortalecimento da cultura 
de Cabedelo. “É uma imensa 
alegria estar aqui. Cabedelo 
sempre teve um movimento 
cultural muito forte e é im-
portante termos um espaço 
que nos orgulha e aumenta a 
nossa autoestima. Além dis-
so, esse será um ambiente 
de formação que será utili-
zado para oficinas que serão 
ministradas o tempo todo, o 
que é essencial para a con-
solidação das atividades cul-
turais”, frisou. 

A presidente da Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), Nézia Go-

Cabedelo ganha teatro com 
mais espaço para formação

Editoração: Ada CarinaEdição: André Cananéa

No sábado, durante a reabetura do teatro Santa Catarina, governador ressaltou a simbologia da obra para o fortalecimento da cultura; ‘Alegria de Náufragos’ marcou a reinauguração

Foto: Secom-divulgação

mes, afirmou que a retoma-
da das atividades no Teatro 
Santa Catarina permitirá 
uma transformação da cida-
de por meio da cultura. “O 
Governo do Estado dá um 
passo muito importante em 
um momento que vemos 
muitos ataques à cultura, e a 
gestão faz diferente ao abrir 
mais uma Casa que vai tra-
zer arte para o povo de Ca-
bedelo. O teatro, que estava 
fechado para reforma, hoje 
volta para a cidade para ser 
um lugar em que a arte e a 
cultura estarão presentes no 
palco”, falou. 

O deputado estadual Fe-
lipe Leitão destacou que a 
reforma do teatro irá garantir 
o resgate cultural na cidade. 
“Hoje, Cabedelo está em festa 
porque tem um espaço digno 
e que permitirá aos jovens e 

crianças a participação em 
oficinas culturais. As ações 
do Governo do Estado asse-
guram progresso e desenvol-
vimento para o município, 
por isso o povo cabedelense 
está orgulhoso”, pontuou. 

O prefeito de Cabedelo, 
Vitor Hugo Castelliano, agra-
deceu o investimento da ges-
tão estadual na cidade. “Essa 
obra é grandiosa e temos um 
equipamento maravilhoso e 
moderno, que vai movimen-
tar a nossa cultura. Estou 
muito feliz e agradeço ao go-
vernador por entregar o Tea-
tro Santa Catarina, que vai 
trazer muita coisa boa para o 
nosso município”, ressaltou. 

O ator da peça Alegria de 
Náufragos, Thardelly Lima, 
afirmou que o novo espaço 
incluirá Cabedelo no circui-
to artístico nacional. “Nós já 

ficamos muito felizes pelo 
fato de ser entregue mais um 
teatro na Paraíba e quando 
soubemos que iríamos fazer 
essa apresentação, ficamos 
duplamente alegres porque 
esse espaço vai trazer um 
benefício muito maior para 
Cabedelo porque aqui tem 
grupos de teatro que saíram 
do cenário e terão a oportu-
nidade de ressurgir”, avaliou. 

Viúva do teatrólogo e 
fundador do grupo Teca, Al-
timar Pimentel, Cleide Rocha 
comemorou o novo momento 
da cultura da cidade. “É uma 
hora de muita emoção e de 
reconhecimento ao povo de 
Cabedelo. Esse teatro foi cria-
do a partir de um sonho e da 
vontade de fazer a cultura lo-
cal. Em 1987 houve a concre-
tização de um sonho e hoje, 
com esta reforma, esse sonho 

foi reforçado e quem ganha é 
a nossa população”, disse. 

O comerciário Rafael 
Frazão levou toda a famí-
lia para prestigiar a entrega 
da reforma do Teatro Santa 
Catarina. “É um sonho rea-
lizado, vi esse teatro aban-
donado por muito tempo e a 
cultura sendo apagada, e um 
investimento como esse é de 
suma importância porque os 
valores da nossa terra serão 
resgatados. Eu trouxe o meu 
filho para estimular nele o 
gosto pela cultura porque ela 
precisa transcender”, opinou.

O autônomo Sérgio Fer-
reira elogiou a qualidade da 
obra. “O lugar ficou espaço-
so, aconchegante, iluminado 
e com uma estrutura reforça-
da e cabe a nós cultivar esse 
espaço e a cultura”, falou. 

Os ambientes contem-

plados com a reforma são: 
hall de entrada, bilheteria, 
circulação horizontal e ver-
tical, plateia que passa a ter 
a capacidade para 138 luga-
res, banheiros, palco, cabine 
de som e iluminação, sala de 
apoio, diretoria, camarote 
com 30 lugares, área técni-
ca e um painel artístico do 
artista plástico Clóvis Júnior. 
Além disso, foram construí-
dos banheiros acessíveis 
masculino e feminino e ca-
marins masculino e feminino 
com banheiros acessíveis. Na 
parte anexa ao teatro, foram 
construídos um refeitório e 
uma cozinha/copa. 

A solenidade foi pres-
tigiada pela primeira-dama 
Ana Maria Lins, deputados 
estaduais, vereadores, auxi-
liares do Governo da Paraíba 
e artistas locais.

Audiovisual
Fotos: divulgação

‘Brasil Cuba’, ‘Quitéria’ e ‘De Longe, Ninguém Vê o Presidente’  são três, das 14 produções selecionadas para disputar o Troféu Aruanda durante a 14ª edição do evento, que vai de 28 de novembro a 4 de dezembro

Fest Aruanda divulga curtas que irão competir
Através de uma “live” no 

Facebook, a organização do 
14º Fest Aruanda anunciou 
a lista com os curtas-metra-
gens selecionados da edição 
2019. Diferente do ano pas-
sado, quando foram selecio-
nados 12 filmes, este ano se-
rão 14 curtas que disputarão 
os troféus Aruanda, com des-
taque para três curtas produ-
zidos na Paraíba. 

O festival vai de 28 de 
novembro a 4 de dezembro 
na rede Cinépolis (Manaíra 
Shopping) com entrada fran-
ca em todas as suas sessões, 
com a chancela da UFPB e 
patrocínio master do grupo 
Energisa (Usina Cultural) e 
Armazém Paraíba, via Lei de 

Incentivo Federal do Ministé-
rio da Cidadania.

Para o comitê de se-
leção, formado pelos jor-
nalistas Amilton Pinheiro 
(curador do Fest Aruanda), 
Suyene Santos (professora 
universitária e do blog Ban-
galô Cult) e Clarissa Kusch-
nir (colaboradora da revista 
Preview, de SP), o altíssimo 
nível dos trabalhos inscritos 
foi digno de registro. “A sele-
ção de curtas me surpreen-
deu no aspecto de linguagem 
e qualidade. Foi uma esco-
lha difícil, em meio a tantos 
filmes bons, independente 
do engajamento”, assinalou 
Kushnir.

Já para Suyenne Santos, 

mesmo passando por um 
momento delicado, as produ-
ções artísticas no Brasil re-
sistem a todas as adversida-
des. “No cinema, vemos uma 
produção pulsante, plural 
e que chama a atenção pela 
qualidade técnica, pela abor-
dagem de temas pertinentes 
e pela preocupação em dialo-
gar com o público, comentou. 
Para ela, é possível observar 
isso em boa parte das produ-
ções audiovisuais inscritas 
nessa edição do Aruanda, o 
que tornou o “trabalho de 
curadoria prazeroso e ao 
mesmo tempo difícil na hora 
de escolher os selecionados”.

Quem também chamou 
a atenção foi a produção pa-

raibana. O curador Amilton 
Pinheiro e o produtor Lúcio 
Vilar, decidiram instituir, 
nesta edição, uma mostra 
que reunirá apenas curtas lo-
cais. “Ao considerarmos essa 
excepcionalidade da prata da 
casa, decidimos criar uma 
mostra exclusiva que con-
templará os três seleciona-
dos pra competitiva nacional 
e mais seis filmes que fica-
ram de fora da mesma”, disse 
Amilton. 

A relação dos seleciona-
dos será conhecida na pró-
xima quinta-feira, quando 
a organização irá revelar a 
programação completa do 
evento, durante uma coletiva 
de imprensa no Cinépolis.

ConFirA A listA dos CurtAs sElECionAdos 
pArA MostrA CoMpEtitivA nACionAl:



A explosão no PSL
Desde a semana passada, deputados da bancada têm promo-
vido uma “guerra” de listas para definir o nome do líder que 
irá representar a bancada,  de 53 parlamentares.  Página 14
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Decisão de ontem vale para as eleições do próximo ano; próximo passo dos vereadores é aprová-la no plenário

Reunida no Plenário 
Humberto Lucena, a Comis-
são de Orçamento e Finan-
ças decidiu, ontem, aprovar 
o parecer do vereador João 
Almeida (Solidariedade) à 
Proposta de Emenda à Lei 
Orgânica que aumenta de 
27 para 29 o número de ve-
readores da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa.

A decisão vale para as 
eleições do próximo ano e 
segue agora para aprecia-
ção definitiva do plenário da 
Casa. O projeto é de autoria 
da Mesa e se baseia em pes-
quisa e orientação técnica do 
IBGE com relação ao aumen-
to da população da cidade. 

Pelo menos quatro ve-
readores (Bruno Farias, 
Tibério Limeira, Carlão e 
Sandra Marrocos) tem ques-
tionado o projeto da Mesa 
o que implicará em novos 
debates durante a aprecia-
ção do plenário. Para alguns 
vereadores, mais dois verea-
dores melhora a representa-
tividade da população no Le-
gislativo, o que é contestado, 
por exemplo, pelo oposicio-
nista Bruno Farias.  

Na mesma reunião de 
ontem, a comissão também 
deliberou a respeito de mais 
oito matérias em tramitação, 
aprovando seis e rejeitando 
duas. Entre as aprovadas, a 
proposta que pretende criar 
diretrizes sobre medidas de 
prevenção e de combate a in-
cêndios e desastres em esta-
belecimentos e edificações; a 
que instituindo a campanha 
‘Vem pro MEI’, de incentivo 
à formalização de Microem-
preendedores Individuais 
(MEI); e a que institui o pro-
grama ‘Banco de Ração e 
Utensílios para Animais’.

“O objetivo do ‘Banco de 
Ração e Utensílios para Ani-
mais’ é coletar, recondicionar 
e armazenar gêneros alimen-
tícios, perecíveis ou não, e em 
condição de consumo, além 
de utensílios para animais, 
como roupas, remédios, mó-
veis, coleiras, guias, casinhas, 
brinquedos, entre outros, 
provenientes de doações”, 
explicou o autor do projeto, 
Damásio Franca. Serão be-
neficiários pelo banco prote-
tores independentes, ONGs 
ligadas à causa e famílias que 
tenham animal doméstico e 
comprovem baixa renda ou 
vulnerabilidade social.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Comissão aprova mais duas 
vagas na CMJP e indica Carlão

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Paracer que foi aprovado é do vereador João Almeida (Solidariedade); o projeto é de autoria da Mesa da Casa e se baseia em dados do IBGE

Audiências e emendas
A Comissão de Orçamento também ele-

geu o vereador Carlão (DC) como relator do 
Orçamento 2020 e já definiu o calendário de 
tramitação da matéria, com data para rea-
lização de audiências públicas e prazo para 
apresentação de emendas. 

“Debateremos a LOA 2020 com os gestores 
municipais e a sociedade civil e organizada dia 
12 de novembro, em audiência pública. Já a 
entrega de emendas ocorrerá até as 17h do 
dia 22 de novembro, no gabinete do relator da 
peça orçamentária, vereador Carlão. O parecer 
deverá ser emitido até 5 de dezembro, para 
ser avaliado e votado na comissão em 9 de 
dezembro”, confirmou o presidente da comis-
são, o vereador Damásio Franca (PP). Ele ainda 
informou que a data prevista para votação da 
LOA 2020 é 11 de dezembro.

“Agradeço pela confiança depositada para 
que eu seja o relator do orçamento municipal 
do próximo ano. Parabenizo a comissão pela 
organização do calendário de atividades, e 
garanto que vamos prezar para que todos os 
prazos sejam cumpridos”, adiantou Carlão.

Os parlamentares da comissão ainda 
rejeitaram o parecer ao projeto que autoriza 
o Executivo a construir o Hospital da Mulher 
na capital. A norma, de autoria de Carlão, 
institui a obrigatoriedade de notificação ao 
Conselho Tutelar quando o estudante alcançar 
a quantidade de 30% do percentual de faltas 
permitidas.

Notificação
“No caso do Hospital da Mulher, não se 

pode autorizar o que o Executivo já tem autori-
dade para realizar. Já a respeito da notificação 
ao Conselho Tutelar quando houver 30% de 
falta de um estudante na escola é funda-
mental. Muitas vezes, por omissão ou outros 
motivos, os pais não conseguem acompanhar, 
nem ter controle sobre tudo o que seus filhos 
fazem no dia a dia”, argumentou Humberto 
Pontes (Avante), lembrando ser autor de um 
projeto que preconiza a participação dos pais 
em reuniões escolares.

Foto: Edson Matos

Jackson é reconduzido no PT e fala 
sobre corrida à prefeitura da capital

O presidente do PT na 
Paraíba, Jackson Macedo, 
foi reconduzido para mais 
dois anos de mandato e, em 
entrevista à imprensa, pres-
tou solidariedade a Ricardo 
Coutinho com relação a 
ações da Operação Calvário 
e considerou o ex-governa-
dor com melhor opção polí-
tica para as eleições do pró-
ximo ano em João Pessoa.

“Nós temos preferência 
de apoio à candidatura de 
Ricardo Coutinho porque 
entendemos que ele é o me-
lhor nome para aglutinar o 
nosso campo democrático”, 
afirmou Jackson, ao acres-
centar que ainda acredita 
na superação da crise no 

PSB e defendeu a união do 
campo de esquerda.

Para ele, essa seria 
uma boa alternativa de for-
talecimento do grupo para 
a disputa eleitoral.  “É im-
portante que a gente possa 
chegar, em março, que é o 
período final de filiação, em 
condições de todo mundo 
está junto”, disse.

O petista voltou a de-
fender a união do seu par-
tido com o PSB na busca 
de uma unidade não só da 
sigla, mas dos partidos alia-
dos, para que possam che-
gar fortalecidos nas elei-
ções municipais de 2020. 
Jackson disse ainda que, se 
for necessário, ele mesmo 

vai conversar com o ex-go-
vernador Ricardo Coutinho 
(PSB) e com o atual ges-
tor estadual João Azevêdo 
(PSB) na tentativa de tentar 
aparar arestas.

“Tentar convencer, 
ambas as partes, que o ra-
cha no PSB só favorece os 
nossos adversários. É im-
portante que a gente possa 
chegar, em março, que é o 
período final de filiação 
para que todo mundo fique 
junto”, disse.

Novas diretrizes
O encontro do PT 

aconteceu precisamente no 
sábado (19), na Federação 
dos Trabalhadores na Agri-

cultura da Paraíba. O atual 
presidente Jackson Macêdo 
contou com a participação 
de 230 delegados. A etapa 
estadual do 7º Congresso 
Nacional do PT definiu no-
vas diretrizes para as lutas 
políticas do partido na Pa-
raíba (PT/PB)

Após votação, Jack-
son também falou sobre a 
democracia petista e des-
tacou que “nenhum outro 
partido do Brasil daria 
oportunidade para um al-
guém que veio da juven-
tude do partido, filho de 
uma empregada doméstica 
e um aposentado, chegar 
à presidência do diretório 
estadual”.

DEM já tem 3 nomes colocados para 
disputar as eleições no próximo ano

O deputado estadual e pre-
sidente do DEM em João Pes-
soa, Felipe Leitão, disse ontem 
que o seu partido já trabalha 
com três nomes entre os quais 
deve sair o candidato a prefei-
to nas eleições do próximo ano 
em João Pessoa.

“Os nomes são o do ex-
vereador e ex-deputado Raoni 
Mendes, o do deputado federal 
Efraim Filho e o meu e nossa 
previsão é no sentido de que, 
no momento certo, o nome es-
colhido será lançado”, afirmou 

Felipe, para que as alterações e 
mudanças sempre registradas 
no quadro político obriga que 
o DEM aguarde para que o lan-
çamento só acontece mesmo 
no memento mais indicado”, 
explicou. 

Ele anunciou que até ja-
neiro ou fevereiro o partido se 
dedicará a fazer pesquisas qua-
litativas e quantitativas no sen-
tido de avaliar esses nomes não 
somente interna, mas também 
externamente ao partido, e que 
o mais importante no momen-

to é a orientação nacional que é 
no sentido de candidatura pró-
pria.

Para Felipe Leitão, o DEM 
vive um momento que pode-
rá fazer isso não somente nas 
capitais, como também nas 
grades cidades e em todos os 
municípios onde tem estrutu-
ra e organização partidária. “E, 
além de estrutura, precisamos 
considerar que, em termos de 
presença, o DEM é hoje a legen-
da mais forte na conjuntura da 
administração federal”, disse.

Como prova disso, ele ci-
tou que o partido conta com 
três dos mais importantes mi-
nistérios (Saúde, Agricultura 
e Casa Civil) e as presidências 
das principais casas legislativas 
do país, o Senado (com David 
Alcolumbre e a Câmara com o 
deputado Rodrigo Maia).

“Considerando esses 
pontos, a tese da candidatura 
própria no maior número de 
cidades possíveis chega a ser 
uma coisa natural”, afirmou o 
deputado.

Eleições 2020
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Após guerra de listas na Câmara, ala bolsonarista dribla bivaristas e consegue emplacar filho do presidente Jair Bolsonaro

Em nova reviravolta 
dentro do PSL, o deputado 
Delegado Waldir (GO) deci-
diu ontem entregar o cargo 
de líder do partido na Câ-
mara, após dias de disputa e 
troca de acusações com a ala 
da sigla ligada ao presidente 
Jair Bolsonaro. Com isso, o 
deputado Eduardo Bolsona-
ro (SP), filho do presidente, 
foi anunciado como novo 
ocupante do posto e teve seu 
nome confirmado pela Secre-
taria-Geral da Mesa Diretora 
da Câmara dos Deputados.

Segundo a secretaria, a 
ala bolsonarista do PSL con-
seguiu coletar 32 assinaturas 
em apoio de Eduardo. Desse 
total, 3 eram repetidas e uma 
não conferiu, o que significa 
que 28 assinaturas foram 
consideradas válidas -eram 
necessárias pelo menos 27.

O que parecia ser uma 
trégua em meio ao racha na 
legenda, porém, durou pou-
co. A ala ligada ao presiden-
te do PSL, deputado Luciano 
Bivar (PE), disse ter feito 
um acordo com o Palácio do 
Planalto, mas se disse traída 
posteriormente. Com isso, 
ameaça nova disputa pela li-
derança do partido na Casa.

Apesar da confirmação 
no posto, Eduardo Bolsonaro 
não quis se proclamar o novo 
líder do partido antevendo a 
“sucessão de listas”, como já 
ocorreu na semana passada.

O filho 03 do presiden-
te também negou haver um 
acordo entre Bivar e o minis-
tro da Secretaria de Governo, 
Luiz Eduardo Ramos, para 
que não fosse apresentada 
uma lista com o nome dele 
para o posto.

O deputado disse ainda 
não ter rancor do grupo de 
Bivar. “Aqui nós somos políti-
cos. O político não faz o que 
ele quer, o político é a arte do 
possível”, afirmou.

“A gente está tentando 
colocar panos quentes des-
de ontem, sem falar nada em 
rede social, hoje participei 
da sessão da família. Pre-
tendo continuar colocando 
adiante hoje o pacote anti-
crime do ministro [Sergio] 
Moro. Quem faz o julgamen-
to são as pessoas. O deputa-
do aqui presta satisfação a 
seus eleitores.”

Ele afirmou ainda de-
sejar que o PSL volte a ser o 
partido do governo.  A con-
firmação pela Secretaria-
Geral da Mesa Diretora da 
Câmara dos Deputados cor-
reu pouco depois de Waldir 
entregar o cargo.

A desistência do depu-
tado de ocupar o posto foi 
anunciada por meio de um 
vídeo gravado por ele na 
manhã de ontem e divulga-
do por sua assessoria de im-
prensa.

“Venho a público fazer 
um esclarecimento, o meu 
partido, o PSL, decidiu reti-
rar a ação de suspensão de 
cinco parlamentares e acei-
tamos democraticamente 
que foi feita por parlamen-
tares. Já estarei à disposição 
do novo líder para de forma 
transparente passar para ele 
toda a liderança do PSL”, dis-

se o deputado.
Ao falar que as suspen-

sões foram desfeitas, Waldir 
se refere à decisão tomada 
na semana passada pelo co-
mando do partido.

Bivar anunciou a sus-
pensão de cinco deputados 
ligados ao presidente -Carlos 
Jordy, Alê Silva, Bibo Nunes, 
Carla Zambelli e Filipe Bar-
ros. O objetivo da manobra 
era impedir que eles repre-
sentassem a legenda em 
qualquer atividade na Câma-
ra, incluindo a votação para 
líder da bancada.

O anúncio da desistên-
cia das suspensões e do car-
go de líder foi feito por meio 
de um vídeo caseiro gravado 
pelo próprio Waldir no qual 
se pode notar que ele lê uma 
mensagem pronta.

O deputado, que na se-
mana passada foi gravado 
dizendo que poderia im-
plodir o presidente, não faz 
nenhuma menção direta ao 
seu nome, mas manda um 
recado para o Palácio do 
Planalto ao dizer que o Po-
der Executivo não pode in-
terferir no Legislativo.

“Queria agradecer os 
parlamentares que confia-
ram nesse nosso projeto, 
dizer que não somos subor-
dinados a nenhum governa-
dor, a nenhum presidente, 
mas sim ao meu eleitor e 
vou continuar defendendo 
todas prerrogativas do Par-
lamento. Nós não rasgamos 
a Constituição ainda. Nós 
não rasgamos a Constituição. 
A Constituição prevê que o 
Executivo não deve interferir 
no Parlamento em nenhuma 
ação”, conclui.

Isso porque na manhã 
de ontem a ala do PSL liga-
da ao presidente Bolsonaro 
retomou os esforços para 
tentar destituir Waldir, que é 
aliado de Bivar.

O líder do governo na 
Casa, Major Vitor Hugo (PS-
L-GO), disse ter protocolado 
às 9h30 junto à Secretaria-
Geral da Mesa Diretora uma 
lista com 29 assinaturas para 
destituir Waldir da liderança 
do PSL na Câmara e substitui
-lo por Eduardo.

Em uma rede social, Vi-
tor Hugo afirmou ter assi-
nado a lista e reunido as as-
sinaturas de Alê Silva (MG), 
Aline Sleutjes (PR), Bia Kicis 
(DF), Bibo Nunes (RS), Carla 
Zambelli (SP), Carlos Jordy 
(RJ), Caroline de Toni (SC), 
Chris Tonietto (RJ), Coronel 
Armando (SC), Coronel Chri-
sóstomo (RO), Daniel Freitas 
(SC), Daniel Silveira (RJ), Dr. 
Luiz Ovando (MS), Eduardo 
Bolsonaro (SP), Enéias Reis 
(MG), Filipe Barros (PR), 
General Girão (RN), General 
Peternelli (SP), Guiga Peixo-
to (SP), Helio Lopes (RJ), Ju-
nio Amaral (MG), Léo Motta 
(MG), Luiz Lima (RJ), Luiz 
Philippe de Orleans e Bra-
gança (SP), Marcelo Brum 
(RS), Marcio Labre (RJ), Ri-
cardo Pericar (RJ) e Sander-
son (RS).

A reviravolta é mais um 
desdobramento do racha en-
frentado pelo partido de Bol-
sonaro, evidenciado há duas 
semanas quando ele disse 
que Bivar estava “queimado 
para caramba” e admitiu que 
pretende deixar a legenda.

Talita Fernandes e
Danielle Brant 
Folhapress

Thais Arbex
Folhapress

Murilo Souza
Agência Câmara Notícias

Waldir entrega o cargo e  
Eduardo é novo líder do PSL 

Editoração: Lênin BrazEdição: Cecília Noronha

Na semana passada, o 
presidente decidiu retirar 
a deputada Joice Hassel-
mann (SP) da liderança do 
governo no Congresso. Ela 
foi substituída pelo senador 
Eduardo Gomes (MDB-TO), 
que é vice-líder.

Do outro lado, Bivar de-
cidiu ainda destituir Eduardo 
e o senador Flávio Bolsonaro 
(PSL-RJ), filho mais velho do 
presidente, dos comandos da 
legenda em São Paulo e no 

Rio de Janeiro, respectiva-
mente. Outra aliada de Bol-
sonaro, a deputada Bia Kicis 
(PSL-DF) também foi removi-
da da presidência do PSL do 
Distrito Federal.

Em meio a isso tudo, fo-
ram divulgados dois áudios 
que acirraram os ânimos nas 
duas alas. O presidente foi 
gravado falando com um in-
terlocutor sobre a lista para 
retirar Waldir da liderança 
do PSL. Em outro, o próprio 

Waldir chamou Bolsonaro de 
vagabundo e disse que ia im-
plodir o presidente.

O áudio, de duração 
de nove minutos, traz uma 
série de reclamações dos 
deputados sobre a interfe-
rência do presidente na li-
derança do partido.

O escalonamento da crise 
levou a denúncias de compra 
de apoio de parlamentares por 
Bolsonaro. Segundo Waldir, 
o presidente teria oferecido 

cargos e controle partidário 
a quem votasse em Eduardo 
para líder do PSL na Câmara.

A atual crise no partido 
tem como origem o esquema 
de candidaturas de laranjas 
do PSL, caso revelado pelo 
jornal Folha de S.Paulo em 
uma série de publicações 
desde o início do ano. O epi-
sódio é um dos elementos 
de desgaste entre o grupo de 
Bivar e o de Bolsonaro, que 
ameaça deixar o partido.

Deputados acionam STF para evitar suspensão

Deputados do grupo do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PSL) acio-
naram o STF (Supremo Tribunal 
Federal) na tarde de ontem para 
tentar evitar a suspensão de suas 
atividades parlamentares.

O movimento acontece em 
meio a uma guerra de versões den-
tro do PSL sobre a possibilidade de 
um acordo para uma “pacificação” 
interna. Na manhã de ontem, o 
então líder do partido na Câmara, 
Delegado Waldir (GO), divulgou 
um vídeo em que abria mão do 
cargo e afirmava que o processo 
de suspensão de seus colegas de 
bancadas seria paralisado. 

Na semana passada, o presi-
dente da sigla, deputado Luciano 
Bivar (PE), anunciou a suspensão 
de cinco deputados ligados a Bol-
sonaro.

O objetivo da manobra era 
impedir que eles representassem a 
legenda em qualquer atividade na 
Câmara, incluindo a votação para 
líder da bancada. 

“Venho a público fazer um es-
clarecimento, o meu partido, o PSL, 
decidiu retirar a ação de suspensão 
de cinco parlamentares e aceitamos 
democraticamente que foi feita por 
parlamentares. Já estarei à dispo-
sição do novo líder para de forma 
transparente passar para ele toda a 
liderança do PSL”, disse o deputado.

Segundo a reportagem apurou, 

a articulação envolveu o ministro 
da Secretaria de Governo, general 
Luiz Eduardo Ramos. Pelo acordo, 
o partido chegaria a um nome de 
consenso para assumir a liderança 
-não seria nem Waldir nem Eduar-
do Bolsonaro (PSL). 

O mandado de segurança pre-
ventivo é assinado pelos advoga-
dos Admar Gonzaga, ex-ministro 
do TSE (Tribunal Superior Eleitoral) 
e Marcello de Paula. Eles pedem 
que o STF trave a “imposição de 
pena à parlamentar sem obser-
vação do devido processo legal, 
ampla defesa e contraditório e 
do direito à livre manifestação no 
exercício da função”. O processo 
foi distribuído para o ministro Ed-
son Fachin. 

Maia quer iniciar debate da reforma 
administrativa até semana que vem

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), afirmou ontem que 
pretende dar início à análise 
da reforma administrativa na 
Casa até a próxima semana. Se-
gundo Maia, existem propostas 
sobre o assunto que já tiveram 
a admissibilidade aprovada 
pela Comissão de Constituição 
e Justiça e de Cidadania e que 

podem ser aproveitadas.
“A gente pode reutilizar um 

texto, que não é do governo, se o 
governo não tiver nenhum tipo 
de constrangimento e vaidade 
em relação a isso, para que a 
gente já possa começar o debate 
do mérito nas próximas sema-
nas na Câmara dos Deputados”, 
disse Maia, anunciado que o 
debate poderá ser iniciado nas 
duas Casas mesmo antes de o 
Poder Executivo também enviar 
um texto sobre gastos públicos.

Uma das propostas citadas 
por Maia é a chamada PEC dos 
Gatilhos (Proposta de Emenda 
à Constituição 438/18) do de-
putado Pedro Paulo (DEM-RJ). 
O texto, que ainda não foi vo-
tado pela CCJ, cria dispositivos 
para permitir ao governo re-
duzir salários e a carga horária 
de servidores a partir de deter-
minados patamares de gastos 
(gatilhos). O objetivo, segundo 
o autor, é limitar o crescimento 
de despesas obrigatórias, regu-

lamentar a regra de ouro e ins-
tituir um plano de revisão de 
despesas da União.

Maia ressaltou que, por 
envolver assuntos ligados ao 
pacto federativo, o texto apro-
vado pelo Senado deverá ter 
prioridade. Segundo ele, esse 
foi o entendimento firmado 
com o presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, e o ministro 
da Economia, Paulo Guedes, 
com quem se reuniu novamen-
te na manhã de ontem.

O deputado Delegado Waldir (esq.) anunciou sua desistência em vídeo e deputado Eduardo Bolsonaro (dir.) foi confirmado com 28 assinaturas válidas

Foto: Pedro Ladeira/FolhapressFoto: Pedro Ladeira/Folhapress
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Alta da tarifa de metrô é estopim da onda de manifestações violentas, mas revolta popular faz reivindicações amplas

O Chile vive uma onda 
de protestos violentos desde 
sexta-feira (18). Os manifes-
tantes questionavam a alta da 
tarifa do metrô de Santiago, 
além de apresentarem outras 
demandas. Várias estações 
foram destruídas e houve 
saques a supermercados. Na 
manhã de ontem, o gover-
no informou que 11 pessoas 
morreram em protestos e in-
cêndios. Foram três vítimas 
no sábado (19) e oito no do-
mingo (20). E cerca de 1.500 
pessoas foram detidas. 

“Veja, sou um homem feliz 
e a verdade é que não estou em 
guerra com ninguém”, respon-
deu o general Javier Iturriaga 
del Campo, responsável por re-
tomar a ordem nas ruas do Chi-
le na manhã de ontem. A fala de 
Iturriaga contradiz a postura 
do presidente Sebástian Piñe-
ra. “Estamos em guerra contra 
um inimigo poderoso, implacá-
vel, que não respeita nada, nem 
ninguém, e está disposto a usar 
a violência e o crime sem ne-
nhum limite”, disse na noite de 
domingo. “Mas vamos ganhar 
esta batalha.”

Na entrevista coletiva. 
Iturriaga informou ainda que 
ao menos 16 supermercados 
em Santiago funcionaram on-
tem. Ele pediu que as pessoas 
tentem voltar à rotina normal 
e disse que o início da manhã 
foi “um despertar lento de uma 
cidade em paz”.

Iturriaga, 53, tem se tor-
nado o rosto do Exército nesta 
crise no Chile. Ele foi nomeado 

Folhapress

Número de mortos chega
a 11 em protestos no Chile

Infantes
bolsonaros

As crianças do presidente continuam a apron-
tar nos jardins da República. Lamentável é saber 
que esta cena não se trata de figura de linguagem. 
Os filhos de Jair Bolsonaro sequer se comportam de 
forma condizente com seus cargos, o chefe de Estado 
da nação passa a mão na cabeça deles, enquanto a so-
ciedade civil, os poderes e parte da imprensa tratam 
como se fossem mesmo crianças.

Perdemos a noção das coisas e estamos assistin-
do a um achincalhamento das instituições públicas, 
da liberdade, do respeito. Os atores políticos ligados 
a esta dita nova política utilizam-se de práticas da 
velha política, como o toma lá, dá cá, e no quesito ex-
posição pública quebram qualquer paradigma esta-
belecido sobre os conceitos de dignidade.

Da última quinta-feira para cá, com a implosão 
do PSL, partido do presidente da República e de to-
dos os eleitos nessa onda do anti-petismo, do ódio, 
do conservadorismo e da desinformação, a internet 
foi tomada de barracos públicos protagonizados por 
bolsonaristas. Todos querem a cota do fundo par-
tidário destinada ao PSL, e como não têm coragem 
para assumir que este é o ponto, começaram a se 
agredir. A baixaria midiatizada expõe o quanto nos-
sa nação está sendo comandada por representantes 
infantis, espelhos diretos daqueles que os elegeram. 

Carlos Bolsonaro, o Carluxo, finalmente admi-
tiu ser ele quem comanda o perfil do presidente da 
República no Twitter. É gravíssimo, pois ele não fala 
como um assessor de imprensa, mas em primeira 
pessoa, e sua voz, ali, como um documento oficial, 
afeta a vida de todos os brasileiros.

Eduardo, que em parâmetros de infantilidade 
não fica para trás, xinga seus desafetos com a matu-
ridade de uma criança de dez anos. Chamou a depu-
tada Joice Hasselmann (PSL-SP) de “Peppa Pig”, em 
referência a uma personagem de um desenho anima-
do infantil. O xingamento faz referência à aparência 
física da parlamentar. Ela respondeu insinuando que 
os bolsonaros seriam todos homossexuais. Dois par-
lamentares da Câmara dos Deputados que trocam 
ofensas por meio de redes sociais, em tons machista 
e homofóbico, são a imagem do brasileiro cidadão de 
bem, escancarada pela democracia representativa. 

Abe again
O ministro da Educação atacou novamente. Em 

mais uma atuação tosca, Abraham Weintraub cha-
mou atenção, no final de um discurso, em um evento 
oficial. Ao encerrar sua fala sobre o descontingen-
ciamento de verbas federais para as universidades, 
Weintraub colocou no rosto uma réplica de plástico 
dos óculos que simulam o meme Thug Life, famoso 
entre os seguidores do “mito” na internet, soltou o 
microfone na mesa, disse “Abe is out” e foi embora.

Explicação
Como toda piada ruim, ele teve que explicar para 

que o público pudesse entender. “Abe”, nos Estados 
Unidos, é diminutivo para seu nome, Abraham. “’Abe 
is out” é um “sextei”... Elvis terminava os shows as-
sim. Segunda feira tem mais!”, publicou o ministro 
em sua conta no Instagram. 

Explicação 2
Elvis nunca disse isso. Na verdade, nosso pito-

resco ministro imitou o ex-presidente dos Estados 
Unidos, Barack Obama, mas como bom bolsonarista, 
jamais vai admitir uma referência a Obama, que fez 
o mesmo gesto de soltar o microfone e se despediu 
com um sonoro “Obama is out”, mas com uma dife-
rença: a palestra não era um evento institucional do 
governo. 

Primeiro foi o Mago
O presidente Jair Bolsonaro e o governador de 

Pernambuco, Paulo Câmara, têm trocado farpas por-
que ambos disputam a autoria da proposta de pa-
gamento do “13º salário” para os beneficiários do 
programa Bolsa Família. O que eles não sabem, ou 
fingem não saber, é que o benefício extra já era pago 
na Paraíba pelo ex-governador Ricardo Coutinho e 
seguirá sendo pago por João.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

comandante da Defesa Nacio-
nal durante o estado de emer-
gência decretado na madruga-
da de sábado.

Em uma entrevista co-
letiva logo após o anúncio do 
presidente, ele apareceu na 
TV com boina preta, símbolo 
de um batalhão de operações 
especiais, e uniforme camu-
flado, para uso em campo. Fa-
lou sobre as medidas, como a 
necessidade de autorização 
para a realização de reuniões 
em espaços públicos, com voz 
calma e pausada. Sua postura, 
com as mãos à frente do corpo, 
era contida.

A imprensa chilena o des-
creve como um homem duro e 
reservado, de poucas palavras, 
mas capaz de colocar ordem 
nas coisas. E como um militar 
em ascensão nos últimos anos.

Esta é a primeira vez que 
os militares vão para as ruas 

para conter um protesto popu-
lar desde 1990, quando chegou 
ao fim a ditadura do general 
Augusto Pinochet, marcada por 
crimes como tortura e desapa-
recimento de opositores. 

A família Iturriaga é sus-
peita de ter participado dessas 
ações. O general Dante Itur-
riaga, pai de Javier, foi acusado 
de levar presos a um centro de 
tortura na época da ditadura. E 
Pablo Iturriaga, seu tio, investi-
gado por participar do sumiço 
do ex-clérigo Omar Venturelli, 
que foi jogado ao mar.

Cancelamento de voos
Dezenas de voos foram 

cancelados por causa dos vio-
lentos protestos que se ins-
talaram no Chile. Milhares de 
pessoas ficaram ilhadas no 
aeroporto internacional de 
Santiago. Pelas redes sociais, 
brasileiros relataram dificul-

dade de obter informação e de 
remarcar a passagem. Segundo 
os passageiros, no aeroporto 
não há funcionários nem do lo-
cal nem das companhias aéreas 
para dar orientação. Relatos 
também dão conta de que não 
há locais abertos para se com-
prar comida ou água. 

Em nota, a Latam infor-
mou que “lamenta a situação 
pela qual estão passando seus 
passageiros e reforça que está 
fazendo o máximo esforço para 
minimizar os impactos em sua 
operação e oferecer soluções 
de viagem e flexibilidade”. A 
companhia cancelou seus voos 
com origem no aeroporto de 
Santiago entre as 19h de do-
mingo (20) e as 10h de ontem, 
com exceção de três: LA530, 
LA704 e LA2364. No domingo, 
ela também informou domingo 
que 11 voos com destino a San-
tiago haviam sido cancelados

Na Bolívia

Opositor acusa Evo de fraude após 
contagem de votos ser paralisada 

Doze horas depois de 
interrompida a contagem 
dos votos na Bolívia, a si-
tuação era de impasse no 
país. A apuração foi interrom-
pida quando havia atingido 
83,7% dos votos. O atual pre-
sidente, Evo Morales estava 
adiante, com 45,28%, contra 
38,16% de Carlos Mesa.

O corte nas transmis-
sões e nos trabalhos do tri-
bunal deu-se logo depois 
de que Morales disse a seus 
apoiadores, no Palácio Que-
mado, que tinha certeza de 
que ia ganhar. “As pessoas do 
interior votaram em nós. Es-
peraremos até a contagem do 
último voto.” 

Em entrevista a jorna-
listas, num hotel de La Paz, o 
opositor Carlos Mesa acusou 
Morales, de estar construin-
do uma “fraude”. E Contra-
riou, também, o argumento 
da autoridade eleitoral, de 
que estariam faltando “votos 
do interior rural”, sem escla-
recer de onde eles seriam.

“Segundo nossos obser-
vadores e segundo os da OEA 
(Organização dos Estados 
Americanos), os votos estão 

todos aqui, a contagem está 
sendo seletiva, eles não que-
rem divulgar porque sabem 
que a vontade do povo ex-
pressada nas urnas é de que 
haja segundo turno. E vão 
fazer o possível para mudar 
isso”, disse. 

Mesa convocou a mili-
tância para realizar protestos 
pacíficos pelo país. Na entre-
vista à imprensa, havia mui-
tos apoiadores, com cornetas 
e bandeiras do candidato, 
que gritavam: “Evo, perdis-
te, que parte no entendiste?” 
(Evo, você perdeu, que parte 
não entendeu?). 

Em entrevista à Folha, o 
ex-presidente opositor Jor-
ge Quiroga, que apoia Mesa, 
disse que “o conto do voto 
rural é um mito, esses votos 
não chegam a cavalo, não na 
época do WhatsApp. E acres-
centou: “O que está ocorren-
do é a fraude dentro de duas 
outras fraudes. Primeiro, o 
referendo que ele mesmo 
convocou e ignorou o resul-
tado. Depois, a postulação à 
Presidência que vai contra a 
Constituição que ele mesmo 
mandou redigir. Agora, vai 
ganhar tempo, esperar que 
saiam do país os observado-
res internacionais, a OEA, os 

Sylvia Colombo 
Folhapress

Mais de 1.500 pessoas foram presas pelo Exército chileno, cuja repressão não se via desde a ditadura de Pinochet

Foto:Agif/Folhapress

Contra as expectativas
O resultado parcial da eleição na Bolívia, 

que apontou um provável segundo turno entre 
o presidente Evo Morales e o ex-mandatário 
Carlos Mesa, contrariou as expectativas. Apesar 
de, matematicamente, ainda fosse possível que 
o atual presidente vencesse em primeiro turno, 
isso era improvável. 

Para vencer a eleição sem precisar de um 
segundo turno (marcado para 15 de dezem-
bro), são necessários mais de 50% dos votos 
ou 40% com uma diferença de mais dez pontos 
percentuais em relação ao segundo colocado. 
Antes do pleito, a maior parte das pesquisas 
apontava uma reeleição presidente em primeiro 
turno ou, ao menos, uma vantagem maior dele 
sobre Mesa. 

Segundo a apuração parcial, em terceiro 
e quarto lugares, com os votos agora a serem 
disputados pelos dois competidores, ficaram o 
pastor evangélico de origem coreana Chi Hyun 
Chung, com 8,7%, e em quarto o senador de 
direita Óscar Ortiz, com 4,4%, que já declarou 
seu apoio em uma nova votação. 

jornalistas estrangeiros, para 
daqui a uns dias anunciar 
que venceu em primeiro tur-
no”, diz Jorge Quiroga. “Com 
esse conto de que há um voto 
que vem à cavalo, eles terão 
tempo para fabricar essa vi-
tória em primeiro turno”, diz 

Quiroga.  O ex-mandatário 
também elogiou a ação do 
presidente colombiano, Iván 
Duque, que acionou um pe-
dido de consulta sobre a le-
gitimidade da eleição junto à 
Corte Internacional de Direi-
tos Humanos. 

Gesteira
reporter@felipegesteira.com
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Pacto feito entre premiê britânico e UE estava previsto para ser apreciado esta semana pela Câmara dos Comuns

O Parlamento britânico 
se recusou novamente ontem 
a votar o acordo de saída do 
Reino Unido da União Euro-
peia, acertado pelo premiê 
Boris Johnson com a UE na 
semana passada. Havia a ex-
pectativa de que o pacto se-
ria votado esta semana, de-
pois de os deputados terem 
se abstido do “sim ou não” no 
sábado (19) e aprovado uma 
emenda que adiava a votação.

O presidente da Câma-
ra dos Comuns, John Ber-
cow, argumentou que votar 
nesta segunda seria colocar 
a mesma questão duas vezes 
para o Parlamento em um 
prazo de 48 horas. 

“A moção não será de-
batida hoje, pois seria repe-
titivo e desordenado fazê-lo”, 
disse John Bercow, estabele-
cendo assim uma nova der-
rota para o premiê, que pro-
meteu diversas vezes tirar o 
Reino Unido do bloco em 31 
de outubro.

O porta-voz de Bo-
ris  afirmou  que  o  premiê 
está desapontado com a 
decisão do Parlamento. Ele 
descreveu a decisão de Ber-

cow como uma negação da 
chance de o governo entre-
gar o brexit aos britânicos e 
acrescentou que o Executivo 
implantará a legislação já 
estabelecida para o desliga-
mento a partir desta semana.

Na prática, a decisão dos 
parlamentares tomada no 
sábado e ratificada nesta se-
gunda obrigou Boris a pedir 
um novo adiamento do prazo 
para deixar o bloco. A nova 
data-limite, de acordo com 
uma legislação aprovada 
pelo Parlamento para evitar 
uma saída sem acordo, é 31 
de janeiro de 2020.

Após a sessão parla-
mentar do sábado, a UE re-
cebeu três cartas de Boris: 
a primeira, sem assinatura, 
pede uma prorrogação de 
três meses. A segunda, assi-
nada, afirma que não deseja 
o adiamento. E a terceira, do 
embaixador britânico na UE, 
Tim Barrow, explica que a ex-
tensão foi solicitada apenas 
para cumprir a lei.

A decisão do Parlamento 
deixou o Reino Unido na in-
certeza. 

Boris, que chegou ao 
poder  no  fim  de  julho  com 
a promessa de retirar o Rei-

no Unido da UE a qualquer 
custo, é contrário a qualquer 
adiamento do divórcio, pre-
visto inicialmente para 29 de 
março e prorrogado em duas 
ocasiões.

O texto negociado com 
Bruxelas regulamenta as 
condições de divórcio depois 
de 46 anos de convivência, 
permitindo uma saída suave, 
acompanhada de um período 
de transição que deve pros-
seguir ao menos até o fim de 
2020. Sem um acordo, o Rei-
no Unido enfrentaria uma saí-
da “dura”, o que faz com que o 
setor econômico tema o caos 
nas fronteiras, a escassez de 
alimentos e medicamentos, o 
aumento dos preços e até 
mesmo uma recessão.

Brexit: Parlamento mais uma
vez se recusa a votar acordo
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Da Folhapress

A nova data-limite, 
de acordo com uma 

legislação aprovada pelo 
Parlamento para evitar 
uma saída sem acordo, 
é 31 de janeiro de 2020

Com mais essa derrota, Boris Johnson pediu um novo adiamento do prazo para que britânicos deixem o bloco

Foto: Romena Fogliati/ Folhapress



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de outubro de 2019

Desenvolvimento humano
A Sedh recebeu ontem uma equipe do Rio Grande do Norte. 
Os técnicos vieram à Paraíba conhecer as experiências exitosas na 
implantação de serviços, projetos e programas da Paraíba. Página 18
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10a Brigada de Infantaria Motorizada, sediada no Recife, deve atuar em toda a região atingida na limpeza das praias

O presidente interino, 
Hamilton Mourão, afir-
mou que o Exército refor-
çará com cerca de 5.000 
homens o combate às 
manchas de petróleo nas 
praias do Nordeste. 

“Hoje (ontem) o Exér-
cito está colocando uma 
brigada, a 10ª Brigada, 
que é a sediada em Reci-
fe, que tem entre 4.000, 
5.000 homens está sendo 
colocada em reforço. Fora 
equipamentos que estão 
sendo distribuídos à Defe-
sa Civil dos estados e mu-
nicípios”, afirmou Mourão 
a jornalistas depois de 
reunião no Ministério da 
Defesa sobre o vazamento. 
Ele disse não saber quais 
equipamentos serão dis-
ponibilizados. 

A 10ª Brigada de In-
fantaria Motorizada é 
sediada no Recife (PE) e 
deve atuar em toda a re-
gião atingida na limpeza 
das praias. 

Segundo a Defesa, a 
retirada do óleo estava 
sendo realizada pela Ma-
rinha e a Aeronáutica. É a 
primeira Brigada do Exér-
cito a ser deslocada para 
atuar no caso. 

Mourão negou que 
haja omissão por parte 
do Governo Federal e dis-
se que todos os planos de 
controle foram postos em 
ação. “As medidas todas 
estão sendo tomadas e nós 
acreditamos que em mais 
algum tempo vai cessar 
essa chegada de óleo até 
as nossas praias”, disse. 

Segundo o Ibama, 200 
locais de pelo menos 77 
municípios em nove esta-
dos já foram atingidos pe-
las manchas de óleo. 

Hoje (22) o ministro 
da Defesa, Fernando Aze-
vedo, viajará para a região 
para conversar com gover-
nadores, segundo Mourão. 

Ontem, o ministro do 
Desenvolvimento Regio-
nal, Gustavo Canuto, se 
encontrou com o gover-
nador da Bahia, Rui Costa 
(PT). 

Mourão também afir-
mou não ter expectativa 
de quando o óleo parará 
de chegar às praias bra-
sileiras. “Não temos. Esse 
óleo que chegou agora em 
Pernambuco é uma segun-
da vaga de assalto. Já hou-
ve a primeira vaga de as-
salto. Essa pode ter ficado 
para trás na hora que foi 
lançado no mar”, disse.

Angela Boldrini
Da Folhapress

Exército vai reforçar combate 
às manchas de óleo no NE

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

As medidas 
todas estão sendo 

tomadas e nós 
acreditamos que 

em mais algum tempo 
vai cessar essa chegada 

de óleo até as 
nossas praias

A Laje das Moças foi palco da sexta etapa do 
Circuito Som nas Pedras, no último sábado

Foto: Secom-PB

Em Monteiro

Cultura popular movimenta Som nas Pedras

Trauma JP divulga balanço do fim de semana

Localizada a aproxima-
damente 15 quilômetros da 
cidade de Monteiro, a Laje 
das Moças foi palco da sexta 
etapa do Circuito Som nas 
Pedras, no último sábado 
(19). Com música clássica, 
cultura popular e as bati-
das da música eletrônica, o 
evento movimentou a zona 
rural do município.

Abrindo a progra-
mação, a banda sinfônica 
Zabé da Loca apresentou 
um repertório que foi da 
música clássica a canções 
do imaginário nordestino. 
A banda é formada por 
aproximadamente 30 es-
tudantes da Rede Estadual 
de Ensino, integrantes 
do Programa de Inclusão 

através da Música e das 
Artes (Prima), da cidade 
de Monteiro. 

Além de proporcionar 
aos visitantes uma paisa-
gem única do Cariri parai-
bano no topo do lajedo, o 
circuito também encantou 
os moradores da região. 
Agricultor da zona rural do 
município, seu José Eufrásio 
(78) conta que foi a primei-
ra vez que viu uma ativida-
de desse tipo. 

“Eu nasci e me criei 
aqui, meu pai trabalhava 
aqui nessa pedra e minha 
mãe vinha pra lavar roupa, 
e eu nunca vi um negócio 
desses. É da gente ficar ar-
repiado com uma coisa des-
sa”, comemorou.

A noite também con-
tou com a participação do 
saxofonista Bibi Sax, da Or-
questra Sanfônica da Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba e do Grupo de Dança 
Black Art. A apresentação 
da Mazurca de Monteiro 
foi um dos pontos altos do 
evento. Formado por traba-
lhadores rurais da região, o 
grupo apresentou o coco de 
roda, dançado em formato 
circular, embalados ao som 
do pandeiro, do ganzá e da 
condução do mestre João 
de Amélia.

 Encerrando a progra-
mação, o projeto Groove 
da Gota misturou elemen-
tos da música local com 
as batidas da música ele-

trônica. Formado pelos 
DJs SubZero e Topz S.A., 
o projeto mesclou a mu-
sicalidade de expressões 
como Zabé da Loca, com 
as batidas da música ele-
trônica, contagiando o 
público presente. A noite 
terminou com muito forró 
pé de serra no Bar da Laje 
das Moças, reunindo visi-
tantes e moradores locais.

Próximas cidades
Após passar pelas ci-

dades de Juru, Matureia, 
Teixeira, Princesa Isabel, 
Congo e Monteiro, o circuito 
realizará as próximas eta-
pas nas cidades de Cabacei-
ras (Lajedo Samambaia - 26 
de outubro), Serra Grande 

(Lajedo do Breu - 9 de no-
vembro), Queimadas (Pedra 
do Vento - 16 de novembro) 
e Boqueirão (Lajedo do Ma-
rinho - 23 de novembro).

 
Sobre o circuito
O Circuito Som nas Pe-

dras é uma realização das 
prefeituras e conta com a 
parceria do Governo do Es-
tado, por meio da Secretaria 
de Estado da Cultura (Se-
cult), Secretaria de Estado 
da Comunicação Institucio-
nal, Secretaria de Estado da 
Administração, Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) 
e a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), por 
meio da Rádio Tabajara e do 
Jornal A União, e o Sebrae.

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, realizou, 
durante o fim de semana, 
629 atendimentos, sendo 
222 foram considerados ca-
sos graves ou gravíssimos. 
Neste período, a unidade 
de saúde realizou 31 pro-
cedimentos cirúrgicos de 
alta e média complexidade. 
O balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir 
da zero hora da sexta-feira 
(18) até as primeiras horas 
de ontem (21).

Durante o fim de se-
mana, as ocorrências en-
volvendo quedas lideraram 
as entradas da emergência, 
com 96 casos, superando 

motocicletas (95). Outros 
casos de emergência regis-
trados na unidade de saúde 
foram de corpo estranho 
(54), trauma (28), atrope-
lamento (seis), queimadura 
(oito), agressão física (17), 
arma branca (dois), aci-
dente de bicicleta (quatro), 
corte (três), arma de fogo 
(seis) e acidente de auto-
móvel (17). As demais ocor-
rências foram clínicas com 
destaques para Acidente 
Vascular Cerebral (27) e 
Acidente Vascular (16).

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena 
atende casos de urgência e 
emergência, contudo, mui-
tos procuram a instituição 

para atendimentos clínicos, 
não levando em conside-
ração o tipo de assistência 
prestada pela unidade de 
saúde, voltado para situa-
ções de média e alta com-
plexidade, a exemplo de 
vítimas de trauma (aciden-
tes e desastres), violência, 
queimadura, Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC) e he-
morragias. 

Campina Grande
Já o Hospital Estadual 

de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernan-
des, em Campina Grande, 
atendeu 431 usuários do 
Sistema Único de Saúde 
(SUS) durante o fim de se-
mana (19 e 20). O balanço 

tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora do sábado (19) até as 
primeiras horas de ontem 
(21). Os casos envolvendo 
motos lideraram as entra-
das nos plantões, durante o 
período. 

De acordo com a asses-
soria de imprensa do Hospi-
tal de Emergência e Trauma 
de Campina Grande, dos 431 
atendimentos, 72 foram ví-
timas de acidentes de moto. 
Ainda foram registradas víti-
mas de acidente de automó-
vel (cinco), agressão física 
(seis), projéteis de arma de 
fogo (três) e arma branca 
(um), atropelamentos (três) 
e acidentes com bicicleta 
(seis). Os demais atendimen-

tos médicos foram na clínica 
médica e na pediatria.

De acordo com relató-
rio, o município de Campina 
Grande registrou 33 aciden-
tes de motos nesse fim de 
semana, seguido por Aroei-
ras (quatro), Alagoa Nova 
(dois), Boqueirão (dois) e 
Puxinanã (dois).

 A unidade de saúde dis-
ponibiliza 298 leitos, 340 
médicos, sendo 64 em regi-
me de plantão presencial 24 
horas.  O hospital dispõe de 
seis salas no bloco cirúrgico. 
O Trauma de Campina Gran-
de é referência em trauma-
tologia para 203 municípios 
da Paraíba, além de alguns 
municípios do Rio Grande do 
Norte, Pernambuco e Ceará.
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De janeiro a setembro, a companhia investiu mais de R$ 153 mil no programa, que deve chegar a R$ 200 mil até o final do ano

Com a estabilidade do 
preço do Gás Natural Veicu-
lar (GNV), que no dia 1º de 
novembro completa um ano 
sem reajustes, aumentou a 
procura pelas conversões 
dos veículos na Paraíba. 
Neste cenário, a Companhia 
Paraibana de Gás (PBGás) 
ultrapassou a meta anual 
do programa de incentivo 
ao GNV em 38% nos bônus 
concedidos.

Dados da companhia 
apontam que, de janeiro a 
setembro, foram 161 che-
ques bônus quando a meta 
em todo o ano era de 156 in-
centivos. Somente de janeiro 
a setembro, a companhia in-
vestiu mais de R$ 153 mil no 
programa que deve chegar 
a R$ 200 mil até dezembro 
deste ano.

No mês de junho do ano 
passado, a PBGás ampliou 
para R$ 1 mil o bônus para 
motoristas que instalassem 
o kit de Gás Natural Veicu-
lar (GNV) de 5ª geração com 
cilindro novo em uma das 
convertedoras credencia-
das de João Pessoa e Cam-
pina Grande. Já para os kits 
de 5ª geração com cilindros 
requalificados, o incentivo é 
de R$ 800,00.

A companhia vem man-
tendo o valor da tarifa do 
GNV desde novembro de 
2018, período no qual fo-
ram aplicados três reajustes 
do supridor, que não foram 
repassados para o custo 
de venda para os postos de 
combustíveis.

“Trabalhamos na manu-
tenção da competitividade 
do GNV frente aos concor-
rentes diretos, gasolina e 
álcool, cujos preços osci-
lam com maior frequência. 
O bônus GNV também vem 
contribuindo para movi-
mentar toda a cadeia do gás 
como postos, convertedoras, 

táxis e transportes por apli-
cativos”, destacou o diretor 
técnico comercial da PBGás, 
Paulo Campos. 

O gerente de mercado 
industrial e automotivo da 
PBGás, Alairson Gonçalves 
Filho, destacou que a com-
panhia garante, até o fim do 
ano, a concessão do bônus 
de até R$ 1 mil e prevê o 
aumento da procura das 
conversões devido a estabi-
lidade do preço do GNV e a 
manutenção da competiti-
vidade de 30% em relação à 
gasolina e 35% ao etanol.  “O 
gás natural é mais econômi-
co do que os demais combus-
tíveis líquidos e vem man-
tendo esta liderança desde o 
primeiro abastecimento rea-
lizado no Estado da Paraíba, 
há cerca de 20 anos. Acredi-
tamos que a tendência é que 
o nível de competitividade 
melhore ainda mais”, expli-
cou Alairson.

Outro fator importante 
é que o GNV roda mais que 
a gasolina e o etanol. Con-
siderando-se um carro de 
consumo médio que abaste-
ça R$ 50,00 o motorista com 
GNV roda R$ 179 km, 126 km 
com a gasolina e apenas 123 
km com etanol, números que 
comprovam a eficiência e a 
economia do GNV.   

Incentivo
A PBGás incentiva o uso 

de GNV com o pagamento de 
um bônus de R$ 1 mil aos pro-
prietários de veículos, com no 
máximo 10 anos de fabrica-
ção, que instalarem kits de 
5ª geração novos e cilindros 
novos para consumo de GNV 
em oficinas credenciadas e no 
valor de R$ 800,00, aos pro-
prietários de veículos, com 
no máximo 10 anos de fabri-
cação, que instalarem kits de 
5ª geração novo e cilindros 
requalificado. 

PBGás registra aumento na 
procura pelo bônus do GNV
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Convertedoras cadastradas 

Troca de experiência

Técnicos do RN conhecem projetos 
exitosos de assistência social na PB

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh) recebeu, ontem 
(21), a equipe da Coorde-
nação da Gestão do Sistema 
Único de Assistência Social, 
da Secretaria de Estado do 
Trabalho, da Habitação e 
Assistência Social (Sethas) 
do Estado do Rio Grande do 
Norte (RN). Os técnicos vie-
ram à Paraíba conhecer as 
experiências exitosas na im-
plantação de serviços, pro-
jetos e programas, como por 
exemplo a regionalização 
dos Centros de Referência 
Especializado de Assistên-
cia Social (Creas) e da Ges-
tão do Trabalho.

A gerente executiva da 
Proteção Social Especial, 
Madalena Pessoa Dias, e 
sua equipe recepcionaram 
os visitantes, destacando a 
importância da vinda deles. 
“Eles vieram compreender 
o processo de regionaliza-
ção da Proteção Especial e 
da Gestão do Trabalho, atra-
vés do diálogo e da troca de 
experiências, uma vez que a 
partir do próximo ano irão 
implantar o serviço regiona-
lizado em seu Estado. Estão 
vindo conhecer um pouco 
melhor o Estado, como foi 
executado nosso processo 
de trabalho, uma vez que re-
ceberam como referência do 
Ministério do Desenvolvi-
mento Social (MDS) a Paraí-
ba, por ter executado todos 
os serviços de forma plena. 
Então eles estão aqui para 
conhecer e buscar fortale-

cer os serviços. E para nós 
é muito importante pois é o 
reconhecimento do proces-
so de trabalho que a Sedh 
vem desenvolvendo, e que 
vem dando certo”, explicou.

A coordenadora da 
Gestão do Sistema Único de 
Assistência Social, da Secre-
taria de Estado do Traba-
lho, da Habitação e Assis-
tência Social do Rio Grande 
do Norte, Janine Rodrigues 
Baltazar, afirmou que o ob-
jetivo principal da visita é 
fazer uma conversa junto 
com a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no da Paraíba, sobre a im-
plementação do serviço re-
gionalizado de média e alta 
complexidade do Sistema 
Único de Assistência Social 
no Estado. “A Paraíba é um 

dos estados modelos que te-
mos no país com 100% dos 
serviços da Assistência So-
cial regionalizados. Viemos 
beber um pouco da expe-
riência da Paraíba, enquanto 
que o Rio Grande do Norte 
iniciará esse processo em 
2020. Estamos em processo 
de estudo, e viemos saber 
um pouco da experiência”, 
comentou Janine Rodrigues.

Ainda segundo a coor-
denadora, posteriormente 
a equipe deverá voltar para 
buscar experiências em 
outros setores e serviços 
da Paraíba. “E tentaremos 
conhecer algum serviço já 
regionalizado, verificar no 
município como esse ser-
viço realmente funciona”, 
adiantou.

Além de Janine Rodri-

gues Baltazar, participaram 
do diálogo a sub-coorde-
nadora da Proteção Social 
de Alta Complexidade, Eli-
zamar Evangelista; a sub-
coordenadora da Proteção 
Social de Média Comple-
xidade, Ellen Almeida e o 
sub-coordenador da Gestão 
do Trabalho, Carlos André 
Lucena, todos do Rio Gran-
de do Norte.

Da Sedh fizeram a apre-
sentação, além de Madalena 
Dias, a gerente operacional 
da Proteção Social Especial 
de Alta Complexidade, Wê-
nia Lisboa; a coordenadora 
Estadual dos Creas, Katiana 
Cavalcante; e a coordena-
dora da Proteção Social Es-
pecial de Alta Complexida-
de, Karinne Michelly Rocha 
Alves Costa.

Foto: Secom-PB

Profissionais conheceram as experiências exitosas na implantação de serviços, projetos e programas na Paraíba

JP sediará Startup Weekend 
voltado para a área da saúde

No próximo dia 8, a ca-
pital paraibana sediará o 
1º Startup Weekend Saúde 
(Healthtech), evento voltado 
à criação de soluções e de 
modelos de negócios direcio-
nados à solução de proble-
mas na área médica. 

O objetivo é estimular o 
empreendedorismo por meio 
da inovação e interação entre 
os desenvolvedores, desig-
ners e agentes de negócio, 
gerando iniciativas viáveis e 

de alto retorno financeiro.
Daniel Pessoa, um dos or-

ganizadores do evento, expli-
ca que o mercado de Healthte-
ch é uma tendência mundial e 
está se intensificando cada 
vez mais no Brasil. “É cres-
cente o número de iniciativas 
tecnológicas que trabalham 
para resolver problemas do 
setor médico. Isso em todas as 
áreas, sendo as mais comuns 
as de prevenção, diagnóstico e 
tratamento”, ressaltou.

O Startup Weekend é um 
modelo de evento idealizado 
pela rede global de líderes e 
empreendedores Techstar 
em parceria com o GOOGLE. 

A intenção é facilitar 
a criação de ideias de alto 
impacto que podem inspi-
rar, educar e dar suporte a 
indivíduos, equipes e co-
munidades. Mais de oito mil 
startups foram criadas em 
momentos desse tipo em 
mais de 150 países.

Ministério anuncia o Iesp 
como Centro Universitário

Desde ontem, que Ins-
tituto de Educação Supe-
rior da Paraíba – Iesp, lo-
calizado na BR-230,  com 
21 anos em solo paraiba-
no, passou a ser Centro 
Universitário. O anúncio 
foi feito pelo Ministério da 
Educação. Foi um trabalho 
de toda a comunidade aca-
dêmica da instituição que 
vem crescendo e conquis-
tando excelentes índices 
perante ao MEC.

Segundo a professora 
Erika Marques, diretora ge-
ral do Iesp, a conquista dessa 
virada para outro patamar, 
“não seria possível sem o 
apoio incondicional da man-
tendora, a professora Graça 
Holanda Colaço, que sempre 
atuou em busca da expansão 
e da excelência dos serviços 
oferecidos por nossa ins-
tituição, com uma atuação 
presente e visionária”.

Como Centro Univer-

sitário, o Iesp passa a fazer 
parte do time das melhores 
instituições brasileiras de 
ensino superior.

“O Iesp fez por merecer 
desde quando foi fundado, 
já tendo colocado no merca-
do de trabalho milhares de 
alunos, com o potencial que 
temos para continuar ofe-
rendo a nosso alunado. Es-
tamos todos de parabéns”, 
disse a professora Graça 
Holanda Colaço Martins.

Durante a inauguração 
da biblioteca da Cadeia Pú-
blica da cidade de Pombal, o 
técnico judiciário Teófilo Fé-
lix de França Júnior expôs o 
seu livro “Entre Farol, Poesia 
e Vagalumes’, nas dependên-
cias do sistema prisional. A 
primeira obra do escritor foi 

apresentada dentro do pro-
jeto ‘O Outro Lado da Moeda’. 
O servidor é lotado na 1ª Vara 
Mista do Fórum Promotor 
Nélson da Nóbrega.

A iniciativa busca opor-
tunizar aos presos à remi-
ção de suas penas através do 
estudo, por meio da leitura 

e da produção de peças de 
artesanato. O projeto é da Es-
cola Estadual  João da Mata e 
conta com o apoio da pasto-
ral carcerária e do diretor do 
presídio, Giorgio Barbosa.

“Compreendo este dia 
como um dos mais importan-
tes eventos de exposição de 

minha obra. Além dos gran-
des salões, o conhecimento, a 
prosa e a poesia devem per-
correr todos os espaços, in-
clusive aqueles onde há mais 
necessidade e possibilidade 
de mudança através do fasci-
nante mundo da leitura”, res-
saltou Teófilo Júnior.

Livro é exposto na inauguração da 
biblioteca da Cadeia Pública de Pombal
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Ao todo 62,5 milhões de trabalhadores sem conta na Caixa Econômica Federal poderão retirar até R$ 25 bilhões

Os trabalhadores com 
contas ativas e inativas do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) pode-
rão sacar até R$ 500 de cada 
conta antes do fim do ano. A 
Caixa Econômica Federal an-
tecipou o calendário de reti-
radas para não correntistas 
do banco.

Os saques de até R$ 500 
por conta do FGTS começa-
ram na sexta-feira (18) ape-
nas para os não correntistas 
do banco nascidos em janeiro. 
O calendário original previa a 
liberação gradual conforme o 
mês de nascimento do traba-
lhador, até que os nascidos em 
dezembro pudessem sacar os 
recursos em março de 2020.

Ao todo 62,5 milhões 
de trabalhadores sem conta 
na Caixa Econômica Federal 
poderão retirar até R$ 25 bi-
lhões. Para os correntistas do 
banco, o dinheiro foi depo-
sitado automaticamente ao 
longo do último mês nas con-
tas-correntes ou de poupança 
abertas até 24 de julho deste 
ano. Os depósitos automáti-
cos beneficiaram 37 milhões 
de trabalhadores, num total 
de R$ 15 bilhões.

Horário especial
Assim como no saque 

para os nascidos em janeiro, 
a Caixa abrirá agências em 
horários especiais em deter-
minados dias até todo o di-
nheiro ser liberado, no fim de 
dezembro. As agências que 
abrem às 9h terão atendi-
mento uma hora antes e uma 
hora depois. Aquelas que 
abrem às 10h iniciam o aten-
dimento com duas horas de 
antecedência. E as que abrem 
às 11h também iniciam o 

atendimento duas horas an-
tes do horário normal.

Essas agências também 
abrirão aos sábados, das 9h 
às 15h (horário local), para 
fazer pagamentos, tirar dúvi-
das, fazer ajustes de cadastro 
dos trabalhadores e emitir 
senha do Cartão Cidadão. A 
lista das agências com horá-
rio especial de atendimento 
pode ser consultada no site 
da Caixa.

A Caixa abriu canais de 
atendimento para que o tra-
balhador com conta do FGTS, 
ativa ou inativa, consulte as 
formas de retirada dos re-
cursos. O trabalhador pode 
verificar o quanto tem direito 
na página da Caixa na inter-
net ou por meio do aplicativo 
APP FGTS, disponível para os 
smartphones com sistema 
Android e iOS.

Saque aniversário
O saque imediato não 

tem relação com o saque 
aniversário, que prevê a re-
tirada, todos os anos, de um 
percentual dos recursos de 
cada conta do FGTS, mais um 
adicional fixo que varia con-
forme o saldo. Os saques refe-
rentes a 2020 começarão em 
abril e seguirão até fevereiro 
de 2021, conforme o mês de 
nascimento do trabalhador. 
A partir de 2021, a retirada 
ocorrerá a partir do mês de 
aniversário até dois meses 
adiante.

A adesão ao saque ani-
versário é opcional e pode ser 
feita a qualquer momento. No 
entanto, o trabalhador que 
escolher essa modalidade não 
poderá sacar o total da conta 
do FGTS em caso de demissão 
sem justa causa. O empre-
gado continuará a receber a 
multa de 40% sobre o valor 
total caso seja dispensado.

Caixa antecipa calendário de 
saques de até R$ 500 do FGTS 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

O principal instrumento usado 
pelo BC para controlar a inflação 
é a taxa básica de juros, a Selic

Pesquisa do Banco Central

Estimativa de inflação para 2019 cai 
pela 11a vez seguida e vai a 3,26%

Instituições financei-
ras reduziram, pela 11ª vez 
seguida, a estimativa para 
a inflação este ano. Segun-
do pesquisa do Banco Cen-
tral (BC) feita ao mercado 
financeiro, divulgada todas 
as segundas-feiras pela in-
ternet, a previsão para a 
inflação, calculada pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo, desta 
vez passou de 3,28% para 
3,26% em 2019.

Para 2020, a estima-
tiva caiu de 3,73% para 
3,66%, na quarta redução 
seguida. A previsão para os 
anos seguintes não teve al-
terações: 3,75% em 2021, 
e 3,50%, em 2022.

As projeções para 

2019 e 2020 estão abai-
xo do centro da meta de 
inflação que deve ser per-
seguida pelo BC. A meta 
de inflação, definida pelo 
Conselho Monetário Nacio-
nal, é 4,25% em 2019, 4% 
em 2020, 3,75% em 2021 
e 3,50% em 2022, com in-
tervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

O principal instrumento 
usado pelo BC para controlar 
a inflação é a taxa básica de 
juros, a Selic. Quando o Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) do BC reduz a Selic, 
a tendência é que o crédito 
fique mais barato, com in-
centivo à produção e ao con-
sumo, reduzindo o controle 
da inflação e estimulando a 
atividade econômica.

Quando o Copom au-

menta a Selic, o objetivo é 
conter a demanda aqueci-
da e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança.

Com expectativa de 
inflação em queda, o mer-
cado financeiro reduziu a 
previsão para a Selic ao fi-
nal de 2019. Para o merca-
do financeiro, a Selic deve 
terminar 2019 em 4,50% 
ao ano. A previsão da se-
mana passada era 4,75% 
ao ano. Atualmente, a Selic 
está em 5,50% ao ano.

O mercado financeiro 
não alterou a expectativa 
para o fim de 2020: 4,75% 
ao ano.

Para 2021, a expectati-
va é que a Selic termine o 
período em 6,50% ao ano, 
a mesma previsão há duas 

semanas. Para o fim de 
2022, a previsão permane-
ce em 7% ao ano.

CNI: tributação sobre renda das empresas é alta

A tributação sobre a ren-
da das empresas brasileiras 
é uma das mais elevadas do 
mundo, segundo levantamen-
to da Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). Segundo a 
entidade, a alíquota nominal 
sobre as empresas que reco-
lhem pelo regime de lucro real 
(regra geral para a apuração 
de tributos, determinada pelo 
lucro contábil acrescido de 
ajustes) é de 34%. Esse é o pior 
índice em um ranking com 18 
países que competem direta-
mente com o Brasil no mer-
cado internacional, segundo 
análise a partir da base de da-
dos Tax Rates Online da KPMG, 
elaborada pela confederação.

O documento revela tam-
bém que quando o total de 
impostos e contribuições reco-
lhidos pelas empresas é medi-
do como percentual do lucro, 
o Brasil está entre os últimos 
colocados. Essa proporção é 
de 65,1% no Brasil, à frente da 
Colômbia (71,9%) e da Argen-
tina (106%), no comparativo 
internacional. Sob outra ótica, 
o valor registrado no Brasil 
chega a ser três vezes maior 
que o verificado para o Cana-
dá (20,5%), o melhor colocado 
no ranking. Os números são do 
relatório Doing Business 2019, 
do Banco Mundial. Segundo 
o gerente executivo de Políti-
ca Econômica da CNI, Flávio 
Castelo Branco, esse dado in-
dica que cerca de dois terços 
dos resultados das empresas 

brasileiras são transferidos 
para o erário. Castelo Branco 
argumenta que a tributação 
elevada reduz a capacidade de 
investimento das empresas. 
“Isso é ruim porque grande 
parte dos investimentos é rea-
lizado a partir do lucro que as 
empresas conseguem separar 
para aumentar a sua capacida-
de produtiva”, disse.

O gerente da CNI acres-
centou que como a tributação 
sobre a renda das empresas 
é mais alta do que em outros 
países, também fica reduzida 
a capacidade de atrair investi-
mentos externos para o Brasil. 
“Na última década, vem sendo 
obervada uma tendência de 
redução da tributação sobre 
o lucro das empresas. Mais 
recentemente, os Estados 

Unidos e a Argentina reduzi-
ram, e a Europa já vem nesse 
movimento há muito tempo. 
Isso faz com que nós fique-
mos atrasados nesse processo 
e com isso perdemos a nossa 
capacidade de atrair empre-
sas estrangeiras para cá. Ou, 
no caso das empresas que já 
operam aqui, ficam sem ca-
pacidade de realizar novos 
investimentos porque suas 
matrizes preferem operar a 
partir de países que têm con-
dições melhores de tributa-
ção”, afirmou, ao defender a 
redução no Brasil do Imposto 
de Renda da Pessoa Jurídica.

Reformas
Para a CNI, os dados re-

forçam a necessidade de re-
forma do sistema tributário 

brasileiro. A entidade defende 
prioridade para a reforma tri-
butária, logo após a aprova-
ção das alterações nas regras 
da Previdência. Na avaliação 
da CNI, além da redução da 
carga tributária, o sistema 
tributário deve perseguir a 
simplicidade, neutralidade, 
transparência e isonomia. 
Nesse primeiro momento, 
diz a CNI, o foco da reforma 
tributária deve ser a adoção 
de um Imposto sobre o Valor 
Adicionado (IVA) que permita 
a remoção da cumulatividade 
e simplifique o sistema.

De acordo com a confe-
deração, em função da cumu-
latividade, empresas não con-
seguem compensar parte de 
tributos – ou a totalidade deles 
– paga em etapas anteriores do 

processo produtivo. Essa dinâ-
mica torna os produtos fabri-
cados no Brasil mais caros. Na 
maioria dos países, diz a CNI, os 
seis tributos que, no Brasil, inci-
dem sobre a circulação de bens 
e serviços – PIS/Pasep, Cofins, 
IPI, ICMS, Combustíveis e ISS 
– são substituídos por apenas 
um, o IVA. O último grande país 
que ainda tinha um IVA fora do 
padrão global era a Índia, que já 
promoveu uma reforma.

Atualmente há duas pro-
posta de emenda à Constitui-
ção em tramitação no Congres-
so – a PEC Nº 45 na Câmara 
dos Deputados e a PEC Nº 
110 no Senado. O governo 
também pretende enviar ao 
Congresso uma proposta de 
reforma tributária, que ainda 
não foi detalhada.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

CRESCIMENTo da 
ECoNoMIa 
n A previsão para a ex-
pansão do Produto Inter-
no Bruto (PIB) – a soma 
de todos os bens e ser-
viços produzidos no país 
– foi ajustada de 0,87% 
para 0,88% em 2019.
As estimativas para os 
anos seguintes não foram 
alteradas: 2% em 2020; e 
2,50% em 2021 e 2022.

n dólar - A previsão 
para a cotação do dólar 
segue em R$ 4 e, para 
2020, passou de R$ 3,95 
para R$ 4.

Foto: Wilson Dias/Agência BrasilWellton Máximo
Da Agência Brasil

Aniversário em janeiro: saque a partir de 18/10
Aniversário em fevereiro e março: saque a partir de 25/10
Aniversário em abril e maio: saque a partir de 8/11
Aniversário em junho e julho: saque a partir de 22/11
Aniversário em agosto: saque a partir de 29/11
Aniversário em setembro e outubro: saque a partir de 6/12
Aniversário em novembro e dezembro: saque a partir de 18/12

O novo calendário ficou da seguinte forma:
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Diversidade

Alessandra Camelo Soares de 
Oliveira, Arnaldo Gomes Viegas, 
Bruno Maroja, Cláudia de Paiva Leite, 
Diego Ramos , Francisco Emilson 
Braga, José Carlos Marques, Leonardo 
Johnson Abrantes, Maírla Costa, 
Maria do Socorro Bezerra Cavalcanti, 
Maurício de Carvalho Pereira, Neide 
Martins, Raniere de Carvalho Oliveira, 
Rinaldo Galvão de Oliveira, Valéria 
Carneiro e Victor Hugo Rocha.

. Esta semana o Tramonto Wine Bar 
está promovendo jantar para dois, com 
entrada, prato principal, sobremesa e 
vinho por R$180.
. Dia 7 de novembro tem o lançamento 
do Instituto de Juristas Brasileiras, na 
Paraíba.
. Hoje tem Palco Tabajara, o programa 
de rádio que mostra o som feito na 
Paraíba, com plateia. Na Usina Cultural 
da Energisa, a partir das 20, com as 
bandas Berimbaobab e Quadrilha.
. Próxima quinta-feira, 24, na Escola do 
Legislativo, a palestra  “Fundamentos de 
Marketing e Instagran para Negócios”. 
Inscrições pelo telefone 3244-7636.

Parabéns

Love Together 

Bacana

Espera

Centro Universitário

Etiqueta

Foi um sucesso e muito prestigiado o 
jantar promovido pela Ong Love Together 
Brasil, na Mason Blunelle. A Ong está 
atuando na Paraíba levando água para 
algumas cidades do Sertão, através da 
escavação de poços, especialmente em 
escolas. Muita gente famosa estava lá, 
entre elas a atriz Gabriela Duarte, madri-
nha da Ong, a modelo Fernanda Tavares, 
uma das fundadoras da Ong no Brasil, o 
modelo paraibano Leandro Lima, e muita 
gente da sociedade que foi prestigiar e 
apoiar a causa. Toda a renda do jantar 
vai ser destinada para obras estruturan-
tes no município de Piancó.

O Canal Futura exibiu ontem à noite um 
vídeo com a temática “Professores Inspira-
dores”, feito pelo estudante de Jornalismo 
da Universidade Estadual da Paraíba, Yago 
Paolo, em homenagem à professora de Fo-
tografia Agda Aquino. O vídeo foi produzido 
pelo estudante depois que ele foi seleciona-
do para o projeto “Geração Futura – Univer-
sidades Parceiras”, do Canal Futura. Foram 
selecionados estudantes de trinta e quatro 
universidades de todo o país para partici-
parem de uma oficina de áudiovisual que 
aconteceu durante duas semanas na Funda-
ção Roberto Marinho, no Rio.

Vem aí o 2o Salão de Design da 
Paraíba. Já foram selecionados 42 
projetos distribuídos em quatro áreas: 
Produto, Gráfico, Moda e Interiores. 
A segunda etapa será a exibição dos 
projetos, no Hotel Globo, no período 
de 31 de outubro a 8 de novembro, 
quando acontece a premiação final 
dos projetos que o público elegeu. 
Haverá entrega de troféu e certifica-
do para os três primeiros colocados. 
Serão premiados, ao todo, 16 produ-
tos, sendo o 1o e 2o lugares de cada 
categoria do Design (Produto, Moda, 
Gráfico e Interiores) dentro de cada 
modalidade (estudante e profissional). 
A comissão julgadora desta primeira 
etapa foi formada por professores, 
profissionais, críticos de design, indus-
triais, apoiadores e parceiros da edi-
ção, a convite do 19o Coletivo Design. 

O Instituto de Educação Superior da 
Paraíba – Iesp, passa a ser Centro Uni-
versitário. Era um sonho de toda a co-
munidade acadêmica da instituição que 
vem crescendo e conquistando excelen-
tes índices frente ao Ministério da Edu-
cação. A professora Erika Marques des-
taca que nada disso seria possível sem 
o apoio incondicional da mantenedora, 
professora Graça Holanda Colaço, que 
sempre atuou em busca da expansão 

e da excelência dos serviços ofereci-
dos da instituição. Ela também agrade-
ceu aos colaboradores administrativos 
e docentes, “que com a sua atuação 
diária, conseguem fazer do Iesp uma 
instituição sinônimo de qualidade, fru-
to de um desempenho ímpar de todos. 
E gostaria de agradecer também a cada 
um dos nossos estudantes que fizeram 
parte efetivamente dessa importante 
conquista e acreditaram nesse sonho”.

 Aulas teóricas e práticas sobre 
etiqueta. É o que propõe a Academia 
Nacional de Etiqueta com o II Wor-
kshop de Etiqueta Social, que será no 
dia 12 de novembro, no restaurante 
Cozinha Roccia, das 17h30 às 20h30. 
A idealizadora, Sandra Azevedo, está 
animada para receber um  grupo se-
leto para atendimento personalizado. 
“Saber receber bem, montar uma 
mesa e dominar as regras de etiqueta 
social para os momentos de interação 
em grupos são lições que cada vez 
mais despertam o interesse das pes-
soas”, disse ela. Sandra compartilha 
dicas de etiqueta no instagram @aca-
demianacionaldeetiqueta.  Para mais 
informações sobre os interessados 
devem acessar o link: http://sejaane.
com.br/workshopetiqueta

Modelo Flácia Lucini, que veio exclusivamente para a festa da Ong

Ricardo Castro e Gabriela Duarte, ela madrinha da Ong Together Brasil

Modelo paraibano Leandro Lima, apoiador da LT

Fotos: Fernando Bronzeado

Virtuose

Design paraibano

surpresa

Curtas Hoje, às 19h20, na Sala de Concer-
tos Radegundes Feitosa, na UFPB, tem 
“Encontro Violonístico” com o violonis-
ta pernambucano Ezequias Oliveira Lira, 
renomado por fazer um diálogo entre o 
erudito e o popular nos seus recitais. Ele 
já se apresentou no Canadá, Estados Uni-
dos, França Itália, Cuba e México. O re-
cital será aberto ao público que poderá 
ouvir interpretações de músicas de  Nilton 
Rangel, Radames Gnattali, Sivuca, Garoto 
e Baden Powell.  Este ano estão previstos 
três encontros violonísticos, com recitais, 
palestras, oficinas e masterclass, segundo 
informou o professor Albergio Diniz. 

Foi uma grande surpresa para os ór-
gãos de turismo do governo e para todo o 
trade turístico o anúncio, no último dia de 
realização do JPA Travel Market, que o fes-
tival teria sido vendido para o empresário 
cearense Arialdo Pinho, que inclusive inter-
rompeu sua lua de mel para estar presen-
te aqui, durante o anúncio. Já no ano que 
vem o festival será realizado em Fortaleza, 
com o nome Brasil Travel Market. Conhe-
cido como o Festival de Turismo de João 
Pessoa, já estava na nona edição com par-
ceria do Governo do Estado, da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa e dos hoteleiros. 
Todos ficaram chocados por que não houve 
nenhuma negociação para dar chance ao 
festival de permanecer em João Pessoa. 

Já tem lista de espera para 
aqueles que não conseguiram se 
inscrever para as aulas-show do 
“Degustando o Brasil” evento de 
gastronomia que vai reunir mais 
de vinte chefs de todo o Brasil, em 
Campina Grande, de 24, próxima 
quinta-feira, até domingo, 27, no 
Partage Shopping.  A inscrição pode-
rá ser feita no dia do evento, antes 
de cada aula, e só valerá para quem 
esperar no local. No início de cada 
apresentação, a prioridade dos as-
sentos será dos participantes que se 
cadastraram na internet e que terão 
uma tolerância de 10 minutos. De-
pois, a fila de espera será chamada 
por ordem de chegada. No último 
dia 10, foram disponibilizadas gra-
tuitamente 2.400 vagas, que esgo-
taram em menos de duas horas. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Mister Ítalo Cerqueira, prestigiando a festa beneficente
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Esportes
Copa Sub-20
CSP faz a sua estreia hoje na Copa do Nordeste 
Sub-20 contra o Santa Cruz, em Recife. Já o Bota-
fogo perdeu para o Horizonte. Página 24 Fo
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Lateral diz estar pronto para o jogo decisivo de amanhã contra o Grêmio, no Maracanã, pela Taça Libertadores

Filipe Luís prega humildade e 
diz que Fla não ganhou nada

Folhapress

Folhapress

Folhapress

Folhapress

O Flamengo venceu o Flu-
minense com facilidade neste 
domingo. O triunfo por 2 a 0 foi 
o quinto consecutivo no Bra-
sileiro o que deixa o time ain-
da mais folgado na liderança. 
Enquanto isso, os adversários 
diretos na briga pelo título se-
guem tropeçando. O cenário 
parece irreversível, mas Filipe 
Luís prega humildade.

Após a vitória, o lateral es-
querdo, que retornou ao time 
após lesão no joelho, disse que 
o Flamengo tem feito um grande 
trabalho, mas que ainda não con-
quistou nada até o momento.

“Representa nada, apenas 
que as coisas são bem feitas. 
Somos um time sólido, que 
vem jogando e desfrutando. 
Gostamos de ficar com a bola, 
mas sem ela também sabemos 
sofrer. Queremos ser campe-
ões. Não ganhamos nada ain-
da. Esquecer dos adversários 
e simplesmente continuar ga-
nhando”, disse Filipe Luís.

Após se recuperar de le-
são no joelho rapidamente, 
Filipe Luís revela que se sentiu 
bem no tempo que esteve em 
campo e que tem tudo para es-
tar em campo contra o Grêmio, 
amanhã, pela semifinal da Li-
bertadores, no Maracanã.

“Espero que sim. Me senti 
muito bem. Trabalho espeta-
cular da equipe médica. Con-
segui estar disponível contra o 
Fluminense e dependo apenas 
do Mister (técnico Jorge Jesus) 
para jogar também amanhã”, 
completou.

Com a vitória, o Flamen-
go chegou aos 64 pontos e 
abriu ainda mais na liderança 
do Campeonato Brasileiro. O 
Santos, com 51, foi derrotado 
pelo Atlético-MG, e o Palmeiras 
vai empatando com o Athletico 
Paranaense fora de casa.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Jorge Jesus vê vantagem considerável, mas prega cautela

A vitória por 2 a 0 sobre o Fluminense 
deixou o Flamengo ainda mais líder do Cam-
peonato Brasileiro. É que o Palmeiras empa-
tou com o Athletico-PR, e o Santos perdeu 
para o Atlético-MG, deixando o Rubro-negro 
com dez pontos a mais em relação ao Alviver-
de. O técnico Jorge Jesus não escondeu que 
a vantagem é bastante considerável.

Por outro lado, tratou de dizer que o 
título ainda não está definido. Segundo o 
português, se essa diferença ocorresse no 

campeonato do seu país o Flamengo seria 
campeão. Mas no Brasil ainda é preciso to-
mar cuidado.

"Se fosse em Portugal, com 10 pontos de 
diferença, diria que somos campeões. Mas lá 
não há muitas equipes fortes para tirar pontos. 
Aqui há muitos times fortes, jogadores com 
muito talento, é muito mais difícil e, portanto, 
muito mais apaixonante", disse Jorge Jesus.

Sobre a partida, o treinador aprovou a atuação 
da equipe. Segundo ele, os jogadores até diminuí-
ram o ritmo após fazer o segundo gol, na etapa 
complementar. O objetivo era descansar para o 
decisivo duelo com o Grêmio pela Libertadores.

"Fizemos um bom jogo, equipe muito se-
gura com e sem a bola. Objetivo era vencer. 
Nos primeiros 45 minutos o placar deveria ser 
diferente, mas o futebol é assim. Depois do 
2 a 0 a equipe segurou o resultado, pensou 
um pouquinho no jogo de quarta, com as 
mudanças que fiz", afirmou o treinador.

"Taticamente, os jogadores acreditaram 
desde o início na nossa forma de pensar o 
jogo. Hoje tivemos uma equipe mais levezi-
nha, com vários jogadores que não enfren-
taram o Fortaleza. Entraram mais frescos. 
Sufocamos o Fluminense nos primeiros 30 
minutos", completou Jesus.

Mano não joga a toalha e vê
o campeonato ainda aberto

O técnico Mano Menezes 
se negou a dar o Campeonato 
Brasileiro por decidido após o 
empate por 1 a 1 do Palmeiras 
com o Athletico-PR, neste do-
mingo (20), na Arena da Bai-
xada. O resultado, aliado à vi-
tória do Flamengo por 2 a 0 no 
clássico com o Fluminense, fez 
o Rubro-Negro abrir 10 pontos 
na primeira posição, faltando 
11 rodadas para o fim. Para o 
técnico alviverde, o time ainda 
pode chegar no líder.

"O campeonato estará 
decidido quando matemati-
camente estiver decidido. Es-
tamos fazendo nossa parte do 
lado de cá, somos o segundo 
colocado. Consequentemente, 
somos a equipe que aspira com 
mais possibilidades a encostar 
em um adversário que tem fei-
to uma campanha extraordiná-
ria", disse Mano.

O treinador também elo-
giou a partida do atacante Dey-
verson, que foi mantido por ele 

como titular após ser vaiado 
pela torcida do Palmeiras no 
meio de semana e fez o gol do 
Verdão contra o Athletico. A 
equipe procurou muito os lan-
çamentos para o centroavante, 
que mostrou a disposição de 
sempre para brigar na frente e 
dar sequência às jogadas.

"Pela experiência, tudo 
que um técnico não pode fazer 
a todo momento é ficar trocan-
do, trocando, trocando, senão 
não se chega a lugar algum. Ele 
teve a oportunidade, está mere-
cendo, hoje fez um grande jogo, 

na minha opinião. Ser camisa 
9 de um time requer uma con-
fiança individual maior, porque 
esse jogador decide o jogo. Se 
trocarmos a todo momento, 
não vou dar confiança ao Dey-
verson ", avaliou o técnico.

"O jogo hoje era muito difí-
cil, como foi. Foi um jogo muito 
intenso dos dois lados. Facilita-
mos um pouco, tomamos um 
gol cedo, que era tudo o que 
não podia acontecer. Mesmo 
assim, tivemos volume para 
chegar ao empate e até pode-
ríamos ter vencido”, disse.

Reação do Vasco

Luxemburgo vê o time com
mais apetite no Brasileiro

O goleiro Fernando 
Miguel teve grande partici-
pação no triunfo do Vasco 
sobre o Internacional, nesse 
domingo (20) no Beira-Rio. 
Essa foi, inclusive, a primeira 
derrota do time gaúcho em 
seu estádio pelo Campeona-
to Brasileiro. Fez belíssimas 
defesas para evitar um em-
pate colorado no segundo 
tempo. Apesar de elogiar a 
atuação do camisa 1, que vive 
ótima fase, o técnico Vander-
lei Luxemburgo afirmou que 
o essencial para a vitória foi a 
confiança da equipe carioca, 
que chegou ao terceiro triun-
fo consecutivo.

"Fernando Miguel é um 
goleiro de nível", declarou o 
técnico vascaíno, antes de di-
zer que não foram as defesas 
brilhantes que conquistaram 

a vitória. "O segredo é acre-
ditar que pode ganhar", afir-
mou.

Com a soma de três vi-
tórias seguidas no Brasilei-
rão, o Cruzmaltino está no 
caminho certo para se reen-
contrar, a despeito das difi-
culdades financeiras que en-
frenta durante a temporada. 
O técnico revelou que teve 

uma conversa franca com os 
jogadores, em que pediu para 
que confiassem no presidente 
do clube, Alexandre Campel-
lo: "Ele cumpriu com tudo o 
que tinha combinado", disse, 
sobre a promessa de terminar 
a temporada sem dívidas.

Em entrevista no Bei-
ra-Rio, Luxa soltou uma fa-
mosa frase do mundo espor-
tivo: "O medo de perder tira a 
vontade de ganhar". Destacou 
que, se os jogadores entras-
sem em campo com medo, a 
derrota seria certa. "A nossa 
conquista é manter o Vasco na 
primeira divisão, mas quem 
trabalha em alto nível, tem 
que se acostumar a olhar para 
cima", declarou o técnico. Lu-
xemburgo, enfim, se mostra 
animado com a possibilidade 
de subir na tabela e pensar 
em objetivos maiores: "Estou 
olhando para cima. Faltam 33 
pontos para serem disputados".

O lateral Filipe Luís em ação contra o I
nternacional em jogo pelo Campeonato 

Brasileiro na vitória de 3 a 1

Mano destaca a campanha do Flamengo, mas não vê ainda nada decidido

Luxemburgo: o segredo é acreditar

Foto: Alexandre VIdal

Foto: Jeferson Guareze/Agif 

Foto: Cesar Greco / Ag. Palmeiras
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Belo vence por 3 a 0 a equipe Cacique Domingos, de Mamanguape. Campinense derrota o Palmeiras, de Pilar

Botafogo abre vantagem 
na Copa Paraíba Sub-15

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A Copa Paraíba de Fute-
bol Sub-15 Raimundo Braga 
já está em sua fase estadu-
al que reúne as 14 equipes 
campeãs regionais do estado 
em eliminatórias mata-mata 
definidas por sorteio e apro-
ximação. A competição que é 
organizada pelo Governo do 
Estado através da Secretaria 
de Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), contou com os sete 
primeiros jogos da primeira 
etapa do mata-mata.

Nos sete jogos nenhum 
empate, quatro vitórias dos 
mandantes e três dos visi-
tantes. Ao todo foram 12 gols 
marcados e uma média de 
1,7 gols por partida. A maior 
vitória ocorreu domingo pas-
sado no confronto entre o 
Botafogo e a equipe Cacique 
Domingos (Mamanguape). 
Na partida realizada em seu 

CT, o Belo venceu por 3 a 0. 
O jogo da volta está marcado 
para o próximo domingo (27) 
em Rio Tinto. Também no do-
mingo, a Escolinha do Dedé 
recebeu, em sua casa, na ci-
dade de Cuité a Escolinha do 
Messias (Marí), o visitante 
foi indigesto e venceu fora de 
casa por 2 a 0, o segundo em-
bate entre as equipes será em 
Marí também no dia 27. 

Os demais jogos ocor-
reram no sábado com as vi-
tórias dos mandantes nos 
confrontos entre o Batalhão 
(Catolé do Rocha) por 1 a 0 
recebendo a equipe do CRA 
(Sousa). Do Tiradentes (Mon-
teiro) por 2 a 0 diante do Ju-
ventus de (Princesa Isabel). 
Além do triunfo do atual 
campeão da competição, o 
Campinense que superou, 
também por 2 a 0, o Palmei-
ras (Pilar) e abre vantagem 
importante para seguir bri-
gando pelo bicampeonato. 

Já em Cajazeiras, mes-
mo jogando em casa a Esco-
la do Novinho perdeu para 
a equipe do Pombal por 1 a 
0, com a vitória, o time vi-
sitante leva a decisão para 
a sua casa com a vantagem 
de jogar por um empate em 
seus domínios. Quem tam-
bém perdeu em casa foi a 
Escolinha de Boa Ventura 
que sofreu um revés de 2 a 
0 para o Liberal de Patos. 
Os confrontos realizados no 
último sábado terão as par-
tidas de retorno ocorrendo 
no próximo sábado (26).

De acordo com o Secretá-
rio da Sejel, Hervásio Bezerra 
o governo reforça sua dis-
posição em manter e estru-
turar as políticas de esporte 
e também juventude com 
essa ação. Segundo ele, com 
o sucesso da fase regional e 
o bom desempenho dentro e 
fora de campo dessa primeira 
rodada da etapa estadual, a 

perspectiva é inserir já nesse 
ano o quadrangular decisivo 
nas semifinais, contemplan-
do com isso uma demanda 
antiga dos participantes da 
competição.

“O Governo do Estado 
cumpriu sua meta em todas 
as regiões com a Copa Para-
íba Sub-15 Raimundo Bra-
ga e agora, na fase estadual 
seguimos desempenhando 
esse papel. Após essa etapa, 
estamos trabalhando para 
que nas semifinais possamos 
contar com uma disputa no 
estilo quadrangular, com os 
jogos sendo em João Pessoa. 
Essa é uma demanda por par-
tes das equipes e seria uma 
modo de contemplar e forta-
lecer a formação dos garotos 
do interior que a partir disso 
poderão ter a experiência de 
jogar no Almeidão e ficarem 
hospedados na capital tendo 
essa vivência da competição”, 
explicou.

Quem gosta de futebol de boa qualidade não 
pode perder as semifinais da Taça Libertadores 
que definem os finalistas e começa nesta terça 
feira no caldeirão da Bombonera, reduto do Boca 
Juniors, no maior clássico argentino contra o River 
Plate que, no jogo de ida, no Monumental de Nuñez, 
abriu vantagem de 2 a 0. É jogo pra argentino não 
perder, se bem que a torcida do River não terá 
acesso ao jogo como aconteceu com a do Boca na 
primeira partida, tudo por conta das confusões do 
ano passado.

A segurança é tanta que 2.300 policiais esta-
rão trabalhando com dois helicópteros em ação, 
além de 50 motos para evitar que pessoas che-
guem perto dos ônibus das duas delegações. Um 
esquema de guerra em Buenos Aires. A vantagem 
de 2 a 0 pode ser revertida sim, mas a equipe do 
River vem jogando bem melhor e tem amplas con-
dições de disputar mais uma final. Como futebol é 
jogado e o resultado só comemora ao último apito 
árbitro nos resta aguardar os acontecimentos.

E o que dizer de Flamengo x Grêmio, ama-
nhã, no Maracanã? Pelo menos não existe clima de 
guerra e sim de muita expectativa. O favoritismo 
do Flamengo é apenas pelo fato de atuar em casa, 
mas o seu adversário está acostumado a fazer fes-
ta em terra alheia. É bem mais copeiro que o time 
Rubro-Negro e tem mostrado isso nos últimos três 
anos. A situação hoje pode ser considerada até di-
ferente, afinal o Flamengo tem bem mais jogadores 
experientes que o Grêmio. Isso, no entanto, não ga-
nha jogo.

Tem de entrar em campo e se impor para de-
monstrar esse pequeno favoritismo. Vai ser um 
grande jogo e definido nos detalhes. Façam as suas 
apostas e cuidado com o coração.

Semana com
duas decisões

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

A cada rodada do Campeonato Bra-
sileiro surgem novos problemas com 
a utilização do árbitro de vídeo e pelo 
visto o pessoal treinado pela Confede-
ração Brasileira de Futebol tem a sua 
preferência clubística, pois aqui e a colá 
comete erros primários e parece estar 
preocupado com a pontuação dos clu-
bes na tabela de classificação. Um gol 
do Cruzeiro na vitória sobre o Corin-
thians foi validado após um assistente 
invalidar a jogada. É quase unanimi-
dade que o VAR não tem beneficiado o 
futebol. E tem mais: Gabigol foi derru-
bado na área, pênalti clamoroso, que 
o VAR resolveu anular. Os caras estão 
fazendo muita barbeiragem.

VAR de sempre

Feminino Rádio
As Belas do Belo estão 
sendo ameaçadas no 
Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino de 
perder a hegemonia. O 
Mixto, líder da compe-
tição, e até mesmo o 
Auto Esporte estão sur-
preendendo na disputa. 
Pelo menos uma dispu-
ta mais acirrada.

Existe um movimento 
para cobrar das rádios 
direitos de transmissão 
do Campeonato Brasi-
leiro, uma ideia idiota. 
Não tem o menor sen-
tido cobrar as emisso-
ras radiofônicas que 
prestam um grande 
serviço e deveriam ser 
pagas, nunca cobradas.

Vanderley Luxemburgo está conseguindo 
milagre no Vasco e já espantou o fantasma do 
rebaixamento com o time já na briga pelo G6. 
Mérito do técnico diante de um elenco limitado. 
E pode sim brigar por uma posição melhor, afi-
nal os clubes à sua frente estão patinando com 
resultados irregulares. Parabéns aos vascaínos.

Reação do Vasco

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

NBB 2019/2020

Unifacisa treina para jogos contra Franca 
e Bauru, ambos no interior paulista

Depois de vencer os jo-
gos em Campina Grande, o 
Basquete Unifacisa se pre-
para para realizar dois jogos 
difíceis fora de casa e que são 
considerados verdadeiros 
testes para o real estágio da 
equipe. Começando na próxi-
ma sexta-feira (25), a equipe 
treinada por Felipe Santana 
irá enfrentar um dos times 
mais tradicionais do basque-
te brasileiro, o Sesi Franca-SP, 
11 vezes campeão nacional. 

Já no domingo (27), 
mais um jogo no interior de 
São Paulo diante do Bauru, 
quando a equipe paraiba-
na jogará no Ginásio Panela 
de Pressão em busca de um 
bom resultado. Após os dois 
confrontos o Basquete Uni-

facisa retorna para Campina 
Grande onde fará uma nova 
série em casa, dessa vez com 
três jogos, onde enfrentará o 
Botafogo-RJ, Flamengo-RJ e o 
São José-SP. 

O Basquete Unifacisa 
começou a primeira tempo-
rada de um time paraibano 
no Novo Basquete Brasil 
(NBB) da melhor forma pos-
sível, liderança e 100% de 
aproveitamento. 

Jogando os dois primei-
ros confrontos dentro de sua 
casa em Campina Grande, a 
equipe derrotou de forma 
convincente o Rio Claro-SP 
na estreia (101 a 86) e o Pato 
Basquete-PR (76 a 60) e com 
os triunfos assumiu a lide-
rança da NBB mesmo tendo 
na cola o São Paulo e o Fla-
mengo que também mantém 
os 100% de aproveitamento, 

mas perdem para o Basquete 
Unifacisa nos critérios de de-
sempate.

Antes de viajar para o 
estado de São Paulo, a equi-
pe treina em Campina Gran-
de até amanhã quando viaja 
na madrugada de quinta em 
voo direto para a capital pau-
lista, de lá, o elenco fará de 
ônibus o translado de cerca 
de 400 km até Franca. Para 
o segundo confronto diante 
do Bauru, serão mais 300 km 
também de ônibus. A logísti-
ca para o retorno ainda não 
foi divulgada.

A disputa desses dois jo-
gos fora de casa servirá como 
um termômetro e pode faci-
litar ou trazer pressão para a 
série de três confrontos em 
casa. A expectativa é que os 
primeiros embates sejam o 
parâmetro para o time parai-

bano que tem mantido como 
principal trunfo o jogo coleti-
vo, assim como foi no título 
da Liga Ouro, onde dividia 
bem os pontos, assistências, 
rebotes e minutos de quadra 
por todo o elenco.

Um exemplo disso são 
as estatísticas da equipe que 
conta com quatro jogadores 
com médias acima dos 10 
pontos. Gemadinha puxa a 
fila dos cestinhas com 16,5 
pontos de média por jogo, 
ele é seguido de perto por 
João Vítor e Barnes com 15 
pontos e fechando o quarte-
to de artilharia, está Antonio 
acumulando 12,5 de média. 
Já nos rebotes a liderança 
é absoluta com o pivô João 
Vitor - que até aqui acumula 
um duplo-duplo de média -, 
liderando com 10,5 rebotes 
por jogo. 

O Campinense abre vantagem sobre o Palmeiras, de Pilar, e segue firme em busca do bicampeonato da Copa Paraíba Raimundo Braga de Futebol Sub-15

Foto: Samy Oliveira/Campinense

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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Times argentinos se enfrentam no Estádio La Bombonera a partir das 21h30. Vencedor pega Flamengo ou Grêmio

Boca e River decidem a vaga 
na final da Taça Libertadores

Da Redação
 

O primeiro finalista da 
Taça Libertadores de 2019 
será conhecido nesta terça-
feira, a partir das 21h30, no 
Estádio La Bombonera, entre 
Boca Juniors e River Plate. 
No primeiro confronto, no 
Monumental de Nuñez, o Ri-
ver levou a melhor e venceu 
por 2 a 0. Os mandantes te-
rão que reverter esse placar 
já que o River pode até per-
der por diferença de um gol.

Mais de 2,3 mil policiais 
estarão na segurança do jogo 
para conter os mais exaltada-
dos, porém o jogo só terá tor-
cedor do Boca Juniors, como 
aconteceu somente do River 
na partida anterior.

Nesta terça-feira, o Ri-
ver Plate terá uma progra-
mação diferente dos dias de 
jogos normais, em que vai 
da concentração direto para 
o estádio. Por volta de meio-
dia, jogadores e comissão 
técnica deixarão o hotel para 
passar as últimas horas an-
tes do Superclássico nas de-
pendências do Monumental, 
onde vão almoçar e fazer os 
ajustes finais. Às 17h, o ôni-
bus parte para a Bombonera: 
cerca de 16 quilômetros se-
param os palcos.

Sem TV aberta

Oito jogos movimentam a rodada da Champions League

A Champions League 
2019/2020 chega à meta-
de da fase de grupos com 
jogos transmitidos na TV 
a cabo (Space e TNT) e no 
Facebook Watch (platafor-
ma de vídeo da rede social). 
Pelo segundo ano seguido, 
o torneio europeu não tem 
exibição na TV aberta.

Detentores exclusivos 
dos direitos da Champions, 
o Esporte Interativo e a 
rede social estrearam uma 
parceria na temporada pas-
sada. As partidas são exibi-
das pela página oficial do 
canal dentro da plataforma.

Seis partidas serão exibi-

das pelo Facebook na terceira 
rodada. Como o Esporte Inte-
rativo não tem mais seu espa-
ço na TV fechada desde 2018, 
oito duelos terão transmissão 
nos canais Space e TNT, que 
também pertencem ao grupo 
Turner.

Facebook e Turner 
adquiriram os direitos da 
Champions por três tempo-
radas, até 2021.

Na última temporada, as 
transmissões pelo Facebook 
para a América Latina alcança-
ram 24 milhões de pessoas. A 
rede social também comprou 
os direitos da Copa Liberta-
dores e teve exclusividade nos 
jogos das quintas-feiras.

Além das transmissões 
pela rede social e pela tele-

visão, todas as partidas do 
campeonato poderão ser 
vistas pelo EI Plus, serviço 
de streaming do Esporte In-
terativo que custa R$ 19,90 
por mês, no plano mensal.

Técnico do Liverpool critica o VAR
O técnico do Liverpool, Jürgen 

Klopp, não gostou nada do resultado 
de 1 a 1 que sua equipe teve contra o 
Manchester United, e disparou em di-
reção à arbitragem e ao uso do VAR. A 
equipe é líder do Campeonato Inglês, 
e deixou de conquistar pontos pela 
primeira vez na competição.

O gol do Manchester United, Rash-
ford, é que virou alvo de polêmica, há 
que foi precedido por uma possível 
falta de Lindelof a Origi. O árbitro 
Martin Atkinson não marcou e, depois 
do gol, o VAR não corrigiu sua decisão.

Na coletiva de imprensa, Klopp se 
enfureceu: "Para mim, foi falta clara. 
O problema do VAR é que o árbitro 
deixa seguir a ação do gol do United, 
porque se achou que o VAR corrigiria 

a jogada, e depois o VAR não mudou. 
Não faz sentido. Para mim, foi falta 
clara. Quando o árbitro consultou a 
tecnologia, estava certo de que o gol 
de Rashford seria anulado."

"Tudo bem ter o VAR. Com os acon-
tecimentos fora da jogada e com as 
mãos, ele deixa as coisas mais claras. 
Mas não para ações em que o árbitro 
deveria apitar, mas sabe que tem o VAR 
como apoio. Quando acaba a ação, o 
VAR pode considerar que a infração 
não foi grave o sucificiente e aí mora 
o problema. Se é falta, é falta", opinou 
o técnico.

O Liverpool tem 25 pontos em 9 
partidas do Inglês, seguido por Man-
chester City e Leicester. O United é 
apenas 13º.

JOgOs dE hOJE
n 13h55: Atlético de Madri x Bayer Leverkusen (TNT/Facebook)
n 13h55: Shakhtar Donetsk x  Dinamo Zagreb (Space)
n 16h: Juventus x Lokomotiv Moscou (TNT)
n 16h: Manchester City x Atalanta (Space)
n 16h: Club Brugge x Paris Saint-Germain (Facebook)
n 16h: Galatasaray x Real Madrid (Facebook)
n 16h: Olympiakos x Bayern de Munique
n 16h: Tottenham x Estrela Vermelha

Amanhã
n 13h55: Ajax x Chelsea (TNT/Facebook)
n 13h55: Leipzig x Zenit (Space)
n 16h: Genk x Liverpool (TNT)
n 16h: Red Bull Salzburg x Napoli (Space)
n 16h: Slavia Praga x Barcelona (Facebook)
n 16h: Inter de Milão x Borussia Dortmund (Facebook)
n 16h: Benfica x Lyon
n 16h: Lille x Valencia
Todos os jogos são transmitidos pelo EI Plus

Na última temporada 
da Champions, as 
transmissões pelo 
Facebook para a 
América Latina 
alcançaram 24 

milhões de pessoas 
O Real Madrid, do atacante Gareth Bale, vai jogar contra o Galatasaray com transmissão ao vivo pelo facebook 

No primeiro confronto disputado no Monumental de Nuñez, o River Plate levou a melhor e venceu por 2 a 0. Hoje a segurança está ainda mais reforçada e mais de 2 mil policiais vão trabalhar no jogo

Foto: Reprodução/Twitter Conmebol Libertadores

Foto: Sascha Steinbach / EFE 

Da Redação
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Tigre joga às 15h na Arena Pernambucano diante do Santa Cruz. Belo perdeu para o Horizonte no sábado

CSP faz hoje a sua estreia na 
Copa do Nordeste Sub-20

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Centro Sportivo Pa-
raibano estréia hoje na Copa 
Nordeste Sub 20. O Tigre vai 
enfrentar o Santa Cruz, às 15 
horas, na Arena Pernambu-
co, em São Lourenço da Mata, 
em Pernambuco. A arbitra-
gem do jogo será comandada 
por Rodrigo José Pereira de 
Lima, auxiliado por Dhiego 
Cavalcanti Pereira e José Ro-
mão da Silva Neto, todos de 
Pernambuco.

O CSP está no grupo D 
da competição, ao lado do 
Santa Cruz, CSA de Maceió e 
Porto de Caruaru. No jogo de 
abertura do grupo, o Porto 
surpreendeu como visitante 
o CSA e venceu por 2 a 0, no 
Estádio Rei Pelé. 

O técnico do Tigre, Jo-
sivaldo Alves, está confiante 
numa boa campanha do clu-
be. “A equipe está bem pre-
parada,  a etapa de treinos 
foi muito boa, apenas lamen-
tamos a indefinição da data 
de início da competição, que 
atrapalhou um pouco na pre-
paração, mas estamos con-
fiantes. Fomos o campeão 
paraibano do ano passado 
com méritos e entramos na 
competição para representar 
bem o Estado, e se possível, 
buscar a classificação”, afir-
mou o treinador.

Botafogo
O Botafogo estreou com 

derrota na competição. O 
Belo foi até Horizonte, no 
Ceará, e foi derrotado por 2 
a 1 pelo time local do mes-
mo nome. Agora, a equipe se 
prepara para se recuperar na 
próxima rodada diante do 
Sport Recife, na terça-feira 
29, no Almeidão. Apesar da 
derrota, o diretor das catego-
rias de base, Aderson Alves, 
gostou da atuação da equipe 
e disse que o resultado não 
traduziu o que foi o jogo.

“Não começamos bem 
a partida, sentimos o forte 
calor e acabamos levando 
um gol logo no início. Depois 
da parada para tomar água, 
o técnico Ramiro acertou a 
equipe que passou a domi-
nar a partida. Tivemos umas 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

A culpa é sempre do juiz
A cultura centenária do futebol brasilei-

ro não muda nunca. O perdedor sempre bota 
a culpa no juíz. Quase ninguém reconhece os 
méritos do adversários ou as próprias falhas. 
Após as derrotas, é fácil ouvir dos técnicos 
e jogadores que o time foi prejudicado pela 
arbitragem. Aí criaram o VAR que iria acabar 
com isto, porque esta tecnologia não erraria. 

O que se ver agora é muita reclamação 
de erros do VAR. E os perdedores continuam 
atribuindo as suas derrotas, ou o sucesso 
dos times rivais,  ao VAR. Os erros continua-
ram porque por trás do VAR tem a mesma 
má qualidade da arbitragem do Brasil de 
sempre. A decisão continua sendo humana, e 
no nosso caso, cheia de erros. 

O VAR serve agora até para justificar 
que o Flamengo, disparado o melhor time 
do país, está na liderança do campeonato 
porque é beneficiado pelo VAR. Eu particu-
larmente já vi o clube ser prejudicado em 

pelo menos 5 lances claros que não foram 
dados, como gols, pênaltis, etc. Da mesma 
forma, que aconteceram alguns erros a favor. 
E isto aconteceu com muitos times, inclusive 
com o Vasco, maior rival do Flamengo, que 
foi prejudicado pelo VAR em alguns jogos e 
beneficiado em outros. 

Em síntese, os erros continuam de todas 
as partes e os profissionais e torcedores se 
aproveitando deles para justificar as der-
rotas do time do coração e as vitórias dos 
times rivais. Esta semana vi até na internet 
torcedores se manifestando, antes da bola 
rolar, dizendo que o juiz iria roubar para 
este ou aquele clube. Quando o erro é a favor 
ninguém reclama. Esta cultura não muda-
rá nunca, pelo menos enquanto alcançar a 
minha geração.

Futebol paraibano
Com o futebol profissional masculino 

parado, as atenções do torcedor paraibano 
se voltam para a participação do Botafogo e 
do CSP na Copa Nordeste Sub 20 e no Cam-
peonato paraibano Feminino. Duas das cate-
gorias que os clubes do Estado não investem 
como deveriam, e o que se ver é que estamos 
muito atrás de alguns estados.

Em relação a Copa Nordeste sub 20, 
estamos entre os 16 melhores clubes da 
região que estão disputando a competição. 
O Botafogo estreou mal na segunda fase, 
perdendo por 2 a 1 para o Horizonte, no Cea-
rá. A próxima partida será na terça-feira 23 
contra o Sport Recife, no Almeidão. O outro 
clube do grupo E é o América de Natal, que 
enfrenta hoje o Sport, em Recife. 

Já o CSP estreia hoje contra o Santa 
Cruz. No outro jogo do grupo D, o Porto de 
Caruaru venceu o CSA por 2 a 0, em Maceió. 
A competição tem jogos de ida e volta, mas 
apenas os primeiros lugares de cada gru-

po passam para as semifinais. Ficamos na 
torcida, mas convenhamos, as chances dos 
paraibanos são remotas.

Feminino
Há muito tempo não se via um Cam-

peonato Paraibano Feminino tão disputado 
como o atual. O Botafogo já não é tão favori-
to ao título como era antes da bola rolar. Mi-
xto e Auto Esporte vêm crescendo na compe-
tição e disputam ponto a ponto a liderança. 
Aliás, com os resultados da rodada do último 
final de semana, o novo líder é o Mixto, se-
guido do Botafogo e do Auto Esporte.

Amanhã tem mais, e o Belo estará de fol-
ga, com risco de cair para a terceira posição. 
A equipe pode ser ultrapassada pelo Auto 
Esporte que precisa apenas de um empate 
com o Mixto para ficar em segundo lugar. Se 
vencer, o Clube do Povo assumirá a liderança 
isolada.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

quatro chances de empatar a 
partida e de até de virar, mas 
não conseguimos. Começa-
mos também bem a segunda 
etapa e depois caímos, quan-
do alguns jogadores foram 
substituídos por cansaço. 
Equilibramos o jogo no fi-
nal, conseguimos o empate, 
e quando estávamos come-
morando o resultado, houve 
uma falha do nosso goleiro 
que acabou resultando no 
segundo gol deles, aos 41 
minutos, um resultado muito 
injusto”, afirmou

Sobre o jogo contra o 
Sport, Aderson espera mui-
ta dificuldade, mas acredita 
numa reação da equipe na 
competição. É um clube que 
disputou o Brasileiro recente-
mente, tem um grande time. 
Mas, jogaremos em casa e va-
mos para cima, porque não 
podemos perder esta partida, 
se não ficará muito compli-
cado lutar pela classificação. 
Antes da participação deles 
no Brasileiro, nós jogamos em 
Recife e ganhamos por 1 a 0. 
Sei que agora, valendo pontos, 
será outra coisa, mas temos 
condições de conseguir um 
bom resultado”, acrescentou.

 

Mixto na liderança

Paraibano de Futebol Feminino 
registra equilíbrio pela primeira vez

Nunca o Campeona-
to Paraibano Feminino 
foi tão disputado como o 
atual. Após a sexta roda-
da disputado no final de 
semana, o Mixto é o novo 
líder da competição, ul-
trapassando o Botafogo e 
o Auto Esporte. Após uma 
goleada de 9 a 0 sobre o 
lanterna São Paulo Crystal 
e o empate em 1 a 1 entre 
Botafogo e Auto Esporte, o 
Mixto saltou para 13 pon-
tos, contra 12 do Belo e 11 
do Clube do Povo, que está 
na terceira posição.

 No outro jogo da ro-
dada, o Kashima venceu o 
Guará, por 2 a 0,  e subiu 
para a quarta posição. O 

Treze vem em quinto lugar 
com 6 pontos, seguido do 
Guará com 2 e do lanterna 
São Paulo Crystal, que não 
tem nenhum ponto.

Após os resultados 
da sexta rodada, o Bota-
fogo viu a sua hegemonia 
no futebol ser ameaçada. 
O clube que antes era con-

siderado o grande favorito 
para mais um título, agora 
vê o Mixto e o Auto Esporte 
jogarem um futebol de alto 
nível, e além disso, pode 
terminar a próxima rodada 
em terceiro lugar. 

A sétima rodada, pro-
gramada para amanhã, 
está sendo aguardada 
com grande expectativa, 
porque poderá ocorrer 
mudanças nas primeiras 
colocações da tabela. O 
Botafogo estará de folga 
e Auto Esporte e Mixto 
disputarão a liderança da 
competição, em João Pes-
soa. Também na capital, o 
Kashima receberá o Treze, 
e fechando a rodada jogam 
São Paulo Crystal x Guará, 
no Carneirão em Cruz do 
Espírito Santo.

O Auto faz boa campanha e está na terceira posição do Estadual

O Centro Sportivo Paraibano treinou a semana inteira no Unipê para a estreia na Copa do Nordeste Sub-20 e está confiante num resultado positivo diante do Santa Cruz, na Arena de Pernambuco

Foto: Ortilo Antônio

Foto: Ortilo Antônio



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de outubro de 2019

Editoração: Ada CarinaEdição: Renata Ferreira

Memorial
25

Nasceu em Guarabira (14/2/1916); 
prefeito de Recife (PE) por duas 
vezes: era vice-prefeito em 1963, 
assumindo em 1964 com a deposição 
do governador Miguel Arraes e do 
prefeito Pelópidas da Silveira pelo 
golpe militar e depois nomeado pelo 
governador Eraldo Gueiros Leite 
(1971-1975); deputado estadual em 

três legislaturas (1954, 1958 e 1962). Morreu aos 79 anos

Nasceu em João Pessoa, a 18 de fevereiro 
de 1905; tem seu nome ligado à história 
da Paraíba devido à tragédia em que foi 
envolvida, juntamente com o advogado 

e jornalista João Duarte Dantas, com 
quem mantinha um relacionamento 

amoroso. Morreu aos 25 anos dias após 
Dantas, supostamente por suicídio 

(envenenamento), e foi sepultada como 
indigente no Cemitério de Santo Amaro, em Recife

1908 — Artur de Azevedo, jornalista, 
humorista e poeta brasileiro

1930 — Anayde Beiriz, professora 
e poetisa (PB)

1954 — Oswald de Andrade, escritor 
modernista brasileiro (n. 1890).

1995 — Augusto da Silva Lucena, 
advogado e político (PB)

(Robert Frost)

“A razão pela qual a 
preocupação mata mais 

pessoas do que o 
trabalho é que as pessoas 

preocupam-se mais do 
que trabalham.”

Aforismo
Foto: Blog de PriscilaFoto: Arquivo

História - mORteS nA dAtA de hOje

Especialista ressalta a importância da inteligência emocional na criação dos filhos e diz que “é preciso estudar” para ser pai e mãe

Educadora parental faz alerta 
sobre suicídio de adolescentes

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Camila Medeiros Molina
17/10/2019 – Aos 38 anos, 
em São Paulo (SP), de câncer 
de mama. Jornalista que dedi-
cou sua carreira a escrever so-
bre artes visuais, imprimindo 
uma marca própria aos textos 
que publicou nos 18 anos em que esteve no Cader-
no 2 do jornal O Estado de São Paulo. Nome res-
peitado no meio das artes plásticas, que se enten-
dia também ao cinema, à literatura, ao teatro e à 
música. Ela era natural de Guaxupé, Minas Gerais.

Lorena Vicente
12/10/2019 – Aos 23 anos, 
em São Paulo (SP). A transe-
xual morreu um dia após ser 
agredida por um homem que 
não teve a identidade divulga-
da e continua solto. Ela levou 

Rui Jordão
18/10/2019 – Aos 67 anos, 
de problemas cardíacos. Jo-
gador de futebol que atuou 
pelas equipes portuguesas 
do Sporting e Benfica. Nas-
ceu em Benguela, em An-
gola, a 9 de agosto de 1952. Iniciou a carreira 
em 1971 no Benfica, onde ficou até 1976. Após 
breve passagem pela Espanha, no Saragoça, 
atuou no Sporting por nove temporadas, mar-
cando 186 gols em 286 partidas

Artemisa Franco
18/10/2019 – Aos 52 anos, 
em Maputo, em Moçambique. 
Moçambicana avista de mo-
vimentos sociais. Nasceu em 
1967 e destacou-se na luta pelo 
bem-estar de segmentos vul-
neráveis da população moçambicana, participando 
de importantes debates em seu país. Trabalhou no 
Instituto Nacional de Cinema de Moçambique e em 
2014 participou no processo eleitoral em Cabo Ver-
de na qualidade de observadora internacional.

Aldenora Santos (Pudica)
18/10/2019 – Aos 84 anos, 
de câncer no pâncreas. Rádio
-atriz do ‘Show do Antônio 
Carlos’, onde atuou por 36 
anos. No rádio, começou aos 
15 anos no Ceará, sua terra 
natal. Interpretava Clarinha em uma rádio-novela. 
Tinha 70 anos de carreira.

Mark Hurd
18/10/2019 – Aos 62 anos, 
de causa não divulgada. Di-
retor executivo do Oracle. 
Atuava como co-CEO junto 
com a executiva Safra Catz, 
nas áreas de vendas, mar-
keting e relacionamento com investidores. 
Entrou na companhia em 2010. Quatro anos 
depois, logo após a saída de Ellison, assumiu 
o cargo de co-CEO. Ajudou a transformar a 
Oracle, de licenciadora de softwares para 
uma das maiores prestadoras de serviço de 
nuvem do mercado.

Ivo de Souza
19/10/2019 – Aos 73 anos, 
em Campo Grande (MS), 
em um acidente de carro. 
Violeiro era um dos nomes 
mais tradicionais do cha-
mamé e da chamada “músi-
ca sertaneja raiz” do Mato Grosso do Sul. No 
domingo (20), comemoraria seus 74 anos. 
Com 45 anos de carreira, começou em 1965 ao 

Débora Bispo Correia
12/10/2019 – Em Ilhéus (BA). 
Lucas Xavier do Rosário, de 27 
anos, foi preso no dia 18, pelo 
assassinato de Débora na Praia 
de Malhado, em Ilhéus. O as-
sassino confessou aos policiais 
que contratou a vítima para um programa por R$ 
10,00, mas, ao chegar à praia, ele alegou que não 
tinha o valor. Após a negativa de Débora em fazer 
sexo, houve uma discussão e ele a matou com gol-
pes de um pedaço de pau desferidos na cabeça da 
vítima.

Agne Soares Figueiredo Dias
14/10/2019 – Aos 18 anos, em 
Belo Horizonte (MG). Assassi-
no da garota de programa, de 
21 anos, se apresentou à Polí-
cia Civil no dia 17 e confessou 
tê-la matado. O corpo de Agne 
foi encontrado em seu apartamento, jogado sobre 
o vaso sanitário, com um cabo de áudio e vídeo en-
rolado ao seu pescoço. Após matá-la, ele fugiu para 
Curitiba (PR), mas teria decidido retornar para se 
entregar.

Maria Lucilene da
Silva Monteiro
15/10/2019 – Aos 38 anos, 
em Fortaleza (CE). A modelo 
estava desaparecida há quatro 
dias e foi encontrada morta 
com sinais de espancamento e 
estrangulamento às margens de uma rodovia esta-
dual na manhã do dia 19. O marido dela e um amigo 
dele estão detidos pela polícia. O corpo da vítima já 
estava em estado de putrefação. O homem já prati-
cava violência doméstica contra Maria Lucilene e a 
polícia investiga o caso como feminicídio.

Verena Sebastiana Aruarte
16/10/2019 – Aos 35 anos, 
em Ouro Fino (MG). Seu corpo 
foi encontrado esquartejado 
dentro de uma lagoa. Estava 
desaparecida e um homem de 
24 anos, que teve um relacio-
namento amoroso com ela, é o principal acusado 
pelo assassinato. Após uma discussão, ele a matou 
com golpes de faca. Dois adolescentes, que podem 
ter participado da trama, chegaram a ser detidos, 
mas foram liberados. Para esconder o corpo, segun-
do as investigações, o assassino teria entrado em 
contato com os dois menores e os três esquarteja-
ram a vítima e depositaram as partes em tambores, 
jogando na lagoa.

Marise Mette dos Santos
16/10/2019 – Aos 45 anos, 
em Blumenau (SC). Seu corpo 
foi encontrado no dia 18 em 
casa e a Delegacia de Prote-
ção à Criança, ao Adolescente, 
à Mulher e ao Idoso (Dpcami) 
investiga o caso como feminicídio. Corpo já estava 
em avançado estado de decomposição. O alvo das 
investigações é o namorado da vítima, que ainda 
não foi localizado. Marise já tinha registrado bo-
letins de ocorrências por violência doméstica. Ele 
chegou a ser preso duas vezes por agredi-la.
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Alexander Volkov
19/10/2019 – Aos 52 anos. 
Russo ex-jogador de tênis. 
Nascido em março de 1967, 
foi tenista profissional durante 
onze anos. Chegou à semifinal 
do US Open de 1993 e chegou 
a ocupar o 14º lugar do ranking mundial. De suas 
17 vitórias contra adversários do top 10, a mais 
expressiva foi sobre o então número 1 do mundo 
Stefan Edberg, na primeira rodada do US Open de 
1990. Canhoto, começou a jogar tênis aos 10 anos.

Valter Teixeira Vilera
(Tio Patinhas)
19/10/2019 – Aos 60 anos, 
em Rio Preto (SP), de hepati-
te. Ex-peão de rodeio, bicam-
peão em Barretos. Durante a 
carreira, ganhou mais de 20 
torneios, colecionou troféus e acumulou dezenas 
de prêmios. Era tido como um dos melhores mon-
tadores de cavalo no Brasil na modalidade cutiana.

Bráulio Lacerda
19/10/2019 – Aos 76 anos, 
em Recife (PE), em decorrên-
cia de uma insuficiência res-
piratória. Criminalista atuan-
te em casos de repercussão 
no estado de Pernambuco, 
como o de Serrambi, que tratou sobre o desa-
parecimento das adolescentes Maria Eduarda 
Dourado e Tarsila Gusmão, encontradas mortas 
em um canavial no Litoral Sul do estado. Sepulta-
mento ocorreu no domingo (20), no Cemitério da 
Várzea, na capital pernambucana.

Luciano Caju
20/10/2019 – Aos 45 anos, 
em João Pessoa (PB), de infar-
to. Advogado e servidor públi-
co da Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa). 
Foi encontrado pela esposa já 
sem vida em seu próprio quarto, na capital parai-
bana, onde residia. Era filho da ex-prefeita de Bo-
nito de Santa Fé (PB), Alderi Caju, e do juiz Orfheu 
Ferreira Caju, já falecido. Foi sepultado nessa se-
gunda-feira (21), em Bonito de Santa Fé.

Luiz José do Monte
Vasconcelos (Lula)
20/10/2019 – Aos 60 anos, 
em Maceió (AL). Empresário 
do ramo hoteleiro, diretor de 
um dos mais antigos hotéis 
da capital alagoana, o Maceió 
Mar Hotel, na Ponta Verde. Estava internado na 
UTI com suspeitas de malária, contraída prova-
velmente em uma de suas viagens a um país afri-
cano anos atrás.

Foto: Ken Levine
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lado do primo Janguinho, com quem, no futuro, 
ainda continuaria a parceria. Com o primo, for-
mou a dupla ‘Jango e Janguinho’.

dois socos no rosto, caiu no chão desacordada e 
teve uma parada cardíaca. Lorena tinha um irmão 
que havia sido morto por agressão, em novembro 
de 2017, quando a defendeu de dois homens que 
lhe ofenderam com xingamentos homofóbicos. Os 
acusados também permanecem em liberdade.

“Pedro Henrique, Luís Felipe, João 
Eduardo, Maria Carolina, Maria Eduarda, 
Maria Fernanda e Maria Beatriz”, enumera 
orgulhosa a engenheira civil Julyana Men-
des Caiado. Esses são os nomes dos sete 
filhos que mudaram a sua vida. Educadora 
parental, palestrante e colunista da Revista 
Crescer, ela faz parte de um número seleto 
de famílias de sua geração que têm a casa 
cheia. Hoje, além de conciliar o casamento, a 
vida dos filhos e a carreira, Julyana também 
comanda a empresa “Mãe de Sete” nas redes 
sociais. Ali ela compartilha conhecimentos, 
alegrias e desafios da maternidade. No Ins-
tagram já tem mais de 360 mil seguidores.

Em entrevista ao programa Impres-
sões, da TV Brasil, que foi ao ar ontem à 
noite, a especialista ressaltou a importân-
cia da inteligência emocional na criação 
dos filhos. Para ela, muitas mães não sa-
bem como lidar com isso. “Elas estão ven-
do onde essa geração está chegando, o ní-
vel de suicídio de adolescentes, de crianças 
de 12, 13 anos, de automutilação aos 10 
anos de idade. As mães não sabem o que 
fazer”, afirma. Para Julyana, é preciso es-
tudar para ser pai e para ser mãe, pois há 
um gap muito grande de gestão emocional 
das famílias. “Eles [os filhos] não sabem li-
dar com frustrações, não sabem lidar com 
limites, não sabem lidar com essa quanti-
dade de informações que têm, com as re-
des sociais, com essa falta de permissão 
de sofrer, né? Porque a gente sofria e eles 
não podem, as redes sociais não permitem 
isso. Então, como preparar meus filhos 
para crescerem nesse mundo de hoje e ter 
inteligência emocional?”, questiona. 

Para a educadora parental, uma famí-
lia numerosa tem a vantagem de ensinar. 
“Eles trabalham como um time, e a gente é 
muito unido. Claro que tem a parte financei-
ra, tem uma grande demanda emocional, o 
tempo, mas é um time. A gente consegue di-
vidir muita coisa, acho que é maravilhoso”, 
comemora. 

Para Julyana, aprender a lidar com 
sete personalidades diferentes exigiu dela 
maior flexibilidade. “A gente precisa estar 
mais presente, estar menos nas telas, se 
relacionar, ouvir. O problema é que a gente 
ouve julgando, ouve criticando e achando 
que precisa dar uma resposta, mas às vezes 
a gente só precisa ouvir”, aconselha. “A gen-
te não tem mais relacionamento, a gente 
tem expectativa, exigência, cobrança e uma 
dificuldade muito grande de ensinar gestão 
emocional”, complementa.     

Mesmo com uma rotina corrida, Julya-
na faz questão de arrumar tempo para cui-
dar de si mesma e também da vida a dois. “A 
gente não consegue ser boa mãe se a gente 
não está bem com a gente. Porque na hora 
em que eles surtam, você surta junto, então 
é questão de saúde mental.”  

Apesar de ser grande incentivadora 
da maternidade, Julyana, que está à frente 
de uma família nada convencional, fala das 
responsabilidades que envolvem essa deci-
são na vida feminina. “Eu acho que a mulher 
pode e deve ter o direito de escolher não ser 
mãe. Não acho que ser mãe é a única fon-
te de prioridade de uma mulher. Conheço 
muitas mulheres que estão felizes, que es-
tão realizadas e que optaram por não ser 
mães porque a maternidade é uma escolha 
que dá responsabilidades”. E finaliza: “A ma-
ternidade ela vem para te amadurecer, para 
te resgatar, para ensinar coisas que você 
precisa trabalhar.”

Agência Brasil
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Geral

Responsável: Etelvira Felix da Silva
CPF: 097.057.064-33
Título/Valor – DMI – R$ 99,00
Protestante: Vidracaria Feitosa
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 123406
Responsável: Cicero de Albuquerque Nunes
CNPJ: 00.500.067/0001-95
Título/Valor – CDA – R$ 1.921,35
Protestante: Fundo Especial do Poder Ju-
diciario
Apresentante: Tribunal de Justica do Estado 
da Paraiba
Protocolo: 123355
Responsável: Cicero de Albuquerque Nunes

CNPJ: 00.500.067/0001-95
Título/Valor – CDA – R$ 1.955,06
Protestante: Fundo Especial do Poder Ju-
diciario
Apresentante: Tribunal de Justica do Estado 
da Paraiba
Protocolo: 123354
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 21 de outubro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL - O 
Presidente do SINSEJA - Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Jacaraú e Adjacências, 
CNPJ 07.510.404/0001-74, no uso das atribuições que a Legislação vigente lhe confere e do Esta-
tuto do SINSEJA, CONVOCA todos os Servidores Públicos Efetivos (Ativos e Inativos), lotados na 
Prefeitura e na Câmara Municipal de Jacaraú/PB, cidade da base sindical do SINSEJA,  SÓCIOS do 
SINSEJA e CONVIDA também os demais NÃO-SÓCIOS que tomarem conhecimento deste Edital e 
tiverem interesse, para uma ASSEMBLEIA MUNICIPAL EXTRAORDINÁRIA GERAL (COM TODAS 
AS CATEGORIAS), que será realizada no DIA 26/10/2019 (SÁBADO), às 14:00h, na ESCOLA 
MUNICIPAL SEN. RUY CARNEIRO, NA R. PRES. JOÃO PESSOA, Nº 370, CEP: 58278-000, CEN-
TRO,  JACARAÚ/PB. PAUTA: 1. INFORMES; 2. PRECATÓRIOS RELACIONADOS À DIFERENÇA 
FUNDEF/FUNDEB DESTE MUNICÍPIO E OUTRAS PROVIDÊNCIAS; 3. OUTROS PONTOS E 
ENCAMINHAMENTOS. Jacaraú/PB, 21 de outubro de 2019. Mariano Vito da Silva – Presidente.

OBS1.: Não será justificada falta de nenhum/a sócio/a sob a alegação de problema com trans-
porte, pois o SINSEJA disponibilizará transporte para todos/as que tiverem esta dificuldade, desde 
que comunique com pelo menos 24 (vinte e quatro) horas de antecedência.

OBS2.: Antes de iniciar a Assembleia, havendo necessidade, ouvido o plenário e havendo 
aprovação, poderá haver a inversão de algum(ns) ponto(s) desta pauta.

SANTA MARTA EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA.
CNPJ Nº 26.272.660/0001-15E NIRE 25200785061

ATA DE REUNIÃO DE REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL
LOCAL, DIA E HORA: Sede da empresa, na Rua Hortêncio Ribeiro de Luna, Nº 3.333, parte, 

Distrito Industrial, CEP: 58081-400, na Cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, no dia 14 de 
outubro de 2019, às 09:00 horas. CONVOCAÇÃO: Dispensadas as formalidades de convocação 
dos sócios quotistas, nos termos do disposto no artigo 1.072, §2º, da Lei no 10.406, de 10 de ja-
neiro de 2002 (Código Civil – “CC”). PRESENÇA: Reuniram-se os sócios quotistas representando 
a totalidade do capital social da Sociedade.ORDEM DO DIA: (a) Aprovar o ingresso na Sociedade 
da Bora Capital Participações Ltda., CNPJ Nº 33.029.781/0001-04, por meio da participação do 
sócio Edson Cunha Neto, que transfere integralmente as suas quotas para a referida Sociedade. (b) 
Aprovar a redução do Capital Social da Sociedade em R$ 10.911.000,00 (dez milhões, novecentos e 
onze mil reais) em decorrência da (I) Constatação de que o Capital Social se tornou excessivo, em 
relação ao objetivo da Sociedade, de modo que o seu Capital Social passará de R$ 19.140.585,00 
(dezenove milhões, cento e quarenta mil, quinhentos e oitenta e cinco reais) para R$ 8.229.585,00 
(oito milhões, duzentos e vinte e nove mil, quinhentos e oitenta e cinco reais). DELIBERAÇÕES: 
Resolvem os sócios,reduzir o capital Social da Sociedade, o qual se encontra totalmente subscrito 
e integralizado, passandode R$ 19.140.585,00 (dezenove milhões, cento e quarenta mil, quinhentos 
e oitenta e cinco reais) para R$ 8.229.585,00 (oito milhões, duzentos e vinte e nove mil, quinhentos 
e oitenta e cinco reais), por se apresentar o Capital Social excessivo, em relação ao objeto da So-
ciedade, reduzindo-se na quantia de R$ 10.911.000,00 (dez milhões, novecentos e onze mil reais), 
com cessão de crédito de haveres da Sociedade, para todos os seus sócios, apresentados nos 
seus registros contábeis, distribuídos da seguinte forma:R$ 8.074.140,00 (oito milhões, setenta e 
quatro mil, cento e quarenta reais) para a sóciaHortêncio Ribeiro S/S. Ltda.; R$ 1.745.760,00 (um 
milhão, setecentos e quarenta e cinco mil, setecentos e sessenta reais) para asócia Bora Capital 
Participações Ltda. e R$ 1.091.100,00 (um milhão, noventa e um mil e cem reais) parao sócio Fred 
Hortêncio Dutra Ribeiro. ENCERRAMENTO E DATA:Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente, 
Edson Cunha Neto, deu por encerrada a Reunião, da qual se lavrou a presente ata que foi lida, 
aprovada, e, por todos os presentes, assinada. João Pessoa, 14 de outubrode 2019, às 09:00 horas. 
Presidente: Edson Cunha Neto; Secretário: Fred Hortêncio Dutra Ribeiro; Sócios-Quotistas: Hortêncio 
Ribeiro S/S. Ltda.,Bora Capital Participações Ltda. e Fred Hortêncio Dutra Ribeiro.

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Técnica e Preços:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE 
PREÇOS Nº 
06/2019
R e g i s t r o 
CGE Nº 19-
01270-8

21/11/19 10:00

Elaboração dos Projetos Executivos de Engenharia para 
Pavimentação e Restauração de Rodovias, Obras de Artes 
Especiais, Planos de Controle Ambiental e Planos de Recu-
peração de Áreas Degradadas – PCA/PRAD, nas rodovias 
abaixo relacionadas:

PAVIMENTAÇÃO DE RODOVIAS
PB-036: Alhandra/Entrocamento PB-008                       10,00 km 
PB-099: Lagoa Seca/Puxinanã                                        12,00km 
PB-356: Entrocamento PB-354(Nova Olinda)/Tavares  39,10 km 
TOTAL PAVIMENTAÇÃO:                                          61,10 km 

RESTAURAÇÃO DE RODOVIAS 
PB-004: Bayuex/Santa Rita                                               5,00 km
PB-041: Sapé/Capim/Entrocamento BR-101                  27,00 km 
PB-238: Taperoá/Desterro/Entrocamento PB-262         49,00 km 
TOTAL RESTAURAÇÃO:                                            81,00 km 

OBRAS DE MOBILIDADE URBANA 
Alça Noroeste de Sousa – Ponte das Pedrinhas               0,60 km 
Contorno de Bananeiras                                                   6,00 km 
TOTAL OBRAS DE MOBILIDADE URBANA:          6,60 km 

TOTAL GERAL: 148,70 Km

Valor estimado: R$ 2.056.933,29
Prazo de execução: 180 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa,  21 de outubro de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 03/19-CEL

Registro CGE Nº 19-01021-6
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 
José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 03/19- CEL, que após análise deta-
lhado na documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da 
licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas 
nas seguintes ordem: 1º lugar – CONSTRUTORA BRTEC LTDA – EPP– R$ 1.297.830,95; 2º 
lugar – J & F CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA-                      R$ 1.321.199.53 e  3º LUGAR 
- CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA - R$ 1.324.187,24 (*).

(*) – Alterado conforme preceitua o item 29.11 subitem 29.11.1.b e c do Edital
A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

João Pessoa, 20 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos 
arts. 122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para 
o dia 29 de outubro de 2019, às 09h30min (nove horas e trinta minutos), na sede da Empresa 
Paraibana de Comunicação, Av. Dom Pedro II, s/n, Castelo Branco, João Pessoa.

Ordem do Dia:
 I - Alteração/substituição da composição de membros do Conselho de Administração e 

seus suplentes, em face da mudança da diretoria da empresa;
 II - Tratar dos benefícios trabalhistas extensivos à diretoria, com fulcro no art.18, §3º, do 

Estatuto Social da EPC;  
III – Criação do cargo de Assessor Técnico da Presidência; e
IV - Demais assuntos de interesse da Empresa Paraibana de Comunicação S.A.-EPC.

João Pessoa-PB, 21 de outubro de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

Presidente do Conselho de Administração
Naná Garcez de Castro Dória

Diretora-Presidente da Empresa Paraibana de Comunicação – EPC e membro do 
conselho de administração

Presidente israelita, Reuven Rivlin, deve agora entregar a responsabilidade ao líder da oposição, Benny Gantz

O primeiro-ministro is-
raelita, Benjamin Netanyahu, 
anunciou ontem ao presiden-
te Reuven Rivlin que não vai 
conseguir estabelecer gover-
no. O líder da oposição, Benny 
Gantz, deverá agora ser en-
carregado de formar um novo 
governo.

“Desde que recebi o man-
dato, trabalhei incansavel-
mente para estabelecer um 
amplo governo de unidade na-
cional. Isso é o que as pessoas 
querem”, declarou Netanyahu 
num vídeo publicado na rede 
social Facebook.

Na última quinta-feira 
(17), o primeiro-ministro fez 
uma nova tentativa de formar 
uma coligação ao apresentar 

um esboço do plano para o 
novo governo, mas o projeto 
foi rapidamente rejeitado por 
Benny Gantz.

Netanyahu explicou ao 
líder da oposição, por telefo-
ne, que o plano em questão 
se baseava nas diretrizes es-
tabelecidas pelo presidente 
Rivlin, mas ignorou o fato de 
o partido de Gantz exigir o 
fim do bloco constituído por 
partidos de direita como con-
dição para prosseguir com as 
negociações.

O primeiro-ministro, en-
tão, acabou anunciando a in-
tenção de entregar o mandato 
ao presidente.

Rivlin já reagiu, infor-
mando que vai se reunir com 
vários partidos políticos para 
transmitir a intenção de entre-

gar a Benny Gantz, principal 
rival de Netanyahu, a função 
de formar um novo governo.

Caso a intenção se con-
cretize, o líder da oposição 
passa a ter apenas 28 dias 
para formar uma coligação. 
Se Gantz também falhar nes-
sa missão, qualquer deputado 
apoiado por uma maioria de 
pelo menos 61 membros do 
Parlamento poderá tentar for-
mar uma coligação.

Nas eleições de setem-
bro de 2017, o partido Kah-
ol Lavan, de Benny Gantz, 
recebeu 33 dos 120 lugares 
no Knesset, o Parlamento is-
raelita. Já o partido Likud, de 
Netanyahu, conseguiu 32 lu-
gares. Nenhum dos dois par-
tidos, portanto, assegurou 
maioria absoluta.

RTP 

Benjamin Netanyahu desiste 
de formar governo em israel

Na última quinta-feira, Netanyahu fez nova tentativa de formar uma coligação, mas o projeto foi rejeitado por Gantz

Foto: Alan Santos/PR

Crise dos opioides

Empresas farmacêuticas vão ter que pagar r$ 1,07 bi nos EUa

Dois condados e quatro 
grandes empresas farma-
cêuticas fecharam ontem um 
acordo, horas antes do que 
seria o início do julgamento 
no maior processo civil rela-
cionado à crise dos opioides 
nos Estados Unidos.

As empresas distri-
buidoras de medicamentos 
AmeriSource Bergen, Car-
dinal Health e McKesson e a 
fabricante Teva concordaram 
em pagar cerca de US$ 260 
milhões (R$ 1,07 bilhão) aos 
condados de Cuyahoga e Sum-
mit, no estado de Ohio, um dos 
mais atingidos pelos efeitos da 
dependência em opioides.

A decisão acontece den-
tro de um processo federal, co-
nhecido como multidistrital, 
que juntou os casos de cerca 
de 2.400 condados, municí-
pios e tribos indígenas contra 
fabricantes, distribuidoras e 
redes de farmácias.

Os dois condados de Ohio 
seriam os primeiros a ir a jul-
gamento, que começaria nesta 
segunda. A decisão no caso 
deles serviria como uma espé-
cie de guia para o julgamento 
mais amplo. Da mesma forma, 
existe a expectativa de que o 
acordo que os condados fe-
charam com as empresas sir-
va como baliza para uma reso-
lução negociada mais ampla.

Se valores similares de 
indenização forem seguidos 

para todos os condados envol-
vidos, as empresas poderiam 
pagar até US$ 48 bilhões (R$ 
198 bilhões) no total.

Os governos locais ale-
gam que essas companhias 
têm responsabilidade pela 
epidemia de dependência 
em opioides, que são uma 
classe de substâncias anesté-
sicas, naturais ou sintéticas, 
que inclui heroína, morfina, 
fentanil, codeína, oxicodona 
e hidrocodona.

Mais de 400 mil pessoas 
morreram de overdose por 
esse tipo de droga nos EUA 
entre 1997 e 2017, segundo 
dados do governo americano. 
No ano passado, houve 47.600 
mortes por overdose de opioi-
des nos EUA - as mortes cau-

sadas por opioides naturais 
ou semi-sintéticos, como he-
roína ou os remédios oxico-
dona, caíram; mas as mortes 
por opioides sintéticos como 
o fentanil subiram.

Os condados e municí-
pios pedem indenização pe-
los gastos que tiveram e terão 
para lidar com a crise. Nos 
EUA, são essas esferas gover-
namentais as responsáveis 
por ambulâncias e socorro 
àqueles em overdose, legistas 
para examinar os que mor-
rem, rede de assistência so-
cial e de saúde para viciados e 
suas famílias etc.

Nas partes do país mais 
atingidas pela crise, conda-
dos com equipes pequenas 
de polícia, emergência e de 

legistas têm dificuldade em 
lidar com o aumento súbito 
de overdoses.

Outro efeito colateral da 
epidemia envolve as crian-
ças, que tornam-se respon-
sabilidade do Estado quando 
seus pais, dependentes de 
drogas, não mais conseguem 
cuidar delas ou quando ficam 
órfãs devido a overdoses. Há 
ainda o custo de tratar crian-
ças que nascem de mães que 
usaram drogas durante a 
gravidez e precisam de cui-
dados especializados.

As três distribuidoras, 
AmeriSource Bergen, Cardinal 
Health e McKesson, são res-
ponsáveis pela distribuição de 
90% dos medicamentos nos 
EUA. Parte importante da cri-

se dos opioides foi o descon-
trole na prescrição e venda de 
remédios opioides legais, em 
especial o OxyContin, ou oxi-
codona, feito pela fabricante 
Purdue Pharma.

As fabricantes de opioi-
des legais são acusadas de mi-
nimizar os riscos destes medi-
camentos e encorajar médicos 
a prescreverem as substâncias 
sabendo que elas podiam cau-
sar dependência.

Já as empresas distribui-
doras não teriam agido nem 
alertado as autoridades em 
face de pedidos suspeitos de 
milhões de pílulas por farmá-
cias: em 2012, foram 12,6 bi-
lhões de comprimidos vendi-
dos, ou 40 para cada habitante 
dos EUA.

Paula Leite 
Folhapress

Radicado há 15 anos 
no Brasil, o padre italiano 
Dario Bossi defendeu on-
tem que a Igreja Católica 
reveja o tradicional uso 
do ouro em seus objetos 
sagrados.

“Seria um sinal muito 
forte se a Igreja evitasse 
o ouro em suas liturgias 
e cerimônias”, afirmou 
Bossi, 47, durante entre-
vista coletiva no Vatica-
no com participantes do 
Sínodo da Amazônia. “O 
uso sóbrio dos símbolos 
religiosos é uma chama-
da para a nossa igreja”.

A declaração de Bos-
si foi em resposta a uma 
pergunta do padre jesuíta 
norte-americano Thomas 
Reese, colunista da publi-
cação National Catholic 
Reporter. Ele afirmou que, 
apesar dos problemas 
associados à extração de 
diamante e ouro, ambos 
continuam sendo usados 
pela Igreja no “sacramen-
to do matrimônio” e em 
adornos sagrados.

Ao defender a revi-

são do emprego do ouro 
pela Igreja e pela socie-
dade em geral, Bossi afir-
mou que apenas 10% do 
metal é usado em pro-
cessos úteis. “O resto fica 
armazenado ou é usado 
para joalheria.”

De acordo com o 
World Gold Council (Con-
selho Mundial do Ouro), 
52% da demanda mun-
dial vem da indústria 
joalheira. Em segundo 
lugar, aparece a produção 
de barras e moedas, com 
27%. O emprego em tec-
nologia vem em seguida, 
com 9%. O cálculo foi fei-
to sobre o destino da pro-
dução entre 2008 e 2017.

No Brasil, o mis-
sionário comboniano é 
membro da Rede Igrejas e 
Mineração e da Comissão 
Especial da CNBB (Confe-
rência Nacional dos Bis-
pos do Brasil) para a Mi-
neração. Em Roma, está 
como padre sinodal (com 
direito a voto) e repre-
senta “todas as vítimas 
do extrativismo preda-
tório”, como declarou em 
entrevista recente à Rá-
dio Vaticano.

Padre sinodal sugere que 
igreja reveja uso do ouro
Fabiano Maisnnave
Folhapress

Editoração: Klécio BezerraEdição: renata Ferreira



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00034/2019
 Aos 15 dias do mês de Outubro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - 
PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 060/2005, de 13 de Dezembro 
de 2005; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00034/2019 
que objetiva o registro de preços para: Contratação de serviços de calceteiro, para execução de 
construção e reparos nos calçamentos (paralelepípedos, lajotas e meio-fio), a serem realizados 
de forma contínua no município nas vias públicas do Município de Arara; resolve registrar o preço 
nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: JARDIEL COSTA DOS SANTOS 70037898418
CNPJ: 35.082.534/0001-99
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1
Serviço Técnico de Calceteiro para 
construção/reparo de calçamento 
com paralelepípedo. 

h 10000 19,39 193.900,00

3
Serviço Técnico de Pedreiro para 
colocação/reparo e rejuntamneto 
de lajotas/meio fio em calçamentos

h 2000 19,39 38.780,00

TOTAL 232.680,00

VENCEDOR: JONNY ANDERSON DA SILVA SIMPLICIO
CNPJ: 35.126.928/0001-00
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

2
Serviço Técnico de Calceteiro 
para construção/reparo de cal-
çamento com paralelepípedo.

h 10000 19,39 193.900,00

4

Serviço Técnico de Pedreiro 
para colocação/reparo e rejun-
tamneto de lajotas/meio fio em 
calçamentos

h 2000 19,39 38.780,00

TOTAL 232.680,00

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através da respectiva Ordem de Serviço, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00034/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00034/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00034/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - JARDIEL COSTA DOS SANTOS 70037898418.
CNPJ: 35.082.534/0001-99.
Item(s): 1 - 3.
Valor: R$ 232.680,00.
- JONNY ANDERSON DA SILVA SIMPLICIO.
CNPJ: 35.126.928/0001-00.
Item(s): 2 - 4.
Valor: R$ 232.680,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 15 de Outubro de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SÉTIMO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 92/2018 datado de 20/04/2018 e com prazo de vigência inicial de 06 
(seis) meses, ao Primeiro Aditivo com vigência até 21/12/2018, ao Segundo Aditivo com vigência 
até 22/02/2019 ao Terceiro Aditivo com vigência até 23/04/2019, ao Quarto Aditivo com vigência 
até 24/06/2019, ao Quinto Aditivo com vigência até 25/08/2019 e ao Sexto Aditivo de Prazo com 
vigência até 26/10/2019, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de 
empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da E. M. E. I. F Professora Elvira Silveira 
da Costa, conforme Termo de Convênio nº 612/2017, celebrado com a Secretaria de Estado da 
Educação / Governo da Paraíba.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 22.759.235/0001-
02 – JOSÉ ROGÉRIO SILVA NUNES

JUSTIFICATIVA: Recebemos a aprovação do Governo do Estado da Paraíba, e entramos em 
contato com a construtora para que a mesma retome os serviços, visto que, o prazo já está findando, 
para que a construtora retome e conclua os serviços.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21.10.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 27.12.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA 
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNCIPAL DE BREJO DO CRUZ - PB

AVISO DE DECISÃO DE RECURSO
PROCESSO Nº 08.767.154.038/2019

CONCORRÊNCIA Nº 001/2019
Análise jurídico-formal do RECURSO ADMINISTRATIVO referente àCONCORRÊNCIA Nº 

001/2019, oqual tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DO AÇUDE 
PÚBLICO NA COMUNIDADE SANTA ROSA DOS PADRES, NO MUNICÍPIO DE BREJO DO CRUZ, 
ESTADO DA PARAÍBA, CONFORME CONVÊNIO 857889/2017-MI .O advogado  do Município de-
Brejo do Cruz , informa que foi NEGADO PROVIMENTOao Recurso Administrativo interposto pela 
empresa licitante: COPAL CONSTRUTORA PARAIBA LTDA CNPJ: 41.151.077/0001-40,Conforme 
parecer jurídico  datado em 15  de  Outubro   de 2019  nos altos  do processo. Conclusão Tendo  em 
vista  o acima Narrado, Opinamos pelo  desprovimento  do Recurso , Mantendo  a Inabilitação da 
empresa COPAL CONSTRUTORA PARAIBA LTDA CNPJ: 41.151.077/0001-40, haja Vista a mesma  
não ter conseguido comprovar  a sua capacidade Técnica, bem como  Opinar  pela improcedência  
do pedido  de Inabilitação  das empresasINOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDEMNTOS EIRELI 
CNPJ: 19.420.845/0001-64;NTZ CONSTRUTORA E LOCAÇÕES LTDA CNPJ: 12.347.973/0001-
80,Os referidos documentos se encontram à disposição dosinteressados,a Rua Sólon de Lucena, 
10 - Centro - Brejo do Cruz – PB, Informações: no horário das 07h00min as 11h00min horas e 
das 13h00min as 17h00min horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 34432240. 
E-mail: pmbclicita2@outlook.com. 

Brejo do Cruz - PB, 15 deOutubrode 2019
EDNA MARIA LIMA 

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h30min horas do dia 04 de no-
vembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior preço, para: Contratação 
de instituição financeira para prestação de serviços de operacionalização da folha de pagamento, 
com exclusividade, de salários e proventos, pensões e similares dos servidores públicos do Mu-
nicípio de Borborema. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3360-1010. Edital: http://www.borborema.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 21 de outubro de 2019.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00135/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 06 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de limpeza destinados 
as Escolas,Creches e Sede da Secretaria de Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 21 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00136/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 05 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada 
no fornecimento de passagens aéreas Nacionais e Internacionais,para atender as necessidades 
de Diversas Secretarias do Municipio de Cabedelo. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 21 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00024/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00024/2019, que objetiva: Contratação de empresa para a realização de “ Curso de Mobilidade 
Urbana”, para atender uma necessidade de treinamento dos servidores desta Autarquia, que atuam 
na área de mobilidade urbana, com vistas a melhoria das ações e desenvolvimento de projetos neste 
sentido; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: INSTITUTO DO 
MOVIMENTO NACIONAL PELO DIREITO AO TRANSPORTE P - R$ 10.700,00.

Campina Grande - PB, 16 de Outubro de 2019
FELIX ARAUJO NETO

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para a realização de “ Curso de Mobilidade Urbana”, para 

atender uma necessidade de treinamento dos servidores desta Autarquia, que atuam na área de 

mobilidade urbana, com vistas a melhoria das ações e desenvolvimento de projetos neste sentido. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos 1001 - Recursos ordinários 04.122.2001.2092 - Ações administrativas da STTP 33.90.39 
99 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 16/01/2020. PARTES CON-
TRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 
00161/2019 - 16.10.19 - INSTITUTO DO MOVIMENTO NACIONAL PELO DIREITO AO TRANS-
PORTE P - R$ 10.700,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Com base nas informações constantes na referida Tomada de Preços e em cumprimento aos 
termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da 
Comissão Permanente de Licitação, bem como o parecer emitido pela nossa Assessoria Jurídica, 
de forma que ADJUDICO e HOMOLOGO o presente processo licitatório objetivando a CONTRA-
TAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO 
DE OBRAS PARA AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE-PB, ora licitado em favor 
da empresa NV CONSTRUÇÕES EIRELI, inscrita no CNPJ: 28.307.865/0001-14,pelo valor de R$ 
180.456,22 (CENTO E OITENTA MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS E VINTE E 
DOIS CENTAVOS), classificada pelo critério de menor preço global, com fulcro no Art.23, Inciso II, 
alínea “a”, da Lei 8.666/93 e suas alterações, com Recursos Orçamentários constantes do Quadro 
de Detalhamento de Despesas: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CONDE 10.100; 
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE 3.3.90; APLICAÇÕES DIRETAS – DESPESAS DE CAPITAL 
4.4.90; OBRAS E INSTALAÇÕES 4.44.90.51. Com prazo de execução indicado no Cronograma 
Físico-Financeiro, contados a partir da data de expedição da Ordem de Serviço. Em conseqüência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, da Lei nº 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções 
previstas no Art. 81 deste mesmo diploma legal. Aproveitamos o ensejo para comunicar aos 
interessados que toda documentação se encontra sede da Câmara Municipal de Conde, situada 
na Rodovia PB 018 KM 3,5 – S/N – Centro – Conde/PB, CEP: 58322-000, das 08:00 às 13:00hs 
(horário local). Informações pelo Fone: (083) 3298-1083.

CONDE - PB, 21 DE OUTUBRO DE 2019.
CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00009/2019 - CMC
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA 

PARA EXECUÇÃO DE OBRAS PARA AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE-PB
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.3039- 1133 

– CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE SERVIÇOS DA PROTEÇÃO ESPECIAL DE MÉDIA COM-
PLEXIDADE

VALOR: R$ 180.456,22 (CENTO E OITENTA MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS 
REAIS E VINTE E DOIS CENTAVOS

VIGÊNCIA: DE 22 DE OUTUBRO DE 2019 A 20 DE JANEIRO DE 2019
CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE, INSCRITA NO CNPJ 11.993.466/0001-51, 

SIGNATÁRIO CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA
CONTRATADO: NV CONSTRUÇÕES EIRELI, INSCRITA NO CNPJ: 28.307.865/0001-14, 

SIGNATÁRIO DANIEL VILAR ESTRELA MOREIRA
CONDE - PB, 21 DE OUTUBRO DE 2019.

CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA
PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de constru-

ção de Capela de Velório Municipal, neste Município. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA 
F. OLIVEIRA EIRELI; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONS-
TRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; LISBOA ENGENHARIA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI; LRM CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; VN CONSTRUÇÕES E INCORPO-
RAÇÕES EIRELI ME. . LICITANTES INABILITADOS: ALFA CONSTRUCOES E PRE-MOLDADOS 
EIRELI; TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 30/10/2019, às 09:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 as 
11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 18 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de manutenção 

nas Escolas Municipais. LICITANTES HABILITADOS: ALFA CONSTRUCOES E PRE-MOLDADOS 
EIRELI; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; 
ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; LISBOA ENGENHARIA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; LRM CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; 
MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO LTDA; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME; 
TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; VN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
EIRELI ME. . LICITANTE INABILITADO: R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 30/10/2019, 
às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona 
Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 18 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de manutenção 

nas Escolas Municipais. LICITANTES HABILITADOS: ALFA CONSTRUCOES E PRE-MOLDADOS 
EIRELI; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; 
ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; LISBOA ENGENHARIA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; LRM CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA; 
MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO LTDA; RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME. 
LICITANTE INABILITADO: R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO EIRELI; TRABES CONSTRU-
ÇÕES E SERVIÇOS LTDA E VN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI ME. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 30/10/2019, 
às 14:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona 
Ines - PB, no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 18 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA E LICENCIADA EM TRATAMENTO 

E DISPOSIÇÃO DE RESIDUOS SÓLIDOS PARA O DEPÓSITO DOS RESÍDUOS DO MUNICÍPIO 
DE GADO BRAVO - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 
15 122 1003 2020 Manter as Atividades de Infraestrutura 3390.39 99 1620 Outros Serv. de Terc. 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 18/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Gado Bravo e: CT Nº 00121/2019 - 18.10.19 - ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS 
LTDA - EPP - R$ 50.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA E LICENCIADA EM TRATAMENTO E DISPOSIÇÃO DE RESIDUOS 
SÓLIDOS PARA O DEPÓSITO DOS RESÍDUOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO - PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ECOSOLO GESTAO AMBIENTAL 
DE RESIDUOS LTDA - EPP - R$ 50.000,00.

Gado Bravo - PB, 18 de Outubro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação dos serviços de lavagem veículos e máquinas pertencentes a frota do 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CHARLLES DA 
SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 40.120,00.

Gado Bravo - PB, 18 de Outubro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação dos serviços de lavagem veículos e máquinas 

pertencentes a frota do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00022/2019. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.006 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
12 361 1005 2009 / 12 361 1005 2010 / 12 361 1005 2013 / 12 365 1005 2014 02.007 - SECRE-
TARIA DA AGRICULTURA 20 122 1007 2017 - Manter as Atividades do Setor Agrícola 02.010 - 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 - Manter as Atividades de Infraestrutura 
05.005 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 / 10 301 1004 2026 / 10 302 1004 
2030 / 10 304 1004 2032 08.008 - FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 / 08 
244 1008 2036 Elemento de Despesa: 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 18/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00119/2019 - 18.10.19 - CHARLLES DA SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 40.120,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Aquisição de Materiais 
didáticos pedagógicos para atender as demandas das Escolas de Educação Infantil da Rede 
Municipal de Ensino de Gado Bravo PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: COMERCIAL BRAGA VARIEDADES LTDA - R$ 116.974,00.

Gado Bravo - PB, 18 de Outubro de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Materiais didáticos pedagógicos para atender as demandas das Escolas 

de Educação Infantil da Rede Municipal de Ensino de Gado Bravo PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00023/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 
02.006 SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2009 / 12 361 1005 2010 / 12 365 1005 2014 / 12 367 
1005 2015 Elemento de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo 
e: CT Nº 00120/2019 - 18.10.19 - COMERCIAL BRAGA VARIEDADES LTDA - R$ 116.974,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00013/2019. OBJETO: Construção do Sistema de 

Irrigação do Campo de Futebol. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Cons-
titucional, em 18/10/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00013/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 
DV00013/2019, que objetiva: Construção do Sistema de Irrigação do Campo de Futebol; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: COMPASSO EMPREENDIMENTOS 
LTDA - ME - R$ 28.537,88.

Igaracy - PB, 18 de Outubro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos servi-

ços de revestimento cerâmico a meia parede, nos PSF’s localizados no Município de Itatuba - PB 
LICITANTE CLASSIFICAÇÃO: 1º LUGAR ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL 
E LOCAÇÕES EIRELI – CNPJ: 05.881.170./0001-46 R$ 30.927,33 –2º FM SERVIÇOS LTDA – 
ME – CNPJ: 24.658/0001-62  R$ 34.003,75 – 3° LUGAR E.P.S SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES 
EIRELI – CNPJ: 34.235.824/0001-62 R$ 35.995,75. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@
itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 21 de Outubro de2019.
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para a Usina de Beneficiamento de 
Resíduos Sólidos da Construção Civil (USIBEN), situada na Rua Antonieta Sátiro, s/n – José 
Américo – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Samyr Sampaio Freire 

Diretor do Departamento de Tratamento e Disposição Final

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva ASCARE-JP 
Núcleo Bessa, situado na Rua Paulino Pinto, s/n – Cabo Branco – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo

Coordenadora da Coleta Seletiva

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva ASTRAMARE 
Núcleo Bairro dos Estados, situado na Av. Espírito Santo, s/n – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo

Coordenadora da Coleta Seletiva

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva Acordo 
Verde Núcleo CAIC, situado na Rua Manoel de R. do Nascimento, s/n – Jardim Cidade Universi-
tária – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo

Coordenadora da Coleta Seletiva

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva ASTRAMARE 
Núcleo Bairro dos Estados, situado na Av. Espírito Santo, s/n – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo 

Coordenadora da Coleta Seletiva

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva Acordo 
Verde Núcleo Mangabeira, situado na Rua Desp. Heronides Adonias Dantas, s/n – Mangabeira 
IV – João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo

Coordenadora da Coleta Seletiva

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33006/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA CONSTRUÇÃO DE 

CALÇADA E ACESSO AS RESIDÊNCIAS NO EMPREEENDIMENTO RIACHINHO DE CIMA, NO 
BAIRRO TREZE DE MAIO, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados que a empresa NV 
CONSTRUÇÕES EIRELLI EPP, interpôs recurso Administrativo processo n.º 2019/113713 no dia 
18/10/2019, respectivamente, contra o resultado do julgamento de proposta. Ficam franqueadas 
vistas ao processo. 

João Pessoa, 21 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 011/2019

Ratifico e homologo a DISPENSA DE LICITAÇÃO nº 011/2019, nos termos do Processo Admi-
nistrativo nº 13.677/2019-IPMJP, referente à aquisição de 2 caixas de disco de tacógrafo de 125km 
e 3 caixas de disco de tacógrafo de 180km, para atender as necessidades do setor de transporte 
do Instituto de Previdência do Município de João Pessoa, em favor da empresa PLANTAO TAXI 
LTDA; CNPJ 02.489.032/0001-28, perfazendo um total de R$ R$ 200,00 (duzentos reais), com 
fulcro no art. 24, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 23 de Setembro de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente do IPMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-040/2019

Acatando relatório apresentado pela Pregoeira desta Secretaria, que trata do Processo Ad-
ministrativo Nº: 2019/044131 (Apenso ao processo de nº2019/042740 – SEAD), cujo objeto é o 
“REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE PERSIANAS VER-
TICAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO - SEAD, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS”, 
HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe em favor das Empresas: DOUGLAS BERNARDO 
AZEVEDO EIRELI – CNPJ: 29.903.019/0001-20, nos itens/valor total: 03 (R$ 24.626,00); 21 (R$ 
1.947,00); 34 (R$ 1.440,00); 39 (R$ 139.647,15); 40 (R$ 46.549,05); 41 (R$ 31.065,00); 42 (R$ 
31.065,00); 43 (R$ 35.910,00); 44 (R$ 22.680,00); 46 (R$ 31.245,50); 47 (R$ 19.722,00); 48 (R$ 
31.198,00); 61 (R$ 2.150,00); 63 (R$ 7.349,85); 64 (R$ 2.449,95); 65 (R$ 1.635,00); 66 (R$ 1.635,00); 
67 (R$ 1.890,00); 69 (R$ 1.642,00); 71 (R$ 2.795,00), Totalizando R$ 438.641,50 (quatrocentos 
e trinta e oito mil seiscentos e quarenta e um reais e cinquenta centavos). MULT NORDESTE 
COMERCIO EIRELI – CNPJ: 28.997.034/0001-11, nos itens/valor total: 01 (R$ 47.810,56) e 11 
(R$15.596,13), Totalizando R$ 63.406,69 (sessenta e três mil quatrocentos e seis reais e sessenta 
e nove centavos). PALACIO DOS UNIFORMES LTDA – C NPJ: 20.773.425/0001-40, nos itens/valor 
total: 04 (R$ 55.848,00); 05 (R$ 6.032,00); 15 (R$ 8.036,00); 20 (R$ 52.436,50); 24 (R$ 39.900,00) e 
30 (R$ 5.476,00), totalizando R$ 223.576,50 (duzentos e vinte e três mil quinhentos e setenta e seis 
reais e cinquenta centavos). REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI – CNPJ: 22.226.628/0001-
42, nos itens/valor total: 06 (R$ 5.599,00); 07 (R$ 139,98); 08 (R$ 873,95); 09 (R$ 2.575,54); 10 (R$ 
3.911,55); 12 (R$ 5.804,26); 17 (R$ 35.950,33); 19 (R$ 5.991,20); 25 (R$ 2.999,00); 26 (R$ 1.879,60); 
27 (R$ 113.791,00); 28 (R$ 28.139,74); 29 (R$ 9.462,62); 31 (R$ 1.651,60); 32 (R$ 6.293,00); 35 (R$ 
3.905,92); 36 (R$ 1.200,00); 38 (R$ 1.169,40); 50 (R$ 228,42); 51 (R$ 1.651,20); 52 (R$ 537,44); 
53 (R$ 2.964,00); 57 (R$ 1.899,90); 58 (R$ 3.779,46); 60 (R$ 3.496,00); 62 (R$ 5.989,00); 70 (R$ 
1.500,18), totalizando R$ 253.383,29 (duzentos e cinquenta e três mil trezentos e oitenta e três 
reais e vinte e nove centavos). SPORT´S MAGAZINE LTDA – CNPJ: 04.826.424/0001-60, nos itens/
valor total: 33 (R$ 580,00); 45 (R$ 19.823,40) e 68 (R$ 1.651,35), totalizando R$ 22.054,75 (vinte 
e dois mil cinquenta e quatro reais e setenta e cinco centavos). UZE BRINDES E UNIFORMES 
LTDA – CNPJ: 15.348.142/0001-11, nos itens/valor total: 02 (R$ 23.449,50); 13 (R$ 9.781,80); 14 
(R$ 4.260,00); 18 (R$ 47.244,00); 22 (R$ 54.581,50); 23 (R$ 60.865,00); 37 (R$ 776,10); 49 (R$ 
635,00); 54 (R$ 1.244,85); 55 (R$ 3.669,30); 56 (R$ 3.880,00) e 59 (R$ 2.902,60), totalizando R$ 
213.289,65 (duzentos e treze reais, duzentos e oitenta e nove reais e sessenta e cinco centavos). 
VESTIR INDÚSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES LTDA – CNPJ: 07.358.710/0001-37, no 
item 16 pelo valor total de R$ 3.600,00 (três mil e seiscentos reais). Perfazendo o valor global de R$ 
1.162.104,38 (um milhão cento e sessenta e dois mil cento e quatro reais e trinta e oito centavos).

João Pessoa/PB, 21 de outubro de 2019.
LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-081/2019

Acatando relatório apresentado pelo Pregoeiro desta Secretaria, que trata do Processo Adminis-
trativo Nº: 2019/087663 cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE VEÍCULO ELÉTRICO DE MOBILIDADE 
TIPODICICLO - PARA ATENDER AS NECESSIDADESDA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO 
URBANO - SEDURB, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE 
EDITAL E SEUS ANEXOS”, HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe em favor da Em-
presa: JELSON CARDOSO – CNPJ: 10.907.486/0001-08, no item 01 valor mensal: R$ 8.350,00 
(oito mil trezentos e cinqüenta reais) e valor anual: R$ 100.200,00 (cem mil e duzentos reais), por 
um período de 12 (doze) meses.

João Pessoa/PB, 21 de outubro de 2019.
LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ

Secretário de Administração

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de outubro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de outubro de 2019    28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          
PREGÃO PRESENCIAL N 153/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-
9839, no dia 07/11/2019, às 13:30h (treze horas e trinta minutos) para:

AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS PARA USO VETERINÁRIO, destinado à POLÍCIA MILITAR 
DA PARAÍBA - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01049-0
 João Pessoa, 21 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA

PREGÃO ELETRÔNICO N 193/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 790345,  no dia 05/11/2019 às 
9h (nove horas) horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, 
destinado à EMPRESA PARAIBANA DE PESQUISA, EXTENSÃO RURAL E REGULARIZAÇÃO 
FUNDIÁRIA – EMPAER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00899-6
 João Pessoa, 21 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA

PREGÃO ELETRÔNICO N 275/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico, através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, pelo nº 790392,  no dia 07/11/2019 às 
9h (nove horas) horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (VEÍCULOS 0KM 
TIPO UTILITÁRIO DE CARGA), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO 
HUMANO - SEDH , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-01204-7
João Pessoa, 21 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

JACINTA MAIA NOBRE, CPF: 203.208.334-53, torna público que REQUEREU da SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE 
DE INTERMARES QD ‘B’ LT 71, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

A DELTA ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 02.980.212/0001-08 torna público que a SUDEMA – Supe-
rintendência de Administração de Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 2219/2019, para o 
Condomínio Residencial Parque do Sul, com 136 apartamentos distribuídos em 05 Blocos – Sistema 
de coleta de Esgoto da CAGEPA, situado à rua José Dantas de Almeida, S/N, Bairro das Industrias, 
PB – CEP 58000000, processo N°2019-005800/TEC/LO-9665.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
A Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, localizada na Av. Minas Gerais, 

177 – Bairro dos Estados – João Pessoa/PB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de 
Meio Ambiente, a renovação da Licença de Operação para o Núcleo da Coleta Seletiva ASCARE-
-JP Núcleo Bessa, situado na Rua Severino Nicolau, s/n – Jardim Oceania, s/n, Jardim Oceania 
– João Pessoa/PB.

João Pessoa, 18 de outubro de 2019
Maria Marcella Medeiros Melo

Coordenadora da Coleta Seletiva

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

NOTIFICAÇÃO E PEDIDO DE ESCLARECIMENTOS
Processo: Pregão Presencial nº 00024/2019. OBJETO: Aquisição de equipamentos odontológicos, 

conforme Termo de Repasse nº 250855-1712.2611.26656 e 250855-17121.9152.0357. NOTIFICA-
ÇÃO: Fica a empresa BH DENTAL COMERCIAL EIRELI – EPP, CNPJ: 29.312.896/0001-26, no prazo 
de 05 (cinco) dias úteis, considerado da data desta publicação, para apresentar ESCLARECIMEN-
TOS TÉCNICOS a esta municipalidade, a fim de aclarar se o “Consultório Odon Magnus Diamon 
Diflex” é capaz de cumprir as exigências contidas no termo de referência em anexo ao edital do 
pregão presencial 00024/2019, em estrita observância aos princípios constitucionais previstos na 
Constituição Federal e na Lei 8.666/93. NOTIFICA-SE, ainda, a empresa interessada, ORTOSHOP 
COMÉRCIO LTDA, CNPJ: 03.965.517/0001-03, para aguardar as apurações dos fatos por esta 
municipalidade, a fim de aclarar se o “Consultório Odon Magnus Diamon Diflex” é capaz de cumprir 
as exigências contidas no termo de referência em anexo ao edital do pregão presencial, em estrita 
observância aos princípios constitucionais previstos na Constituição Federal e na Lei 8.666/93.

Logradouro PB, 10 de outubro de 2019.
CÉLIA MARIA DE QUEIROZ CARVALHO

Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 09:15 horas do dia 05 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no 
ramo pertinente para conclusão da construção de uma escola com 06 (seis) salas de aulas, na 
Comunidade de Vila Nova Descoberta, zona rural deste Município, conforme Termo de Compro-
misso PAR nº 19672/2013/ FNDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33701153. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.logradouro.pb.gov.br. 

Logradouro - PB, 15 de Outubro de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00003/2019, 
para o dia 05 de Novembro de 2019 às 09:15 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Av. 
Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 33701153. 

Logradouro - PB, 15 de Outubro de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Terceiro termo aditivo ao contrato nº 0036/2018. Tomada de Preços nº 00003/2017. Contratação 

de empresa no ramo pertinente para pavimentação em paralelepípedo de várias ruas conforme CR. 
1029.528-92/2016 – MCIDADES. Empresa Contratada: RESIDENCE CONSTRUTORA E SERVIÇOS 
LTDA, CNPJ 18.024.639/0001-72. Fica prorrogado o prazo do contrato original, passando a ter a 
sua vigência de 10 de Outubro de 2019 a 10 de Abril de 2020, podendo, ainda, ser prorrogado 
dentro dos limites da lei 8.666/93.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Terceiro termo aditivo ao contrato nº 0036/2018. Tomada de Preços nº 00003/2017. Contratação 

de empresa no ramo pertinente para pavimentação em paralelepípedo de várias ruas conforme CR. 
1029.526-52/2016 – MCIDADES. Empresa Contratada: S&L CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES 
LTDA, CNPJ 18.024.639/0001-72. Fica prorrogado o prazo do contrato original, passando a ter a 
sua vigência de 10 de Outubro de 2019 a 10 de Abril de 2020, podendo, ainda, ser prorrogado 
dentro dos limites da lei 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 031/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA REALIZAÇÃO DE PEQUENOS EVEN-
TOS NO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ. Data: 25/10/2019 às 09h30min (Horário Local). No Setor de 
Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 21 de outubro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. Data: 24/10/2019 às 09h30min 
(Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 21 de outubro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. Data: 24/10/2019 às 09h30min 
(Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 21 de outubro de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00038/2019, para o dia 31 
de outubro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Av. Santa Cecília, 140 
- Centro - Santa Cecília - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. 

Santa Cecília - PB, 18 de outubro de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FINAL FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 010/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos da Rua Balbino Alves 
Barbosa; Alça de Acesso; Rua Normando Matias da Silva e Rua da Praça no Loteamento Portal 
II, neste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL observadas as disposições dos itens 9.3 e 9.4 do 
Edital: 1º - Comipa Engenharia e Incorporações Ltda. - ME - R$.217.009,40. Maiores informações 
e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 21 de outubro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obras e 

serviços remanescentes de construção de um Edifício em Alvenaria de Unidade Básica de Saúde 
- Projeto Padronizado Padrão TIPO 1, Conforme Proposta Aprovada pelo Ministério da Saúde de 
Nº.11143891000113005. (Convênio a ser reativado). LICITANTES INABILITADOS: DIAS CONS-
TRUCOES LTDA - EPP; SILVAS CONSTRUCOES LTDA; T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de 
Roça - PB, no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21 de Outubro de 2019
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MÓVEIS, DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DO BAIRRO CHICO PEREIRA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO CHICO 
PEREIRA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AN PROJETOS, CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 
314.683,82.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 380/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GHERFISSON PHILIPE 
DE LIMA SANTOS, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 180.899-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201900004646, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em face do que consta no Processo Sindicatório nº 201900002947, 
sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO      
  CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 283/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/11/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA SERVIÇO DE DEDETIZAÇÃO, destinado ao COMPLEXO 
DE SAÚDE DE CRUZ DAS ARMAS - CSCA, CENTRO ESPECIALIZADO DE DIAGNÓSTICO 
DO CÂNCER - CEDC E ESCOLA DE SERVIÇO PÚBLICO DE ESTADO DA PARAÍBA - ESPEP, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01269-3                                               
João Pessoa, 21 de outubro de 2019

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO   
        CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 160/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 05/11/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE NUTRIÇÃO PARENTERAL E ENTERAL, 
destinado ao HOSPITAL REGIONAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - 
HRETCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00858-1
João Pessoa, 21 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO   
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 209/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publicapara conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações,realizarálicitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 05/11/2019às09:00 horaspara:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CONDICIONADOR DE AR (COM INSTA-
LAÇÃO), destinado aosÓRGÃOS E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL: 
CBMPB/FUNESBOM, CMG, SEJEL, EMPAER, SEAP, SEJEL/FAEL, PMPB, SEDH, SEDS, SETDE, 
SEIRHMA, SEG, CEDC, CHCF, CGE, FUNAD, FUNESC, SES, FUNDAC, E SEFAZ,conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.

CADASTRO CGE Nº19-01264-2
João Pessoa, 21 de Outubro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

             

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO   
        CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 296/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Gerência de Licitação da Central 
de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/11/2019, às 9h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE SACOLAS destinado à Secretaria de Estado do 
Turismo e do Desenvolvimento Econômico - SETDE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 19-01266-8
 João Pessoa, 21 de outubro de 2019.

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

             
ESTADO DA PARAÍBA - PODER JUDICIÁRIO - COMARCA DE PICUÍ - PARAÍBA

CAVALCANTI DE LIMA SERVIÇOS NOTARIAL E REGISTRAL
1ª Serventia Extrajudicial

Rua 24 de Novembro, nº 36 – Centro - CEP 58.187 - 000 - PICUÍ – PARAÍBA.
Telefax (083) 3371 2120 – e-mail: cartoriodo1oficiopicuipb@hotmail.com

E D I T A L
Faz saber a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que por este 

Cartório de Registro Imobiliário tramita o pedido de retificação de área requerido por ELENILSON 
SAULO BATISTA, portador do CPF nº 308.929.374-91 e da Carteira de Identidade nº 808.491 SSP/
PB, e sua esposa MARIA DA CONCEIÇÃO RAMOS DANTAS, portadora da CI-RG nº 778.428 SSP/
PB e do CPF/MF de nº 300.643.684-91, residentes na Rua Carlos Dantas Trigueiro, nº 270, Bairro 
Jardim Europa, na cidade de Patos-PB, onde no qual solicita a retificação de área e limites, bem 
como a inserção de coordenadas georreferenciadas da propriedade rural “BOM JARDIM”, localizada 
no município de Picuí-PB, medindo cinquenta e seis hectares noventa e seis ares e quarenta e 
sete centiares (56,9647) de terras, que após o levantamento topográfico apurou-se uma área de 
60,6766 hectares e, como, o ESPÓLIO DE FRANCINALDO ARAÚJO DA SILVA, é confrontante da 
referida propriedade e seus herdeiros encontram-se em lugar desconhecido, o presente edital tem 
por finalidade NOTIFICÁ-LO dos termos do referido pedido de retificação de área e limites, bem 
como a inserção de coordenadas georreferenciadas, juntamente com a documentação acostada 
neste cartório, para no prazo de quinze (15) dias se manifestar por escrito aos termos do pedido 
do requerente, contados da última publicação deste edital em jornal de grande circulação, que será 
publicado por duas vezes nos termos do artigo 213, § 3º da lei 6.015/73 e art. 941 do Código de 
Normas Extrajudicial da Corregedoria Geral de Justiça da Paraíba. Dado e passado nesta cidade 
de Picuí, Estado da Paraíba, aos 16 de Outubro de 2019.

Edilana Maria de Lima
Escrevente Designada

DEPARTAMENTO DE ÁGUA, ESGOTOS E SANEAMENTO AMBIENTAL DE SOUSA - DAESA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 004/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 04 

de novembro de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada 
à Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório 
na modalidade Pregão Presencial. Objeto: Contratação de empresa especializada para aquisição 
de hidrômetros, do tipo unijato magnético, para atender novos consumidores, substituição de 
equipamentos defasados ou danificados, aquisição de dados de grandes consumidores, combate 
às fraudes e demais demandas de medição do DAESA, sob o regime de registro de preços, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 21 de outubro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 01/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00694-0

CONVOCAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, devido 
ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, fica convocada a 
MAC – MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA(EPP)  participante da CONCORRÊNCIA Nº 
01/19- CEL que classificada apresentou preço (R$ 13.412.967,10) até 10% da 1ª (R$ 12.442,114,00) 
e ,em virtude tratar-se de Empresa de Pequeno Porte (EPP), conforme o disposto nos artigos 44 
e 45 da Lei Complementar nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 
2011 e Edital no  item 14.5 sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1, fica aberto o prazo  de 02(dois) 
dias úteis a partir da data desta publicação, para nova proposta de preço. 

         João Pessoa, 21 de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/19 
- CEL
Registro CGE Nº 19-01261-7 06/11/2019 15:00

Contratação de empresa de engenharia espe-
cializada para execução de obra referente à 
Construção de um bueiro triplo celular de aduelas 
com 2,00X2,00X1,00 sobre o rio seco na rodovia 
PB-041 Sapé/Capim de Mamanguape / Entronca-
mento BR-101.
Valor Estimado - R$ 358.782,84
Prazo execução - 120 (cento e vinte) dias corridos

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, informan-
do os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João Pessoa,  21  de outubro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO CHICO 
PEREIRA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB; DESIGNO os servidores Adeilson Joelby Martins 
Mariano, Secretário de Obras, Serviços Urbanos e Trânsito, como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes 
Lucena Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade 
Tomada de Preços nº 00004/2019, especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do 
referido contrato, respectivamente.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00004/2019. OBJETO: Pavimentação Em Paralelepípedo 

Em Diversos Logradouros No Bairro Chico Pereira No Município de Soledade - Pb. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: An Projetos, Construcoes e Servicos Ltda 
- CNPJ 27.106.131/0001-04. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO BELA 
VISTA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. CONTRATO DE REPASSE Nº 1054555-86; DESIGNO 
os servidores Adeilson Joelby Martins Mariano, Secretário de Obras, Serviços Urbanos e Trânsito, 
como Gestor; e Gilvanira Maria Gomes Lucena Sampaio, Controladora Geral, para Fiscal, do con-
trato decorrente da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00005/2019, especialmente para 
acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS 

 Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO BELA 
VISTA NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. CONTRATO DE REPASSE Nº 1054555-86; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AN PROJETOS, 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - R$ 243.847,09.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00005/2019. OBJETO: Pavimentação Em Paralelepípedo 

Em Diversos Logradouros No Bairro Bela Vista No Município de Soledade - Pb. Contrato de 
Repasse Nº 1054555-86. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: An 
Projetos, Construcoes e Servicos Ltda - CNPJ 27.106.131/0001-04. INFORMAÇÕES: na sede da 
CPL, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Centro Administrativo - Soledade - PB, no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO 

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 ABERTURA DE PRAZO DE RECURSO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, abre-se o prazo para recursos nos termos 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e Lei Federal nº 10.520/02 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 
62 - Centro - Soledade - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 21 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito Constitucional do Município de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de suas 

atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho 
de 1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA DE 
PREÇOS N.º 00006/2019, cujo objeto é contratação de empresa para executar serviços técnicos 
especializados de assessoramento contábil na área pública, orientando na gestão orçamentária e 
financeira, auditagem das receitas e despesas, serviços jurisdicionais e elaboração de balancetes 
mensais, para a Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, conforme julgamento proferido pela Co-
missão Permanente de Licitação, em favor da empresa: RANIERE LEITE DOIA EIRELI, CNPJ N° 
23.816.597/0001-42, com o valor total de R$ 90.000,00 (noventa mil reais).

Santa Luzia-PB, 21 de outubro de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional
              

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

 RESULTADO DE CREDENCIAMENTO 
CHAMAMENTO PUBLICO N.º 002/2019

A CPL através de seu presidente, após análise da documentação apresentada julga, classificada 
e credenciada a empresa: CENTRO DE OLHOS DA PARAÍBA LTDA, CNPJ Nº 11.481.458/0001-26. 
Maiores informações em todos os dias úteis, sala da CPL, na Prefeitura Municipal de São José 
dos Ramos, situada na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n, Centro, São José dos Ramos-PB, 
CEP.: 58.339-000.

São José dos Ramos, 21 de Outubro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Presidente da CPL
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